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Aplicativos de transporte 
aquecem setor de veículos

Supremo manda soltar o
empresário Roberto Santiago

Planos de saúde podem ser
reajustados em até 7,35%

Revendedores de automóveis de João Pessoa estimam 
que a procura tenha aumentado até 30% por causa 
dos motoristas de apps como Uber e 99 Táxis Página 7

Presidente do STF, Dias Toffoli, atendeu pedido de habeas 
corpus e substituiu prisão por medidas cautelares. 
Santiago estava detido deste 19 de março. Página 13

Agência Nacional de Saúde Suplementar autorizou aumento 
na mensalidade dos planos individuais ou familiares com 
aniversário de maio de 2019 a abril de 2020. Página 26

Políticas

Geral
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PBTec: estudantes
da zona rural vão 
ser capacitados
Governador lançou ontem programa que visa integrar alunos da rede pública com novas 
tecnologias. Também foram assinados 225 contratos de bolsas de estudo. Página 4

Venda fracionada Diretor-geral da ANP, Décio Odoni, disse ontem que o governo estuda a possibilidade 
de desobrigar consumidores de comprarem o botijão de gás cheio, podendo enchê-lo parcialmente. Página 4

Educação e acolhimento Lançado ontem, o livro “Instituto Dom Ulrico - Escola para a vida” resgata imagens e 
histórias do antigo orfanato, que se tornou o Complexo Educacional Sesc/Senac e hoje atende a 2 mil estudantes. Página 9
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PF prende suspeitos 
de invadir celulares 
de Moro e Dallagnol
Operação foi deflagrada pela Polícia 
Federal após vazamento de conversas 
em que o então juiz e o procurador 
discutem detalhes da Lava Jato.  Página 14

O povo tem fome, sim, senhor! Ainda hoje encontrei uma senhora de 
meia-idade pedindo esmolas diante de uma Casa Lotérica no Miramar, 
na Paraíba. Perguntei-lhe se ela tinha fome e ela afirmou que sim. Aí eu 
lhe informei que o presidente havia dito que não havia fome no Brasil. 
Sabem o que ela me respondeu? “Só se for na casa dele!”  Página 10

O povo tem fome, sim

Vitória Lima



Na maioria dos casos, quando 
se divulga pesquisa de opinião, cujo 
objetivo é medir a popularidade de 
um determinado gestor público, é 
comum concentrar o foco das aná-
lises, relacionadas às estatísticas 
apresentadas, no alvo do estudo, ou 
seja, o líder político cujo trabalho foi 
aplaudido ou criticado, em maior ou 
menor escala, pelos cidadãos e ci-
dadãs entrevistados. Sendo assim, 
deixa-se como que de lado outros 
aspectos importantes, salientados 
pela consulta.

Esta semana, por exemplo, fo-
ram anunciados os resultados da 
pesquisa realizada pelo Instituto 
Opinião, e divulgada pelo Sistema 
Arapuan de Comunicação, dando 
conta dos seis primeiros meses de 
trabalho do governador da Paraíba, 
João Azevêdo (PSB). O balanço agra-
dou a quase 60% dos paraibanos. 
Significa que João atendeu às expec-
tativas da maioria do eleitorado, que 
o elegeu, em 2018, com quase idênti-
co percentual dos votos válidos. 

É importante salientar, que em 
um país ainda marcado pela dema-
gogia, ou seja, as tais falsas promes-
sas, feitas durante as campanhas 
eleitorais, como também pela cor-
rupção na esfera da administração 
pública, é salutar, para a saúde polí-
tica de um Estado, ver o candidato, 
quando ungido, no caso, a governa-
dor, cumprir exatamente aquilo (de 
preferência, até mais) que prome-
teu. É um fato extremamente im-
portante para o aperfeiçoamento da 
democracia.

Um governador que faz o que 
prometeu, e o que afiançou diz es-
tritamente respeito aos interesses 
do povo, está ajudando a incinerar 
alguns hábitos nocivos à democra-
cia, vez que relacionados às formas 
anacrônicas de se fazer política, a 
exemplo da compra e venda de votos 
e o favorecimento de familiares ou 
correligionários em questões muito 
delicadas, como licitações para rea-
lização, ampliação ou conclusão de 
obras e emprego no serviço público.  

Se uma administração gera 
bens e serviços em quantidade e 
qualidade que beneficiam o con-
junto da sociedade, não há melhor 
propaganda ou método de conven-
cimento, direcionado àqueles que, 
por vários motivos, se contrapu-
seram ou ainda se contrapõem ao 
projeto vitorioso. Reclamar por 
reclamar perde o sentido, o que re-
força, por outro lado, a crítica cons-
trutiva, expediente que se associa, 
positivamente, às ações que se des-
tinam à transformação social.

Constata-se que ainda é grande o 
número de pessoas que desprezam 
a política, exatamente por associar 
este sistema à mentira, à inoperân-
cia, ao suborno etc. Com isso, perpe-
tuam as práticas que condenam, por 
não ajudarem a remover obstáculos 
que setores sociais interessados co-
locam, para impedir as mudanças. 
Para os descrentes, uma das mais 
eficientes pedagogias é o eleito per-
manecer fiel ao projeto apresentado 
à população, como está acontecendo 
na Paraíba. 
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Editorial

Conheci Chico do Pilar 
no momento preciso do ra-
paz que chegava do interior 
e não via ambiente onde não 
se sentisse sobrando. Foram 
uns seis meses de cumpri-
mentos e mesuras inúteis, 
“tudo bem?”, como vai?”, a 
obterem o silêncio ou a de-
satenção como resposta.  
Sem nunca ter vindo aqui, a 
não ser menino em romaria 
à  Penha com os pais, vi-me 
em total desamparo, já rapaz feito, quando 
me achei beirando a assembleia de todas as 
classes sociais em sua enchente diária no 
Ponto de Cem Réis. Rumorosa, distribuí-
da por todo o largo em rodas que me che-
gavam como num filme mudo. E o cheiro 
forte do fumo e do café me puxando para 
dentro da colmeia principal, o Alvear, obri-
gando-me a mortificar a sede do café e do 
“Continental” liso. 

E lá vem dr. Diniz, para quem a calçada 
era estreita pela gente que o acompanhava. 
Tinha sido um dos escudeiros da campa-
nha americista e elegera-se deputado fede-
ral. Entra e esbarra nos saudares e abraços 
da primeira mesa do café. Era o deputado 
federal de minha terra, a quem haviam me 
mandado com carta para um emprego no 
novo governo. Pode-se imaginar o conforto 
que a aparição me causou. 

E me vi penetra incauto naquele alvo-
roço que os da mesa lhe faziam e que, no 
senta e levanta, termina rolando o que é 
de xícara e prato por cima de minha farda 

emprestada do Liceu. De 
todos, é Chico do Pilar, que 
vem de outra mesa, quem 
me acode primeiro. E inau-
gura-se em mim este nome 
para muito além dos seus 
afanosos passos de chefe 
de família (a dele e a dos 
que dele precisassem) de 
grande produtor, constru-
tor, benfeitor, amante da 
terra e das boas ações. 

Sabendo do que é ca-
paz Magdala, sua filha, um dia indaguei por 
que, com sua sensibilidade, sua afinidade 
com as letras e o bom gosto pelas artes, 
não nos daria de volta o convívio huma-
níssimo de Chico, um dos bastiões seguros 
nas minhas horas de incerteza? 

Tantos anos depois, vem o telefonema: 
“Nego, terminei a tarefa, vou deixar aí para 
a tua leitura.”

É “O Legado de um homem”, escrito 
com os olhos nele e na parentela, as pala-
vras ajustadas com rigorosa sobriedade ao 
muito que fez e significou um grande pró-
cer de vida simples na escala dos valores 
humanos. 

Nesse legado da filha, Chico não vem 
só. Vem com ele todo um ciclo familiar, 
social, de recíprocas influências e de um 
modo tão forte e vivo que abri o livro em 
sua intenção e terminei num estuário de 
vidas que animam toda uma época. Texto, 
documentos, depoimentos, testemunhos, 
fotografias e estou aqui a me reencontrar 
com quem não esperava. Valeu, Magdala!

Chico do Pilar
É “O Legado de um 

homem”, escrito com os 
olhos nele e na parentela, 
as palavras ajustadas com 

rigorosa sobriedade ao 
muito que fez e significou 
um grande prócer de vida 

simples na escala dos 
valores humanos    

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Ricardo Coutinho comentou ontem o resul-
tado da pesquisa que lhe confere a condição 
de ‘maior liderança da Paraíba’: “Isso nada 
mais é do que generosidade do povo da Pa-
raíba. O que sei é que me esforcei muito du-
rante oito anos. Sei a Paraíba que peguei, 
sei também como foi difícil modificar aquela 
lógica anterior que servia a pequenos gru-
pos e famílias, e fazer com que a Paraíba 
alcançasse outro patamar”.

A Câmara Municipal de João 
Pessoa vai promover, de 30 a 
31 deste mês, um curso de aper-
feiçoamento para assessores e 
vereadores. A capacitação ocor-
rerá devido à nova formatação 
do portal de notícias da Casa, que 
traz alterações no link do Sistema 
de Apoio ao Processo Legislativo 
(SAPL), principal ferramenta do 
trâmite das matérias legislativas. 
A ideia é otimizar os trabalhos no 
Legislativo municipal.

Para os paraibanos ouvidos pelo Instituto Opinião, 
em pesquisa encomendada pelo Sistema Arapuan 
de Comunicação, Ricardo Coutinho (PSB) é a maior 
liderança da Paraíba. Na pesquisa feita apenas em 
João Pessoa, o ex-governador também é visto nes-
se mesmo patamar, agora com 40,3%, seguido do 
prefeito Luciano Cartaxo, com 15,7%. Um socialis-
ta disse ontem que isso será argumento reforçador 
para convencê-lo a ser candidato, em 2020.

Maior liderança

CapaCitação

leto quer MesMo entendiMento dispensado a santiago

iMprobidade “CaMinho Certo”

a Maioria desarMou o palanque, Mas não o presidente

E a Frente Parlamentar em De-
fesa do Nordeste, cujo presidente 
é Danilo Cabral (PSB-PE), confir-
mou: entrará com representação 
na Procuradoria Geral da União 
contra o presidente Jair Bolsona-
ro por causa da declaração dele 
sobre o Nordeste. Em nota, o gru-
po  afirmou que ele “pratica ato 
de improbidade administrativa”, 
e também “fere o pacto federati-
vo, penaliza a população e tensio-
na a unidade nacional”.  

Do presidente da ALPB, deputado 
Adriano Galdino (PSB), reportan-
do-se à aprovação da gestão de 
João Azevêdo (PSB) por quase 
60% da população da Paraíba 
– e por 67,3% dos pessoenses. “O 
governador demonstra uma mar-
ca muito forte no início de gestão, 
uma aprovação muito grande. Os 
números mostram que ele está 
no caminho certo, construindo e 
fazendo uma Paraíba melhor e 
mais justa para todos”.

A defesa do ex-prefeito de Cabedelo, Leto Viana, quer que o Supremo Tribunal Federal (STF) te-
nha o mesmo entendimento para o seu cliente que foi dispensado ao empresário Roberto Santia-
go, solto ontem por decisão do ministro Dias Toffoli. Para isso, os advogados do ex-prefeito vão 
protocolar na corte superior um pedido de extensão dos efeitos da decisão. Ambos foram presos 
no âmbito da Operação Lava Jato, que desarticulou, segundo a Polícia Federal, uma quadrilha 
que desviava dinheiro público do município, em esquema de corrupção.  

generosidade”

Foi risível, para dizer o mínimo, o 
comportamento do presidente Jair 
Bolsonaro, ontem, na inauguração 
do Aeroporto Glauber Rocha, em Vi-
tória da Conquista (BA). Quatro dias 
após fazer uma declaração com viés 
preconceituoso contra governadores 
do Nordeste – “dos governadores 
de ‘paraíba’, o pior é o do Maranhão 
[referindo-se a Flávio Dino], não tem 
que ter nada pra esse cara” –, ele 
declarou seu amor pela região em 
solo baiano – “Eu amo o Nordeste, afinal de contas, a minha filha tem em suas veias sangue de cabra 
da peste”. Não sei quem aconselhou o presidente a sair com essa tirada, mas, certamente, ela não vai 
reduzir o impacto negativo de sua declaração anterior. E não é usando um chapéu de vaqueiro, como fez 
na solenidade referida, que ele vai criar empatia na região – “Não é qualquer um que usa um trem desses 
na cabeça, não”, disse, referindo-se à peça em couro. E ressalte-se que esse desconforto gerado com os 
gestores do Nordeste em nada serve ao propósito do governo em aprovar reformas estruturantes para o 
país. O momento é de se criar canais de diálogos, mas o presidente faz o contrário. Passaram-se as eleições, 
os palanques foram desarmados, menos para o presidente, que insiste em fomentar a polarização entre 
direita e esquerda.  Ontem, tentou remendar o que parece não ter mais costura que suporte. Ora, chamar, 
de modo depreciativo, os governadores do Nordeste de ‘paraíbas’ não é postura que se espera de um 
presidente da República. Pelo que está posto nesses seis meses de gestão, Bolsonaro, em vez de incentivar 
a união de todos pelo Brasil, adota um discurso desagregador.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Data também é limite para quem requereu a isenção no ano passado fazer a comprovação dos documentos
Os proprietários de 

veículos com final de pla-
ca 7 no Estado da Paraíba 
devem efetuar o pagamen-
to do IPVA (Imposto Sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores) até o dia 31 
de julho, como forma de 
evitar acréscimos de juros 
e multa. Essa é a data-li-
mite também para aqueles 
que requereram a isenção 
do tributo no ano passado 
da placa final 7 realizar a 
comprovação dos docu-
mentos em qualquer repar-
tição fiscal da Secretaria de 
Estado da Fazenda (Sefaz-
-PB) mais próxima de seu 
domicílio.

Para quem vai pagar 
o IPVA com placa final 7, 
existem três opções de pa-
gamento do tributo. A pri-
meira é a cota única com 
desconto de 10% à vista. 
A segunda opção é o pa-
gamento em três parcelas, 
mas sem desconto, sendo 
a primeira com vencimen-
to até o dia 31 deste mês. 
A terceira opção é o paga-
mento total do IPVA no dia 
30 de setembro, também 
sem o desconto de 10%.

Boletos via portais
A Sefaz-PB contabiliza 

em seus lançamentos 101,9 
mil veículos com placa final 
7. Os boletos do IPVA deve-
rão ser impressos por meio 
da internet. A emissão está 
disponibilizada no portal 
da Sefaz-PB www.receita.
pb.gov.br, mas também no do 
Detran-PB: http://www.de-
tran.pb.gov.br/. O boleto po-
derá também ser impresso, 
preferencialmente, em uma 
repartição fiscal ou então nas 
unidades do Detran-PB.

Pagamento
Para quem optou pelo 

parcelamento do IPVA dos 
veículos com finais das pla-
cas 5 e 6, o pagamento das 
parcelas deve ser efetuado 
até o dia 31 de julho. Quem 

IPVA de veículos com placa final 
7 deve ser pago até o dia 31

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

parcelou em três vezes a 
placa final 5 deverá pagar 
a terceira e última parce-
la, enquanto a placa final 
6 terá de pagar a segunda 
parcela. Também vence no 
dia 31 de junho o pagamen-
to daqueles que optaram 
pelo pagamento total sem 
desconto da placa final 5.

Comprovação da isenção
As categorias como ta-

xistas, portadores de defici-
ência (física, visual, mental 
ou autista), veículos ca-

dastrados no Ministério do 
Turismo na qualidade de 
transporte turístico; mo-
tofrentistas e de motoboys 
até 150cc (cilindradas), de 
placa final 7, que reque-
reram no ano passado a 
isenção do IPVA, precisam, 
agora, comprovar com do-
cumentação até o dia 31 de 
julho na repartição fiscal 
mais próxima do domicílio 
para gozar do direito em 
2019. Neste mesmo dia, 
essas categorias já podem 
requerer a isenção de 2020.

É importante lembrar 
que esses veículos isentos 
deverão pagar as demais 
taxas que envolvem o em-
placamento, como seguro 
obrigatório (Dpvat), licen-
ciamento do Detran-PB e a 
Taxa de Bombeiro.

Ficha de Compensação 
A Sefaz-PB ampliou os 

locais para pagamento do 
IPVA, caso o contribuinte 
escolha, no ato da impres-
são, a opção ‘Ficha de Com-
pensação’. Com ela, o con-

tribuinte poderá pagar o 
tributo em casas lotéricas, 
correspondentes bancários 
e em toda a rede bancária. 
Se a opção permanecer no 
DAR (Documento de Arre-
cadação), o pagamento fica 
restrito ao Banco do Brasil.

Ficha de Compensação
O contribuinte precisa fi-

car atento também às regras 
da impressão para pagamen-
to por Ficha de Compensação. 
A primeira delas é o tempo de 
espera para pagar. O boleto 

emitido por Ficha de Com-
pensação necessita de até 60 
minutos para ser registrado 
no sistema de pagamentos da 
rede bancária. 

Ou seja, se o pagamen-
to for realizado na mesma 
data de impressão, em vir-
tude das normas recentes 
da Febraban (Federação 
Brasileira de Bancos), os 
contribuintes vão precisar 
esperar até 60 minutos an-
tes de efetuar o pagamento 
diretamente na rede bancá-
ria ou nas lotéricas.

Em reunião extraordinária

Antt suspende resolução com novas 
regras para cálculo de frete mínimo

A Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
(ANTT) aprovou anteontem, 
em reunião extraordinária, 
suspender cautelarmente a 
resolução que trata da apli-
cação da nova tabela para 
cálculo do piso mínimo de 
transporte de cargas, em 
vigor desde o dia 20. Com a 
suspensão das novas regras, 
a ANTT determinou que fi-
cam valendo as regras ante-
riores, aprovadas ainda em 
2018, até nova decisão da 
agência reguladora. 

A decisão atendeu a 
um pedido do Ministério da 
Infraestrutura que, no dia 
21 encaminhou um ofício a 
agência relatando ter obser-
vado insatisfação de grande 
parte dos caminhoneiros 

decorrente de “diferenças 
conceituais entre o valor do 
frete e o piso mínimo”, o que 
poderia levar a nova parali-
sação no setor. 

Também pesou na de-
cisão da agência regulado-
ra, as informações sobre 
uma possível nova parali-
sação dos caminhoneiros. 
“Considerando que a polí-
tica instituída na legislação 
teve como objetivo reduzir 
a instabilidade nas relações 
com o setor de transporte 
rodoviário de cargas, bem 
como evitar que hajam pre-
juízos sociais e econômicos, 
é prudente que seja suspen-
sa cautelarmente a resolu-
ção até que seja resolvido o 
impasse com o setor”, disse o 
relator do pedido, conselhei-
ro Davi Barreto, em seu voto.

No pedido de suspensão 

da resolução, o ministério 
levantou alguns pontos que 
geraram polêmicas entre os 
caminhoneiros, inclusive a 
própria definição do valor 
de frete. A pasta sugeriu à 
ANTT a alteração em um 
artigo da norma para me-
lhorar a compreensão das 
diferenças conceituais en-
tre o valor do frete e o piso 
mínimo.

A suspensão foi apro-
vada por unanimidade. Os 
diretores acataram o argu-
mento do relator que defen-
deu que a agência deveria 
adotar a suspensão como 
medida caso fosse identifi-
cado algum “risco iminente” 
à ordem pública. O relator 
acatou ainda o argumento 
do ministério com relação 
às diferenças conceituais re-
lacionadas ao valor do frete 

e ao piso mínimo.
“Em uma análise preli-

minar o texto da resolução 
pode vir a gerar confusão 
entre os conceitos do va-
lor do frete pago e o piso 
mínimo do frete calculado 
pela agência, especialmente 
devido à definição dos ele-
mentos que não integram o 
referido piso mínimo”, disse 
Barreto. 

O relator citou, como 
exemplo, o fato de a reso-
lução excluir do cálculo do 
piso mínimo os valores de 
pedágio que podem ser pa-
gos pelos caminhoneiros. 
Segundo Barreto, isso po-
deria abrir brecha para se 
praticar os fretes sem consi-
derar os valores de pedágio, 
apesar de estar previsto na 
lei que criou o piso mínimo 
de frete.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) promoveu, 
ontem, a Qualificação em 
Hepatites Virais para mé-
dicos e enfermeiros que 
atuam na Atenção Básica e 
coordenadores da Vigilân-
cia Epidemiológica dos mu-
nicípios de Mamanguape e 
Rio Tinto. O treinamento 
aconteceu no auditório da 
Escola de Enfermagem Rosa 
Mística, em Mamanguape, e 
faz parte da Semana de Luta 
Contra as Hepatites Virais, 
dentro do mês denominado 
Julho Amarelo. 

“O Brasil elaborou um 
plano de eliminação da 
Hepatite C até 2030. Neste 
plano, estão propostos os 
pilares: diagnóstico; trata-
mento e redução do número 
de óbitos”, disse a chefe do 
Núcleo de Hepatites Virais 
da SES, Rosa Maria.

Em Mamanguape, par-
ticiparam 55 profissionais. 
Amanhã, a qualificação 
ocorrerá no auditório do 

Complexo Hospitalar Cle-
mentino Fraga, referência 
estadual no tratamento das 
hepatites, para profissio-
nais das cidades de Ingá, 
Cuité de Mamanguape e 
Capim; e no dia 30, será no 
auditório da Federação de 
Agricultura e Pecuária da 
Paraíba (Faepa), na capital, 
para profissionais dos 62 
municípios da 1ª Macror-
região. Durante os eventos 
estão acontecendo distri-
buição de folders; faixas e 
o teste rápido.

Julho Amarelo: SES 
qualifica profissionais

Da Agência Brasil

O treinamento 
aconteceu no 

auditório da Escola 
de Enfermagem 
Rosa Mística, em 

Mamanguape

Com a opção ‘Ficha de Compensação’, o contribuinte poderá pagar o Imposto Sobre a Propriedade de Veículos Automotores em casas lotéricas, correspondentes bancários e em toda a rede bancária

Foto: Evandro Pereira
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João Azevêdo lançou programa e assinou 225 contratos de bolsas para jovens da Zona Rural dos municípios atendidos pelo Procase/Fapesq

PBTec para Agricultura Familiar 
é lançado e bolsas são liberadas

Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, de 
solenidade em alusão à Se-
mana da Agricultura Fami-
liar, realizada na Federação 
das Indústrias do Estado da 
Paraíba (Fiep), em Campina 
Grande. Durante o evento, 
o gestor lançou o programa 
PBTec -  Agricultura Fami-
liar, uma ação promovida 
pelas Secretarias de Estado 
da Agricultura Familiar e De-
senvolvimento do Semiárido 
e da Educação, Ciência e Tec-
nologia, que visa capacitar 
e integrar os jovens rurais 
com as novas tecnologias. 
Além disso, foram assinados 
225 contratos de bolsas para 
alunos de escolas estaduais 
e universidades públicas 
dos municípios atendidos 
pelo Procase, em parceria 
com a Fapesq, que represen-
tam um investimento supe-
rior a R$ 660 mil.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
que o governo está dando as 
condições para os jovens pa-
raibanos entenderem a agri-
cultura familiar como uma 
oportunidade de melhoria 
de vida. “Qualquer ação que 
envolva formação, prepara-
ção de mão de obra e envol-
vimento dos jovens com a 
agricultura familiar, a partir 
de novas tecnologias, é muito 
importante. Os alunos terão 
a oportunidade de fazer vi-
sitas a todas as experiências 
que estão sendo implantadas 
pelo Procase, que vão do de-
senvolvimento de tecnologia 
voltado para a energia solar 
à irrigação, permitindo que 
eles conheçam as novas téc-
nicas utilizadas na agricultu-
ra”, frisou.

O secretário da Agricul-
tura Familiar e Desenvolvi-
mento do Semiárido, Luiz 
Couto, destacou que a gestão 
reuniu diversos órgãos da 
administração estadual para 
reafirmar seu compromis-
so com o fortalecimento do 
agricultor. “Hoje é um dia de 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

comemorar e celebrar a Se-
mana da Agricultura Familiar. 
A realização desse evento é 
importante para capacitar os 
jovens agricultores para que 
eles possam trabalhar dentro 
do componente da educação 
para que nós tenhamos ali-
mentos saudáveis para a po-
pulação não se alimentar de 
veneno, trazendo vida para 
todos”, disse.

O secretário executivo da 
Ciência e Tecnologia, Claudio 
Furtado, afirmou que o PBTec 
receberá um investimento de 
R$ 120 mil para promover 
ações de formação continu-

ada e de inclusão produtiva 
de jovens ligados à agricul-
tura familiar. “Os cursos te-
rão 200 horas e serão ofere-
cidos inicialmente para 300 
pessoas de dez cidades. Nós 
vamos utilizar os kits da Se-
cretaria de Educação, Ciência 
e Tecnologia para fazer essa 
formação, permitindo que 
os estudantes aprendam a 
transformar energia solar em 
energia elétrica, levando essa 
tecnologia a empreendimen-
tos rurais”, explicou.

O coordenador do Pro-
case, Aristeu Chaves, des-
tacou que a maioria dos jo-

vens contemplados com as 
bolsas do PBTec terá a chan-
ce de receber a primeira re-
muneração, corresponde a 
R$ 440,00 mensais durante 
um semestre. “Eles estão re-
cebendo a bolsa do Procase 
para trabalhar as experiên-
cias da agricultura familiar, 
com um cardápio de oportu-
nidades nas mãos. Além dis-
so, eles vão conhecer o que 
está acontecendo de bom na 
área, uma atividade tão im-
portante para a produção de 
alimentos saudáveis, assim 
como de socializar as expe-
riências deles em campo, 

seja visitando um sistema 
agroflorestal ou de energia 
solar, dessalinizador, asso-
ciações, artesanato e fruti-
cultura”, comentou.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano 
Galdino, enalteceu o lança-
mento de mais uma política 
pública. “A gestão assegura 
mais qualidade de vida ao 
jovem do campo, agregando 
educação à produção, dando 
dignidade e autoestima ao 
agricultor e a Assembleia é 
parceira porque acreditamos 
numa Paraíba melhor e mais 
justa”, observou.

A estudante Lígia Maria 
Martins, de Barra de Santa 
Rosa, falou que a bolsa e os 
cursos de capacitação ofere-
cidos pelo Procase a ajudarão 
a fortalecer sua comunidade. 
“Eu sou filha de agricultor, 
moro na Zona Rural desde 
que nasci e quero melhorar 
ainda mais o lugar onde con-
vivo para termos renda pró-
pria a partir da agricultura 
familiar”, relatou.

O jovem José Henrique 
da Silva, de Pedra Lavrada, 
afirmou que a ação do Gover-
no do Estado é um incentivo 
para a juventude. “O jovem 
vendo outro jovem traba-
lhando vai ter esse interes-
se despertado e essa assis-
tência do Procase permite a 
troca de experiências entre a 
juventude de várias regiões. 
Além disso, esses projetos 
são de extrema importância 
para o Semiárido”, afirmou.

O presidente da Associa-
ção dos Trabalhadores e Pro-
dutores Rurais Nossa Senho-
ra de Fátima, localizada no 
município de Mari, Eduardo 
Félix, fez questão de presti-
giar o evento. “Esse é um dia 
importante para nós que ten-
tamos sobreviver no campo, 
superando as dificuldades 
que enfrentamos. Nós temos 
uma grande expectativa de 
participarmos do programa 
Paraíba Rural Sustentável e 
confiamos nesse plano de 
ação do governo que está em 
fase de implantação”, disse.

Durante todo o dia, os 
participantes do evento ti-
veram a oportunidade de 
acompanhar palestras so-
bre segurança no trânsito 
direcionada para jovens que 
utilizam moto no meio rural, 
noções de certificações sani-
tárias para empreendimen-
tos e produtos da agricultura 
familiar, estratégia de imple-
mentação do Paraíba Rural 
Sustentável/Projeto Coope-
rar e exposição de produ-
tos da agricultura familiar e 
apresentação cultural.

João Azevêdo disse que o 
Governo está dando as condições 
para os jovens paraibanos 
entenderem a agricultura 
familiar como uma oportunidade 
de melhoria de vida

Foto: Secom-PB

Geração de oportunidades de trabalho e renda
A ação voltada para estudantes das escolas 

estaduais e universidades públicas tem como 
objetivo criar oportunidades de trabalho e de 
renda, como também disseminar conhecimentos 
e práticas sobre sustentabilidade do desenvolvi-
mento do meio rural no Semiárido paraibano. 
Estes jovens participarão, juntamente com as 
equipes técnicas, de visitas junto aos projetos 

produtivos do Procase, presentes em associações 
e cooperativas de 56 municípios paraibanos, com 
ações nas áreas de sistemas florestais, energia 
solar, instalação de dessalinizadores, perfuração 
de poços, construção de barragens subterrâneas, 
caprinovinocultura, fruticultura, agroindústrias, 
artesanato e pequenas indústrias de beneficia-
mento de minério.

Abertura do mercado

Governo Federal quer implantar a 
venda fracionada de gás de cozinha

O consumidor de gás li-
quefeito de petróleo (GLP), 
que é o gás de cozinha, pode-
rá encher o botijão de forma 
parcial, sem ser obrigado 
a comprar ele cheio, como 
ocorre hoje. Essa é uma das 
medidas que podem ser im-
plementadas pelo governo 
nos próximos meses dentro 
da política de abertura do 
mercado de gás natural no 
país. A informação foi dada 
pelo diretor-geral da Agên-
cia Nacional de Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP), Décio Odoni, em ceri-
mônia no Palácio do Planalto 
para o lançamento do pro-
grama Novo Mercado de Gás.

“Atualmente, não é pos-

sível comprar um botijão 
parcialmente cheio, prática 
que equivaleria ao moto-
rista ser obrigado a encher 
todo o tanque do carro. Isso 
impacta particularmente 
as famílias de baixa renda, 
que chegam ao final do mês 
sem recursos para comprar 
um botijão completo. Assim, 
uma dona de casa pode ser 
levada a migrar para o car-
vão, a lenha e o álcool, cor-
rendo riscos e criando impli-
cações para a saúde pública. 
Acidentes dessa natureza são 
frequentemente noticiados. 
A permissão do enchimento 
fracionado e a venda de boti-
jões parcialmente cheios são 
analisadas”, disse Odoni, em 
discurso.

Novas regras para o GLP 
devem ser discutidas pelo 

Conselho Nacional de Polí-
tica Energética (CNPE) em 
uma reunião prevista para o 
final de agosto. “Acreditamos 
que poderemos votar uma 
resolução na reunião que 
está prevista para o final de 
agosto, mas os técnicos ainda 
estão estudando. E nós acre-
ditamos que não só a redu-
ção do preço do GLP deverá 
ocorrer a curto e médio pra-
zo, mas também novos pro-
cessos para esse mercado, 
que foi citado pelo diretor-
geral da Agência Nacional de 
Petróleo, de a pessoa poder 
fracionar, encher o botijão de 
gás com aquilo que lhe é con-
veniente”, disse o ministro de 
Minas e Energia, Bento Albu-
querque.

Além do fracionamento 
do gás de cozinha, o governo 

quer permitir o enchimento 
do mesmo botijão por dife-
rentes marcas, o que é proi-
bido. “Mesmo em condições 
seguras, não é permitido 
o engarrafamento de boti-
jões de uma marca distinta 
da estampada no vasilhame. 
A troca dos botijões entre as 
distribuidoras gera custos adi-
cionais de logística. Está em 
estudo a liberação do botijão 
sem marca e o enchimento de 
vasilhames de outras marcas”, 
revelou Décio Odoni.

Outra mudança pode 
ser a opção de o consumidor 
levar o botijão de gás vazio 
diretamente para locais de 
enchimento, sem precisar 
devolver o vasilhame e pa-
gar pelo volume residual que 
permanece no recipiente ao 
final do uso.

A liberação de recur-
sos do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) e 
do Programa de Integração 
Social (PIS) totalizará R$ 42 
bilhões até o fim do ano que 
vem, disse ontem o ministro 
da Economia, Paulo Guedes. 
Segundo ele, a injeção de re-
cursos na economia deverá 
somar R$ 30 bilhões neste 
ano e R$ 12 bilhões em 2020.

“Eu tinha falado, um 
mês ou dois atrás, que [a li-
beração do FGTS e do PIS] 
ia ser em torno de R$ 42 
bilhões. Vai ser isso mesmo. 
Deve ser uns R$ 30 bilhões 
esse ano, uns R$ 12 bilhões 
no ano que vem. São os R$ 
42 bilhões que eu tinha fala-
do. Só que vocês vão ver que 
há novidades, há coisas inte-

ressantes”, disse o ministro, 
depois da solenidade de lan-
çamento do novo modelo de 
mercado para o gás, no Palá-
cio do Planalto.

O anúncio das medidas 
para o FGTS está previsto 
para hoje, às 16h. Segundo 
Guedes, o governo pretende 
permitir um saque anual de 
contas ativas e inativas em 
caráter definitivo. Todos os 
anos, o trabalhador retiraria 
um percentual do saldo ou 
um valor fixo. “O governo 
passado soltou só [o saque 
para contas] inativas. Nós 
vamos soltar ativas e inati-
vas. Eles soltaram uma vez 
só. Nós vamos soltar para 
sempre. Todo ano vai ter”, 
comentou. O ministro não 
confirmou se o saque neste 
ano será restrito a R$ 500 
por conta. 

Confirmados R$ 42 bi 
de FGTS e PIS até 2020
Wellton Máximo e 
Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil 

Leia mais na página 19
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Saúde pública
Equipe de avaliadores do Hospital do Coração (Hcor), em São 
Paulo, aprovaram indicadores de projeto que garante melhor 
assistência à população na Maternidade Frei Damião  Página 8

Fo
to

: S
ec

om
/P

B

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Morador disse que vizinhos já haviam avisado à Semam sobre perigo há cerca de um mês, mas não houve retorno

Mais uma árvore antiga 
caiu na madrugada de ontem 
em João Pessoa, desta vez, 
na Rua Senador João Lira, no 
bairro de Jaguaribe, provo-
cando a destruição do por-
tão, de parte da cobertura 
da garagem e parte do muro 
lateral de uma residência. 
Segundo explicações do di-
retor de Controle Ambiental 
e chefe da Divisão de Arbori-
zação da Secretaria do Meio 
Ambiente (Semam), Ander-
son Fontes, o que provocou 
a queda da castanhola foi o 
apodrecimento das raízes, 
além da ação do cupim. “O 
mais importante é que a que-
da não feriu ninguém. Houve 
apenas danos materiais”, dis-
se Fontes. 

Anderson informou 
também que a cidade de 
João Pessoa tem cerca de 
300 mil árvores e ainda é 
uma das cidades mais ar-
borizadas do país. Ele disse 
que a média anual de queda 
na cidade é de 40 a 50 árvo-
res. “Só este ano, foram 47 
árvores que tombaram; por 
outro lado, a Semam promo-
ve anualmente a plantação 
de seis mil novas árvores 
em canteiros de avenidas e 
ruas, em praças públicas e 
em calçadas de residências 
a pedido dos moradores do 
município. 

Além dos prejuízos ma-
teriais que o morador teve 
com a queda da árvore que 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Árvore cai durante a noite e 
danifica casa em Jaguaribe

estava plantada em sua cal-
çada, ele também ficou sem 
energia por boa parte da ma-
nhã, já que a árvore derrubou 
a fiação que leva energia à 
sua residência. O morador re-
velou que seus vizinhos já ha-
viam ligado para a Semam há 
cerca de um mês informan-
do que a árvore estava com 
cupim e correndo risco de 
desabar. Mas os técnicos não 
chegaram a tempo de fazer a 
poda e evitar o incidente.

Logo após a queda da ár-
vore, os moradores ligaram 
para o Corpo de Bombeiros, 
que chegou ao local logo após 

o incidente, retirou os galhos 
que estavam no terraço da 
residência, impedindo que o 
proprietário pudesse retirar 
o carro da garagem, e em se-
guida fez o corte do tronco e 
dos galhos. 

O objetivo dos soldados 
do Corpo de Bombeiros, ao 
realizar o corte dos galhos, foi 
facilitar o trabalho de limpeza 
da Emlur, que até as 10 horas 
de ontem não havia retirado 
os galhos que estavam espa-
lhados pelas calçadas. Com a 
queda, a fiação do poste ficou 
comprometida com diversos 
fios no chão, mas ainda pela 

manhã, a Energisa realizou a 
ligação do poste para que os 
moradores da rua não ficas-
sem sem energia.

Segundo Anderson Silva, 
a Semam faz semestralmente 
um trabalho de prevenção 

nas árvores da cidade, mas o 
motivo da queda de boa par-
te delas ocorre em razão do 
apodrecimento das raízes.  
“A Semam tem como fazer o 
ultrasson moderno das ár-
vores, que é utilizado entre 

outras coisas para o moni-
toramento radicular, mas 
não consegue detectar esse 
tipo de problema devido à 
camada espessa de asfalto 
e concreto existentes nos 
corredores da cidade ou em 
calçadas”, disse Fontes, expli-
cando que a principal linha 
de investigação da secretaria 
nas quedas de árvores nos 
últimos anos é o apodreci-
mento da raiz. 

Ele explicou que a difi-
culdade maior em detectar 
a situação mais detalhada-
mente durante os trabalhos 
rotineiros de vistoria é por-
que as raízes ficam debaixo 
de asfalto ou calçadas e não 
diretamente no solo comum. 
“A dificuldade é grande, uma 
vez que nem o aparelho 
mais moderno de ultras-
som, voltado a esse tipo de 
vistoria, consegue mostrar 
o apodrecimento das raízes, 
exatamente porque elas es-
tão cobertas por pavimento. 
É diferente, por exemplo, 
quando a gente verifica ár-
vores diretamente plantadas 
no solo. Nestes casos, pode-
mos ver os fungos no sistema 
radicular”, esclareceu. 

A árvore deve ter caído por conta do apodrecimento das raízes, segundo informou Anderson Fontes, chefe da Divisão de Arborização da Semam

Foto: Evandro Pereira

Estimular habilida-
des e competências em-
preendedoras em quem 
já possui ou deseja iniciar 
um negócio. Essa é a pro-
posta da Oficina Sebrae 
de Empreendedorismo 
(OSE), que o Sebrae Pa-
raíba iniciou ontem em 
Campina Grande. A capa-
citação integra as ações 
do projeto “Bom é na Fei-
ra”, voltado ao desenvol-
vimento da Feira Central, 
que é realizado pela Pre-
feitura de Campina Gran-
de e conta com o apoio do 
Sebrae.

Durante a OSE, que 
será realizada no Sesc 
Centro até amanhã, os 
cerca de 200 empreende-
dores participantes vão 
adquirir conhecimentos 
práticos e teóricos sobre 
temas como gestão, mer-
cado, marketing, vendas 
e inovação, que fazem 
parte do cotidiano de um 
negócio.

“O ambiente dos ne-
gócios está cheio de desa-
fios que exigem, além de 
muito trabalho, inspiração. 
Para isso, são necessários 
conhecimento e atitudes 
empreendedoras que in-
fluenciam em um negócio. 
Pensando nisso, o Sebrae 
dispõe aos empreendedo-
res a OSE, contribuindo 

para a construção de co-
nhecimento prático sobre 
esses temas”, pontuou a 
analista do Sebrae Paraíba, 
Fabíola Ribeiro.

Além da OSE, o Se-
brae Paraíba também 
contribui com o projeto 
“Bom é na Feira” através 
do “Negócio a Negócio”. 
Por meio de atendimento 
presencial e individual, o 
programa da instituição, 
através de seus agentes 
de orientação empresa-
rial, oferece diagnósticos 
e recomendações sobre 
as principais dificuldades 
que estão presentes no 
dia a dia da gestão de um 
pequeno negócio.

“O Sebrae participa 
dessa iniciativa para levar 
informação aos empreen-
dedores da feira, através 
de capacitações, consulto-
rias e cursos que oferecem 
conhecimentos importan-
tes sobre a gestão de um 
negócio, contribuindo, 
dessa forma, para a qua-
lificação dos feirantes e 
para o desenvolvimento 
da Feira Central”, afirmou 
o gerente regional do Se-
brae em Campina Grande, 
João Alberto Miranda, ao 
destacar que outras ações 
de capacitação deverão ser 
realizadas pela instituição 
dentro do “Bom é na Feira”.   

Oficina capacita cerca 
de 200 feirantes em CG

A previsão do tempo 
para amanhã é de nebulosi-
dade “do tipo baixa, do Litoral 
ao Agreste do Estado da Pa-
raíba”, com chances de chu-
vas, de acordo com o site da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas (Aesa). Para o res-
tante da semana, o padrão de 
chuvas alternadas por perío-
dos de estiagem deve se man-
ter, pois os ventos vindos do 
mar seguem carregando para 
a costa a umidade oceânica.

As chuvas da última terça-
feira causaram uma precipita-
ção de 54 milímetros em João 
Pessoa, registrada pela Aesa. A 
capital foi classificada como a 
oitava cidade com mais chuva 
no Estado da Paraíba. Outros 
municípios como Natuba, Ser-
raria, Borborema, Areia, Bana-
neiras, Solânea e Lagoa Seca 
ocuparam as posições acima, 
registrando precipitações en-
tre 71mm e 59mm.

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas não regis-
trou nenhum alerta referente 
às chuvas até o fechamento 
desta matéria. Em contato com 
o coordenador da Defesa Civil, 
Noé Estrela, ele informou que 
há um alerta de risco modera-
do, mas que “a tendência agora 
é das chuvas diminuírem”.

Aesa prevê 
possibilidade 
de chuvas em 
JP para hoje

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União
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Mãe e padrasto da vítima de sete anos vão aguardar julgamento recolhidos em dois presídios de Campina Grande 

Justiça mantém preso casal 
suspeito de torturar criança 

Em novos tempos deve-se ter novas práticas
Na Capital fala-se muito em 

Menos Brasília, Mais Brasil. Se faz 
necessário então que assuntos re-
levantes ao país passem a deixar de 
ser pensados simplesmente como 
politicamente corretos e comecem a 
ser pensados como economicamente 
corretos, e porque não, sanitaria-
mente responsáveis.

É necessário refletir agora o que 
é economicamente melhor para o 
Brasil e não o politicamente melhor. 
Naturalmente, a política tem que 
existir e continuar, e se faz necessária 
numa democracia, mas hoje é indi-
cada menos mão política e mais mão 
econômica. É preciso pensar naquilo 
que é melhor financeiramente para o 
País, especialmente neste momento 
em que passa por uma de suas piores 
crises de desemprego da história.

Um dos temas que ilustra esse 
problema é a grande discussão da 
Cannabis no Congresso Nacional.

A questão deve gerar ainda mais 
conflitos, uma vez que alguns políti-
cos estão quase se digladiando por 

razões ideológicas e políticas neste 
momento.

Contudo, não se pode esquecer 
que o mundo está com o Cannabidiol 
- CBD em pauta por razões muito 
maiores- soluções jamais conse-
guidas em algumas doenças que 
atingem crianças como a epilepsia e 
idosos, comoção de Parkinson. Essa 
pauta, portanto, precisa ser bem dis-
cutida e analisada por todos, porque 
é um momento importante.

A cannabis de algum modo foi 
liberada em vários países da Europa 
e inclusive nos Estados Unidos, sob 
diversas formas como o uso medi-
cinal e recreativo. Não se pode ter, 
deste modo, uma visão simplista de 
um problema complexo, que tem 
várias vertentes.

A descriminalização da Canna-
bis há anos tem sido discutida nas 
várias esferas do governo.

Muitos especialistas em questões 
legais e legislativas, como nós, acre-
ditam que apesar de forças conser-
vadoras contra, inclusive de autar-

quias federais, o Congresso Nacional 
deve decidir pela liberação para uso 
medicinal.

Avançamos a partir da última 
terça-feira, 11 de junho, quando a 
Anvisa aprovou duas propostas de 
Resoluções da Diretoria Colegiada 
(RDC) que podem autorizar o cultivo 
medicinal para indústria e para estu-
dos científicos.

Agora, a regulamentação para 
uso medicinal e científico, e do re-
gistro de medicamentos produzidos 
com princípios ativos da planta pas-
sará por duas consultas públicas.

Uma RDC trata dos requisitos téc-
nicos e administrativos para o cultivo 
da planta por empresas farmacêuti-
cas e a outra trata dos procedimentos 
para o registro e monitoramento de 
medicamentos produzidos à base de 
componentes/metabólitos da planta, 
seus derivados e análogos sintéticos.

As regras devem tratar do mo-
nitoramento e a rastreabilidade dos 
medicamentos do plantio até o pa-
ciente passando por todo o processo 

produtivo. A regulação será rigorosa 
quanto à cadeia de produção, distri-
buição e consumo.

De acordo com a agência regu-
ladora, as normas serão aplicáveis 
apenas a remédios cuja indicação 
terapêutica seja restrita a pacientes 
com doenças debilitantes graves e/
ou que ameacem a vida e não te-
nham alternativa terapêutica.

As consultas serão abertas a 
contribuições de empresas, universi-
dades, órgãos de governo e de defesa 
do consumidor, além de profissionais 
de saúde e da população em geral.

Enfim o Brasil participará desta 
evolução no acesso à saúde. Novos 
insumos, novos produtos, novos 
tratamentos com toda capacidade 
técnico-científica e empreendedora 
do povo brasileiro.

*Neide Montesano, é CEO do 
Grupo Montesano e expert em sus-
tentabilidade regulatória e boas 
práticas de desenvolvimento de 
negócios

Neide Montesano 
CEO do Grupo MontesanoOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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O casal preso pela Po-
lícia Civil e suspeito de tor-
turar uma criança de sete 
anos, na cidade de Boquei-
rão, interior da Paraíba, vai 
aguardar julgamento reco-
lhido em dois  presídios de 
Campina Grande. A decisão 
foi tomada pela  Justiça, du-
rante audiência de  custó-
dia realizada na manhã de 
ontem.

Maria Aparecida Souza 
Silva, mãe da criança, será 
transferida para o Presídio 
Feminino de Campina Gran-
de. O companheiro dela, 
Edilson Cosme Albuquer-
que, padrasto da vítima, será 
conduzido à Penitenciária 
Padrão de Campina Grande. 
As informações foram repas-
sadas pelo delegado da Poli-
cia Civil, Yasley Almeida, que 
conduziu as investigações.

A Justiça acatou pedido 
feito pela polícia para de-
cretar a prisão preventiva 
dos dois suspeitos, após 
investigações apontarem 
que eles praticavam maus- 
tratos e até torturas contra 
um menino de sete anos de 
idade. "A criança apanhava 
com fios, tinha as mãos quei-
madas com gotas de velas e 
era acorrentado ao guarda
-roupa, para não sair e nem 
se alimentar ", afirmou o 
delegado.

O caso gerou comoção 
social, principalmente por-
que a principal acusada dos 
crimes é mãe da criança.  Se-
gundo a polícia, Maria Apa-
recida Sousa Silva praticou 
os crimes com ajuda do seu 
companheiro Edilson Cosme 
Albuquerque. Os dois foram 
presos na manhã  da última 
quinta-feira (18) pela Polícia 
Civil.

No dia da prisão, o 
delegado explicou que os 
maus-tratos foram denun-
ciados pela tia da criança no 

dia 10 de julho deste ano. 
Após acionar a Polícia, a 
mulher foi até a casa onde 
estava a criança, junto com 
conselheiros tutelares, para 
resgatar o menino. "Eles en-
contraram o menino muito 
debilitado, desnutrido, com 
muitas lesões na cabeça, tó-
rax e outras partes do corpo. 
Foi levado ao hospital e ain-
da permanece em tratamen-
to", falou o delegado.

Ao tomar conhecimento 
do caso, a Polícia Civil ins-
taurou inquérito policial e 
começou a ouvir pessoas 
próximas. "Ouvimos conse-
lheiros tutelares, assisten-
tes sociais da escola onde o 
menino estuda  e ouvimos  
a criança, que  nos relatou 
a rotina de sofrimento que 
vivia", afirma Almeida.

Para o delegado, o me-
nino  foi vítima  de tentativa 
de  homicídio triplamente 
qualificado. "Ao praticar as 
agressões, o  casal pretendia 
causar a morte do menino, 
por motivo fútil, sem pos-
sibilidade de defesa e com 
uso de requintes de tortura 
", declara. 

A mãe e o padrasto da 
criança negaram a prática 
do crime, mas as provas 
coletadas pela polícia le-
varam a Justiça a decretar 
a prisão preventiva contra 
eles. A criança continua sob 
cuidados médicos.

Investigações 
apontaram que os dois 
praticavam maus tratos 
e até torturas contra a 
criança, que está sob 
cuidados médicos na 
cidade de Boqueirão 

Em Catolé do Rocha

PM detém acusados de assaltos 
a estabelecimentos comerciais 

A Polícia Militar prendeu 
mais dois suspeitos de envol-
vimento em ações criminosas 
contra estabelecimentos co-
merciais em Catolé do Rocha, 
no Sertão. Os homens, de 33 
e 31 anos, tinham acabado de 
assaltar um mercadinho, na 
segunda-feira (22), e foram in-
terceptados pelos policiais do 
12º Batalhão durante a fuga.

Com a prisão, a PM ainda 
recuperou uma moto rouba-
da, que eles tinham usado 
para cometer o assalto. Esta 
não foi a primeira vez que os 
dois foram presos pela PM. 
Ambos já respondem pro-
cessos por roubo.

Na noite do sábado (20), 
os policiais do 12º Batalhão 

Operação Quatro Rodas prende três 
homens e recupera veículos roubados

A Polícia Civil desarticu-
lou, na manhã de ontem, um 
grupo suspeito de atuar em 
furtos, adulteração e recep-
tação de veículos. Os policiais 
conduziram três pessoas 
à delegacia e recuperaram 
dois veículos furtados, além 
de diversos equipamentos e 
peças extraídas dos carros das 
vítimas. Os trabalhos fizeram 
parte da Operação "Quatro 
Rodas", deflagrada pela De-
legacia de Roubos e Furtos 
de Veículos e Cargas de João 
Pessoa (DRFVC/JP).

Os homens conduzidos à 
delegacia foram identificados 
como Everton da Silva Cosme, 
22 anos; Rodrigo Vieira Lima 
Alves, de 36 anos, e Heleno 
Francisco Nunes. Everton e 
Rodrigo foram autuados em 
flagrante delito por crimes de 
furto, adulteração e recepta-
ção de veículos. Esses tipos de 
delitos não permitem fiança. 
Os dois foram submetidos a 
exames de corpo de delito e, 
em seguida, recolhidos à car-
ceragem da Central de Polícia 
Civil, aguardando apresentação 

em audiência de custódia. Já 
Heleno foi ouvido pelos poli-
ciais e liberado.

Conforme o delegado Ge-
túlio Machado, da DRFVC/ JP,  o 
caso já vinha sendo investigado 
pela polícia há vários dias. A 
investigação apontou que os 
suspeitos estavam agindo em 
João Pessoa. Com eles foram 
encontradas chaves e acessó-
rios usados para violar as por-
tas e furtar os carros. Após o 
furto, os veículos tinham peças, 
pneus, equipamentos de som 
e outros acessórios extraídos 

para serem revendidos.
De acordo com as inves-

tigações, os suspeitos reven-
diam a borracharias  os pneus 
e rodas dos veículos furtados. 
Os policiais conseguiram re-
cuperar diversos pneus, rodas, 
placas que seriam usadas na 
adulteração dos carros, equipa-
mentos de som e baterias auto-
motivas. Ainda foram apreen-
didos dois carros modelo Fiat 
Uno que haviam sido furtados.

As prisões ocorreram no 
bairro de Vieira Diniz, em João 
Pessoa, e na cidade de Bayeux.

apreenderam, em flagrante, 
dois adolescentes, de 16 e 17 
anos, que tinham arrombado 

um restaurante, no centro da 
cidade. Com eles, a PM recu-
perou alimentos e dinheiro. Os 

dois foram encontrados escon-
didos em uma casa vizinha ao 
restaurante.

Com os suspeitos 
de assaltar o 
mercadinho, a 
policia recupe-
rou uma moto 
roubada 

Foto: Secom-PB



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de julho de 2019 7
Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Dense Vilar

Motoristas que decidem trabalhar como alternativos preferem investir na compra do que alugar um carro

O “boom” dos aplicativos 
de motoristas alternativos se 
deu dos últimos quatros anos 
para cá, entretanto, empre-
sas como a 99 Táxi estão no 
mercado desde 2012. A pro-
posta era conectar taxistas a 
passageiros. Em 2014, a em-
presa Uber chega ao Brasil 
com o serviço de motoristas 
comuns, que se torna uma al-
ternativa ao táxi comum. A 99 
cria então o serviço 99 POP, 
em concorrência ao serviço 
da empresa americana.

Seguindo as forças do 
mercado de oferta e demanda, 
além de aumentar a procura 
pelos serviços de tais aplicati-
vos de motoristas alternativos, 
aumenta também a busca pelo 
carro próprio a fim de traba-
lhar em parceria com ambas 
as empresas. De acordo com a 
Confederação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL), 16% 
dos brasileiros contrataram al-
gum tipo de financiamento nos 
últimos 12 meses, sendo que 
cinco em cada dez desses con-
sumidores que contrataram fi-
nanciamento utilizaram o ser-
viço para a compra de carros.

Nas revendedoras de au-
tomóveis da Paraíba, os donos 
e administradores confirmam 

os dados nacionais da CNDL. 
Thiago Dias, administrador da 
Trevo Autoshopping, afirma 
que a venda de carros relativa 
ao trabalho como motorista 
alternativo “aumentou 30%, 
pois, praticamente toda sema-
na vem dois ou três procuran-
do carro pra trabalhar por apli-
cativo”. Para Thiago, a compra 
financiada se torna mais viável 
do que, por exemplo, alugar um 
carro de locadoras parceiras de 
empresas como a Uber. “Pagam 
1500 reais num aluguel, aí vem 
comprar um carro e paga 800 
reais de prestação de um carro 
que é deles”, explica ele.

Edvaldo Régis é dono da 
revendedora ‘TroCAR’, localiza-
da no bairro de Castelo Bran-
co, em João Pessoa. Ele conta 
que não tem como negar que 
a questão do Uber e do 99 tem 
aquecido o mercado com uma 
porcentagem boa de vendas. 
“Acredito que 30% é direcio-
nado a esse público. É bom pra 
lojista, que tem aí 30% agre-
gando”, diz ele. 

Com mais de 600 mil mo-
toristas parceiros cadastrados 
em seu aplicativo, a empresa 
Uber conta com serviços varia-
dos, como Uber Black, Uber Se-
lect, Uber X, Uber Juntos e Uber 
Eats. A empresa de tecnologia, 
como a mesma se intitula, é 
uma das mais usadas por pas-

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Aplicativos provocam aumento 
de 30% na venda de veículos

sageiros em todo o mundo e a 
população tem, em sua maioria, 
um feedback positivo com rela-
ção aos serviços. 

Giulia Leal, estudante de 
Jornalismo, conta que acha o 
serviço dos aplicativos prático 
e seguro. “É a melhor opção 
para mulheres à noite, mesmo 
tendo alguns casos de abuso 
ou sequestro, mas acho a rua 
ainda mais perigoso”, destaca 
ela. Já para o bailarino e profes-
sor de dança, Galileu Missala, 
o 99 é o aplicativo mais viável, 
principalmente em horários 

conhecidos como de “pico” ou 
“hora do rush”. “Pra mim é mais 
vantajoso usar o 99, geralmen-
te ele dá mais barato ou mais 
descontos. Mesmo assim, eu só 
uso quando preciso levar algo 
para algum lugar ou tarde da 
noite”, explica.

A empresa 99 também 
oferece mais de uma categoria 
de serviços, possibilitando ao 
passageiro que busque aquela 
que melhor se adequa as suas 
necessidades, garantindo ser-
viço rápido, seguro e acessível. 
Os serviços são o 99Pop (car-

ros particulares, principal ser-
viço concorrente da Uber con-
vencional), 99Táxi (táxis com 
descontos), 99Top/Luxo (táxis 
pretos de alto padrão em São 
Paulo), Táxi Comum (cobrados 
no valor original do taxímetro) 
e 99Compartilha (viagem divi-
dida com um ou dois passagei-
ros de destinos próximos).

Para a estudante Bianca 
Bueno, apesar do serviço com 
a 99 ser mais barato, ela pre-
fere usar o aplicativo da Uber, 
que possibilita mais conforto. 
“Eu prefiro pagar um pouco 

mais caro às vezes, dependen-
do do trajeto a Uber vale mais 
a pena”, explica ela. Além disso, 
Bianca destaca que o aplicativo 
da empresa americana possui 
alguns recursos que lhe permi-
tem uma viagem mais segura. 
“A 99 ainda não me passa con-
fiança, não pelos preços, mas a 
Uber me dá o direito de com-
partilhar viagens com meus 
contatos”, afirma.

O crescimento de servi-
ços de motoristas alternativos 
como Uber e 99 pode ser per-
cebido a partir de vários pontos 
de vistas, seja de passageiros 
que buscam mais e aumentam 
a demanda dos aplicativos, 
seja através de revendedoras 
de carros que tiveram aumen-
to médio de 30% nas vendas 
com essa finalidade. Além 
dos dois serviços citados na 
matéria, existem outros apli-
cativos a níveis nacionais e 
internacionais como Cabify e 
Lyft. E também os destinados 
somente a mulheres (motoris-
tas e passageiras) como Femi-
Driver e Lady Driver.

Em contato com as em-
presas Uber e 99, estas não 
informaram nenhum dado 
referente à região Nordeste 
ou à Paraíba. Além disso, a 
99 também não fornece nú-
mero ou média de motoris-
tas cadastrados.

Hospital Metropolitano
De acordo com o edital, o Hospital 

Metropolitano Dom José Maria Pires está 
abrindo 76 vagas distribuídas em 26 fun-
ções, no regime CLT. Os cargos com mais 
vagas disponíveis são instrumentador cardio 
e instrumentador neuro, com seis oportuni-
dades cada. Os cargos com maiores salários 
são os de hematologista e infectologista, 
com remuneração de R$ 6 mil, no entan-
to, são para cadastro de reserva. O edital 
encontra-se publicado, na integra no www.
ipcep.org.br 

As inscrições se encerram no dia 7 de 
agosto e só podem ser realizadas presen-
cialmente, das 9h às 15h, de segunda a 
sexta-feira, no setor de recursos humanos 
do hospital. Local: Rua Roberto Santos 
Correia, S/N, Várzea Nova, em Santa Rita. 
UFPB - professor substituto

PBTur e UFPB ofertam 
cursos de capacitação
Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

As vagas para os cur-
sos de capacitação oferta-
dos pela Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), 
em parceria com o De-
partamento de Turismo e 
Hotelaria da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
esgotaram no primeiro dia 
de inscrições, na última se-
gunda-feira (22). O projeto 
nomeado de "Capacitação 
da Cadeia Produtiva da 
Hospitalidade nos muni-
cípios turísticos do Litoral 
da Paraíba" contava com 
80 vagas distribuídas nos 
quatro cursos disponíveis: 
Atendimento em Hospi-
talidade (20); Noções de 
garçom (20); Liderança em 
Hospitalidade (20) e Boas 
práticas de fabricação (20). 

As aulas acontecerão 
a partir de agosto na sede 
da PBTur, entre as 18h30 
e 22h. Esta parceria entre 
o Governo Estadual, atra-
vés da PBTur, e a UFPB 
acontece desde 2013 e 
tem como objetivo a qua-
lificação tanto dos traba-
lhadores que já atuam no 
setor quanto aqueles que 
querem ingressar no mer-
cado de trabalho.

"Todo ano a gente bus-
ca promover e estimular 
a capacitação dos profis-
sionais, porque isso é algo 
que tem que ser constante. 
Quem já está no mercado 
precisa entender que sem-
pre tem coisas novas para 
se aprender e quem quer 
uma oportunidade de in-

gressar vai poder formar 
uma base, ter noções e 
dicas da área com os pro-
fessores do Departamento 
de Turismo e Hotelaria da 
UFPB", explica Ruth Aveli-
no, presidente da PBTur. 

Ela destaca que a Em-
presa Paraibana de Turis-
mo só fez o convênio com 
o departamento responsá-
vel da UFPB, oferecendo a 
estrutura para as aulas, as 
inscrições e a divulgação. 
Ou seja, os materiais e as 
aulas ficarão sob a respon-
sabilidade do Departamen-
to de Turismo e Hotelaria 
da Universidade Federal. 

Além disso, Ruth Ave-
lino alerta que é preciso 
ter 100% de aproveita-
mento das aulas para ob-
ter o certificado do curso. 
"Preencher as turmas é fá-
cil, mas o mais importan-
te são essas pessoas que 
se inscreveram fazerem o 
curso até o fim", diz a pre-
sidente da PBTur.

n Atendimento em 
Hospitalidade
Período de duração: 
12/8 a 16/8.

n Noções de Garçom
Período de duração: 
19/8 a 23/8.
 
n Liderança em 
Hospitalidade
Período de duração: 
26/8 a 30/8.
               
n Boas Práticas 
de Fabricação
Período de duração: 
2/9 a 6/9.

Cinco em cada dez consumidores que contrataram financimento utilizaram o serviço para compra de carros 

Foto: Ortilo Antônio

Editais na Paraíba

Concursos públicos e seleções 
oferecem mais de 270 vagas

Mais de 270 vagas es-
tão sendo ofertadas em 
cinco editais de concur-
sos públicos e seleções 
na Paraíba, para diversos 
níveis de escolaridade. As 
oportunidades de empre-
go incluem vagas na UFPB, 
Polícia Militar, prefeituras 
paraibanas e hospital. 

As inscrições para o Cur-
so de Formação de Oficiais da 
Polícia Militar (CFO-PM) do 
Estado da Paraíba se encer-
ram na próxima terça-feira 
(30). Estão sendo ofertadas 
30 vagas para nível médio, 
sendo 25 reservadas aos 
homens e cinco às mulhe-
res. A taxa de inscrição cus-
ta R$ 50. 

Os interessados devem 
possuir diploma de conclusão 
de curso de Ensino Médio, 
idade entre 18 e 32 anos (até 
31 de dezembro de 2020) e 
altura mínima de 1,60m para 
as mulheres e 1,65m para os 
homens. De acordo com o 
edital do concurso da PM-PB, 
a remuneração básica inicial 
é de R$ 2.924,89 para o ca-
dete do 1º ano, chegando a 
R$ 7.253,26 para o posto de 
2º tenente.

Na UFPB, são 12 vagas 
para cargos de professor 
substituto nas classes au-
xiliar, assistente e adjunto. 
A função de docente exige 
graduação na área de atua-
ção, além de titulação em 
nível de mestre ou doutor 

em alguns casos. O prazo 
para inscrição é entre os 
dias 29 de julho e 15 de 
agosto, conforme cada dis-
ciplina, na Secretaria do 
Departamento Acadêmico 
responsável pela área da 
vaga, nos endereços lista-
dos no quadro de distribui-
ção de vagas no edital. O va-
lor da taxa de inscrição é de 
R$ 50,00.

As vagas são para 
áreas de Língua Espanho-
la, Corrosão, Degradação 
e Caracterização de Mate-
riais, Química Farmacêuti-
ca/Estágio Vivência I, II e 
III, Motricidade Orofacial, 
Tecnologias do Audiovi-
sual e Experiência Estética, 
Técnicas e Estética do Au-
diovisual, Relações Públi-
cas, Métodos Numéricos 
e Estatística, Matemática, 
Metodologia do Ensino e 
Estágio Supervisionado 
em Química, Economia e 
Finanças e Antropologia.

Concursos
Em relação a concur-

sos municipais, as vagas são 
para Ensino Fundamental, 
Médio e superior. A Prefei-
tura de Várzea disponibili-
za 43 vagas efetivas, além 
de formar um cadastro 
reserva. Desse total, duas 
vagas serão destinadas a 
candidatos portadores de 
deficiência e uma para cota 
racial. As inscrições encer-
ram no dia 22 de agosto e 
podem ser realizadas pelo 
site www.educapb.com.br 

Para candidatos de 
nível superior há vagas de 
assistente social, biblio-
tecário, educador físico, 
enfermeiro plantonista, 
farmacêutico, fisiotera-
peuta, fonoaudiólogo, mé-
dico clínico geral, médico 
plantonista, médico psi-
quiatra, médico pediatra, 
nutricionista, professor de 
Educação Básica, professor 
de Ciências, professor de 
Educação Física, professor 
de Matemática, professor 
de Português, psicólogo, 
psicólogo educacional, psi-
copedagogo clínico e tera-
peuta ocupacional.

Para nível médio/téc-

nico há vaga disponível para 
técnico em Enfermagem. 
Para nível fundamental, as 
vagas são para auxiliar de 
serviços gerais, condutor 
socorrista, motorista e mo-
torista escolar.

A Prefeitura de Boa 
Ventura publicou edital com 
111 vagas de emprego para 
profissionais de todos os 
níveis de escolaridade, com 
remuneração salarial de R$ 
998 a R$ 1.662,53. As inscri-
ções começam dia 29 de ju-
lho e encerram 22 de agosto. 
Podem ser feitas apenas via 
internet, por meio do ende-
reço eletrônico http://cp-
con.uepb.edu.br.
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Maternidade recebeu visita de médicos do Hospital do Coração, de São Paulo, que confirmaram o cumprimento dos indicadores

Frei Damião cumpre metas de 
projeto em parceria com Hcor

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

A maternidade Frei Da-
mião, que integra a rede hospi-
talar do Estado, vem cumprido 
suas metas e indicadores es-
tabelecidos dentro do projeto 
do Hospital do Coração (Hcor),  
intitulado “Desenvolvimento 
Gerencial Integrado da Li-
nha de Atenção às Urgências 
no Ambiente Intra-hospita-
lar (Proadi/MS)".  O projeto, 
realizado em parceria com o 
Ministério da Saúde, faz parte 
do contexto do Programa de 
Apoio ao Desenvolvimento 
Institucional do Sistema Úni-
co de Saúde, o Proadi\SUS. Foi 
iniciado em 2018 com término 
previsto para 2020. Além da 
Frei Damião, mais 10 unidades 
de saúde do Estado também 
participam desse projeto.

A confirmação aconteceu 
na tarde de segunda-feira (22), 
quando a unidade recebeu a vi-
sita do médico  Daniel Beltrami 
e da gerontóloga Mayla Kato,  
do Hospital do Coração (Hcor), 
em São Paulo,  que vieram fazer 
uma avaliação do projeto. 

A diretora administrati-
va da Frei Damião, Rosângela 
Guimarães, explicou que o pro-
jeto foca muito na assistência 
às urgências hospitalares de 
média e alta complexidade e 
tem o propósito de provocar 
mudanças no enfretamento 
de problemas de superlotação 
como também de fluxo.

“Depois de percorrer vá-
rios setores da maternidade,  
os profissionais Daniel Bel-
trami e Mayla Kato avaliaram 
e aprovaram todas as nossas 
metas e indicadores pactua-
dos dentro do projeto, como 
forma de oferecer uma melhor 
assistência à população. Essa 
avaliação foi extremamente im-
portante porque comprovou 
que estamos no caminho certo, 
estamos cumprindo os indi-
cadores delineados e o nosso 
trabalho foi bastante elogiado 
por esses dois profissionais", 
finalizou Rosângela Guimarães.

A diretora-geral da Ma-
ternidade Frei Damião, Selda 
Gomes,  explica que, sobre o 
contexto da avaliação de um 
serviço de saúde, existem mui-
tos entraves e que  não é fácil 
abrir a porta para receber ava-
liadores como Daniel Beltrami  
e Mayla Kato. " Mas, venho de 
uma linha de formação em que 
“avaliar” é fundamental, e deve 
ser feita por pessoas externas 
ao serviço", pontuou.

Selda Gomes afirmou que  
os avaliadores adentraram a 
unidade "e, na dura realidade 
em que vivemos, viram fra-
gilidades e é óbvio que elas 
existem, mas, comprovaram 
nossas potencialidades. Hoje 
temos a capacidade de saber 
quantos minutos uma paciente 
demora para ser atendida, con-

Foto:  Paulo Cosme

A Frei Damião é uma das unidades de saúde do Estado participantes do projeto, que faz parte do contexto do Programa de Apoio ao Desenvolvimento Institucional do SUS

seguimos separar as pacientes 
de gestação de alto risco das 
que são de risco habitual, e isso 
nos dá mais agilidade para dar 
resposta à  necessidade de cada 
caso clínico. O Núcleo Interno 
de Regulação (NIR)  tem con-
seguido regular os leitos e  re-
cebemos pacientes dos quatro 
cantos da Paraíba”.

Para Selda Gomes, o fato é 
que a  Frei Damião segue a pas-

sos longos mudando processos 
de trabalho. “Esse protagonis-
mo é da equipe que aceitou essa 
mudança de prática. Sabemos 
que a estrutura física não aten-
de ao que precisamos, mas, 
na certeza da construção do 
novo hospital, aí sim, teremos 
um conjunto de ações que nos 
fará ser referência em gestão 
da clínica para muitos estados", 
finalizou.

Desenvolvimento
Rosângela Guimarães, expli-

ca que o projeto vem reafirmar o 
compromisso com o desenvol-
vimento das unidades por meio 
de ensino, pesquisa e gestão 
aos gestores da rede hospita-
lar, o que vai beneficiar a po-
pulação, melhorando o fluxo e 
a assistência.

A equipe que compõe o 
projeto é formada por direto-

res, coordenadores e gerentes 
e essas pessoas serão multipli-
cadores das práticas gerenciais 
no âmbito hospitalar. “Dentro 
deste contexto, a assistência 
vai melhorar bastante com 
relação aos  tempos de espera 
no atendimento e  realização 
de exames das mulheres que 
chegam na  maternidade e são 
acolhidas  pelo serviço”, expli-
cou a diretora administrativa.

Crianças e idosos 

Hospital de Mamanguape 
alerta sobre casos de queda

Na última semana, o 
Hospital Geral de Maman-
guape (HGM) registrou 1.415 
atendimentos, uma média 
superior a 200 assistências 
por dia, sendo os casos de 
urgência/emergência res-
ponsáveis por mais de 87% 
das ocorrências, com 1.243 
atendimentos. Os casos com 
maiores incidências conti-
nuam sendo quedas (62), 
intoxicação (28) e acidentes 
com cortes (22). O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas a partir da segun-
da-feira (15) até a meia-noite 
do último domingo (21).

Sobre os acidentes de-
correntes das quedas, Nayara 
Carreiro, integrante da equi-
pe médica do HGM explicou 
os motivos do crescimento 
dos casos. “O número de 
quedas tem sido relevante, 
principalmente durante o pe-
ríodo das férias escolares. O 
índice de quedas da própria 
altura, que já é uma deman-
da sempre presente entre a 
população idosa, soma-se ao 
número de quedas envolven-
do crianças, tendo em vista 
que elas aderem a uma rotina 
bem ativa com brincadeiras 
típicas desta época do ano”, 
pontuou.

Ainda segundo a médica, 
medidas simples podem evi-
tar os acidentes. “O ambiente 
ocupado por crianças e ido-
sos deve ter poucos adornos 
e tapetes. É sugerido que gra-
des ou portões de proteção 
no topo e na base das escadas 
sejam utilizados. Também é 

SES apresenta panorama 
dos ações de Saúde Mental

A Coordenação de Saú-
de Mental da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) rea-
lizou ontem a X Reunião do 
Colegiado Estadual de Coor-
denadores de Saúde Mental 
da Paraíba. A agenda, que 
aconteceu no auditório do 
Centro Formador de Recur-
sos Humanos (Cefor), teve 
como objetivo promover o 
diálogo entre Estado e mu-
nicípios quanto aos serviços 
das Redes de Atenção Psicos-
social (RAPS).

Na ocasião, foram con-
solidados os dados sobre o 
monitoramento dos serviços 
das RAPS na Paraíba após a 
implantação de um novo sis-
tema de notificação. 

Segundo o técnico da 
Saúde Mental da SES, Lucíl-
vio Silva, foi apresentado um 
retrato do que o Estado e os 

municípios realizaram. “Com 
o novo sistema, ficou mais 
fácil consolidar os números 
e entendê-los. Queremos 
manter o compromisso de 
passar para a Rede e para a 
sociedade como os serviços 
estão funcionando na Para-
íba”, explica.

Além da apresentação 
dos dados, o encontro foi um 
momento de troca de experi-
ências entre os profissionais 
do Estado e de conversas 
com abordagem de temas 
como a Redução de Danos 
nas RAPS, a Avaliação da Po-
lítica de Saúde Mental e o uso 
da Cannabis Terapêutica.

“Nosso intuito foi gerar 
uma discussão sobre a ga-
rantia do direito aos usuá-
rios, problematizar como os 
serviços estão trabalhando 
a redução de danos e des-

mistificar o uso da cannabis, 
que ainda é tido como algo 
ruim dentro da sociedade”, 
pontua.

A Reunião do Colegia-
do Estadual acontece a cada 
seis meses. A Coordenação 
de Saúde Mental já estuda a 
possibilidade de, na próxima, 
realizar uma feira ou mostra 
para apresentar as experi-
ências exitosas nos serviços 
das RAPS.

“Tratar Saúde Mental 
não é focar apenas no usuá-
rio e sim trabalhar também 
o meio em que ele vive, o 
ambiente de convivência. 
Temos uma rede que funcio-
na muito bem hoje, a maior 
do país. Esses encontros são 
importantes para fazer com 
que esses serviços se forta-
leçam mais e não acabem”, 
ressaltou.

importante não deixar obje-
tos espalhados ao longo das 
escadas, manter os corredo-
res iluminados de dia e à noite 
e colocar piso antiderrapante, 
livrando objetos que possam 
atrapalhar a circulação”, des-
tacou Nayara Carreiro.

Outros pontos divulga-
dos pela gerência assistencial 
do complexo hospitalar é que 
nesse período a instituição 
de saúde realizou quase 2 mil 
exames, sendo 1.717 labora-
toriais e 278 exames de ima-
gem. O HGM registrou 56 in-
ternações, sendo metade dos 
casos da ala de internações 
obstétricas. Internações das 
clínicas adulto e pediátricas. 
Já em relação às cirurgias, a 
unidade de saúde realizou 34 
procedimentos entre eletivos 
e obstétricos.

O Hospital Geral de 
Mamanguape conta com 70 
leitos e oferece aos pacien-

tes exames laboratoriais, 
eletrocardiograma e raio-x, 
além de uma maternidade. 
O complexo hospitalar conta 
com os trabalhos de cerca de 
500 profissionais, que pres-
tam atendimentos aos mo-
radores dos municípios que 
compõem a região do Vale 
do Mamanguape: Rio Tinto, 
Pedro Régis, Mamanguape, 
Baía da Traição, Capim, Cuité 
de Mamanguape, Curral de 
Cima, Itapororoca, Jacaraú, 
Marcação e Mataraca.

Número de quedas envolvendo crianças aumenta no período de férias

No fim de semana, a 
unidade atendeu 1.415 
pessoas, sendo os casos 
de urgência/emergência 
responsáveis por 87% 

das ocorrências
Coordenadores de Saúde Mental da Paraíba participaram da reunião, realizada no auditório do Cefor, na capital

Foto: Secom-PB



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de julho de 2019 9

2o Caderno

Complexo Educacional lança livro para marcar centenário de assistência social ligada à educação
Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

‘Instituto Dom Ulrico’ celebra 
100 anos de história em JP 

Homenagem
Côro Sinfônico da Paraíba realiza segundo concerto em 
celebração ao centenário de Jackson do Pandeiro, desta vez, na 
terra natal do Rei do Ritmo, Alagoa Grande.  Página 11
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No ano de 2013,  Mi-
leny Alexandre Mendes 
de Souza passou a estu-
dar no Complexo Educa-
cional  Sesc/Senac Dom 
Ulrico, em João Pessoa. 
Na época, com apenas 
11 anos de idade, a alu-
na permaneceu na uni-
dade educacional até 
2016 e nesse período 
assimilou muito mais do 
que o conteúdo didático. 
“Foi no Dom Ulrico que 
desenvolvi meu espíri-
to de liderança, passei 
a ser uma pessoa mais 
comprometida social-
mente, adquiri interesse 
pela pesquisa e descobri 
a área assistencial que 
quero abraçar”, conta a 
jovem, atualmente com 
17 anos. A história dela 
e de  outras crianças 
e adolescentes acolhi-
dos no Dom Ulrico está 
no livro “Instituto Dom 
Ulrico - Escola para a 
vida”, lançado na tarde 
de ontem. 

A obra marca o cen-
tenário do início da cons-
trução do Instituto Dom 
Ulrico, cuja pedra fun-
damental do então or-
fanato de meninas data 
de 1919, e teve sua inau-
guração em 1922. Toda 
a trajetória do instituto 
é contada pelo escritor 
e pesquisador Carlos 
César Muniz, que agre-
gou ao texto a própria 
história da urbanização 
da cidade e evolução ar-
quitetônica até se che-
gar no atual Complexo 
Educacional Ses/Senac 

Dom Ulrico, que oferece 
serviços de creche, aulas 
do Ensino Fundamental 
e Médio e cursos profis-
sionalizantes.

O segundo capítu-
lo do livro foi reservado 
aos depoimentos de al-
gumas pessoas que pas-
saram pelo Dom Ulrico 
e hoje se sentem gratas 
pelo que aprenderam e 
acolhimento recebido. 
Assim como Mileny, que 
desde 2017 ingressou 
na Escola Sesc de Ensino 
Médio do Rio de Janeiro 
e segue sua caminhada 
certa de seus propósitos,  
o Instituto Dom Ulrico 
atendeu milhares de jo-
vens carentes. 

Outra história que 
merece destaque é a de 
Antonia Pereira, mais 
conhecida como irmã 
Antonia. Por volta dos 
11 anos, dona Antônia 
passou a morar no Dom 
Ulrico quando o  local 
ainda funcionava como 
orfanato. Foi moradora, 
aluna, se afastou por um 
período para se dedicar 
à formação religiosa e 
depois voltou para ser 
professora. Com mais 
de 80 anos de idade, ela 
esteve presente ontem 
na solenidade de lan-
çamento. Emocionada, 
deixou um recado para 
os professores da insti-
tuição. “Faça com suas 
crianças o que deve ser 
feito, com amor e cari-
dade, para que elas se-
jam felizes. Os profes-
sores devem ser amigos 
e tomar conta dos seus 
alunos”, destacou.

Desde que firmou 
a parceria de comoda-
to com o Sistema Feco-
mércio/Sesc/Senac, em 
2011, o instituto passou 

a se chamar Comple-
xo  Educacio-

n a l   Sesc/Se-

nac Dom Ulrico, com foco 
na educação de crianças e 
adolescentes. Com mais de 
2.000 estudantes, o Com-
plexo oferece 20% de 
suas vagas aos alu-
nos de comunida-
des carentes. O 
diretor-pre-

sidente, Cláudio Martins 
Pereira afirmou que esses 
estudantes recebem bolsa 
integral. Sobre o livro, ele 

conta que o 
trabalho é 

um im-
p o r -

tante instrumento de 
registro da história do lo-
cal. “É uma forma de dei-
xar algo registrado sobre 
o Instituto, porque não 
existia nada igual”, frisou.

Ao comentar sobre a 
obra, que demorou cer-
ca de um ano para ser 
concluída, o escritor e 
pesquisador Carlos Cé-
sar Muniz destaca como 
foi essa experiência. 
“Agregamos à história do 
Dom Ulrico fatos mar-
cantes do país e do mun-
do, como a orfandade de 
crianças. 

A experiência foi 
agradabilíssima e uma 
das mensagens que a 
obra  transmite é sobre 
a importância das enti-
dades que lidam com a 
educação”.

Solenidade
A solenidade de lan-

çamento do  “Instituto 
Dom Ulrico - Escola para 
a vida”  contou com a 
presença do presidente 
da Fecomércio-PB, Mar-
coni Medeiros, do juiz da 
Infância e da Juventude 
de João Pessoa, Leôncio 
Teixeira, a diretoria do 
instituto, entre outras au-
toridades.  Na ocasião, a 
obra foi distribuída gra-
tuitamente entre os con-
vidados. 

Na programação cons-
taram  apresentações  dos 
alunos do Dom Ulrico e da 
Orquestra Filarmônica Jo-
vem da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), 
que homenageou Jackson 
do Pandeiro e o cantor Mi-
chael Jackson.

Com mais de 2.000 estudantes, o Complexo Educacional  Sesc/Senac Dom Ulrico oferece 20% de suas vagas aos alunos de comunidades carentes

Fotos: Marcos Russo

Edição de luxo foi impressa na gráfica Santa Marta e distribuída gratuitamente

Evento reuniu centenas de 
estudantes e ex-alunos do Instituto, 
que hoje se chama Complexo 
Educacional  Sesc/Senac Dom Ulrico



Permitam-me uma pausa nas pautas culturais 
para usar esse espaço para algo mais. A coluna desta 
semana é sobre amizade. Sobre amor, família, batalhas 
e, principalmente, sobre continuar. 

**

Meus pais tinham mais ou menos a minha idade 
quando partiram de João Pessoa para São Paulo, na 
década de 1980. Foram, como muitos, tentar uma vida 
melhor, ter mais 
oportunidades e 
criar um lar firme 
para o meu irmão, 
ainda um bebê na 
época. Viveram lá 
por 10 anos - foi 
nesse tempo que 
a família aumen-
tou e chegamos 
minha irmã e eu 
para completar 
nossa casa de 5. 
Sempre cercados 
de poucas amiza-
des, reais e fortes, 
meus pais volta-
ram sem deixar 
muita bagagem na 
fria capital paulis-
ta. Bagagens são 
efêmeras; se des-
gastam, acabam. 
Regressaram, 
sim, tendo criado 
uma valente raiz; 
um elo familiar 
da porta ao lado, 
que compartilhou 
conosco inúmeras 
saídas para par-
ques, conversas, 
risadas, choros e 
rabadas: falo aqui 
de Tia Tuca e Tio 
Ricardo, que não 
precisei aprender 
a chamar de “tios” 
- sempre foram 
-, e seus filhos 
Riccieri e Rafael, 
meus primos. A 
amizade dos meus 
pais com eles é 
dessas poucas e 
boas, motivo pelo 
qual escolheram 
Tia Tuca e Tio Ri-
cardo como meus 
padrinhos. 

Nossos pais, paraibanos, lá foram ‘paraíbas’ para 
muitos, mas não para Tia Tuca, não para Tio Ricardo. 
Eram amigos, se tornaram irmãos. A família Valente 
cuidou da minha e vice-versa, até que se tornaram 
“nossos”. 

Vieram para João Pessoa alguns anos depois e 
viveram uma das férias mais marcantes deles, me di-
ziam meus tios relembrando cenas engraçadas que vi-
veram por aqui. Com as dificuldades da vida adulta, as 
visitas diminuíram, mas nunca cessaram por completo 
e, quase todos os anos, nos encontrávamos com nossa 
família sudestina, por um ou dois dias. Principalmente 

nossas matriarcas, leoas do lar, nunca deixaram de se 
apoiar. 

Com as redes sociais, a distância diminuiu e pude-
mos comemorar cada conquista em tempo real. No-
tícias boas e notícias ruins. Foi há mais ou menos 10 
anos que Tia Tuca nos comunicou que estava doente. 
Lutou e venceu por diversas vezes durante a última 
década, mas a enfermidade insistia em voltar. Nesta 
semana, Tia Tuca faleceu. Partiu, mas nunca deixou 
que a doença a definisse. Manteve-se do jeitinho dela, 

aquela baixinha 
espoleta. Brinca-
va, sorria, ficava 
pra cima e pra 
baixo o quanto 
podia, e nunca 
deixou de estar 
presente (e de 
dar presentes!) 
para aqueles que 
amava. Nunca 
deixou de ser 
mulher fortaleza, 
amiga, madrinha, 
tia, mãe, esposa. 
Sorte grande de 
quem pôde viver 
ao lado de Tia 
Tuca. 

Nos vimos 
pela última vez 
em outubro do 
ano passado, eu 
estava voltando 
da minha lua de 
mel e fizemos 
questão de encai-
xar nossas agen-
das para almo-
çarmos juntas. Eu 
disse o quanto ela 
era uma inspira-
ção para mim, ela 
me disse o quan-
to se orgulhava 
da mulher que eu 
havia me tornado, 
da minha carrei-
ra jornalística 
ainda tão recente. 
E percebo que 
é justamente na 
escrita onde en-
contro um grande 
conforto nesse 
processo de luto.

Gostaria de 
poder ter feito 
isso em outra 
ocasião, Tia. Mas 

esse espaço aqui hoje é seu. Que fique registrado em 
papel também: você é tão forte que vai continuar nos 
inspirando pela eternidade. O seu amor e sua garra 
transpassam, transbordam. Você é luz.

**

Meu marido costuma dizer algo que, agora, carrego 
para sempre. A essência é que nossas relações mais só-
lidas são aquelas em que nos apaixonamos pelas raízes, 
e não pelas flores ou folhas. Sejamos solo e raiz e en-
frentaremos outonos e invernos, verões e primaveras.

Um dia, andando pela calçada 
da praia em um fim de tarde, eu 
amei o mar. Achei ele bonito, de um 
azul meio escuro, cheio de desco-
nhecido e mistério, ainda iluminado 
pelas luzes tímidas de um sol que já 
estava prestes a morrer. Continuei 
a caminhar e, logo, meus olhos se 
voltaram para o céu. É ele que me 
deixa, genuinamente, maravilhada. 

Eu sempre amei o céu, muito 
mais do que o mar, e meu argu-
mento sempre foi o fato de que, 
independentemente de como ele 
esteja, azul, cinza, rosa ou amarelo, 
continua sempre lindo. O mar nem 
sempre é assim. Acho que deve ser 
porque, enquanto o céu consegue 
passear por todo o espectro de 
cores, o mar oscila apenas nos tons 
de azul. 

Além das cores, o céu tem mui-
to da vida. Às vezes, ele nos decep-
ciona, enquanto a gente se planeja 
para um dia de praia, ele manda 
uma chuva incessante. Igualzinho 
a vida, que nos permite planejar 
sonhos e criar expectativas e, às ve-
zes, descarrilha que nem um trem e 
leva a gente para outro rumo. 

Os dias passam e logo ele vem 
fazer as pazes, depois de dias de 
chuva, ele resolve dar uma trégua e 
abre um grande espaço para o sol, 
como se fosse um sorriso de descul-
pas. Triste é quando a gente não faz 
igual ao céu e insiste em ficar cinza 
e chover sem parar, sem dar uma 
trégua para o sol aparecer.

Fisicamente, o céu é mais 
distante que o mar. Acho que espi-
ritualmente também. O mar man-

tém nossa visão na horizontal, com 
pouco esforço podemos contemplar 
toda sua extensão, ele fica ali, aberto 
diante de nós. O céu nos obriga a le-
vantar a cabeça. Às vezes a luz do sol 
incomoda, mas se tirarmos os olhos 
dele, podemos perder um bando de 
passarinhos criando desenhos no ar. 
E olhando em um único ponto fixo, 
perdemos de observar o que tem 
por toda a sua extensão. Diferente 
do mar, o céu está em todo lugar. 

O dia foi embora com um céu 
incerto, um sorriso tímido de sol, 
com áreas escuras que prometiam 
chuva em poucas horas. O céu 
ensina sol e chuva. O céu cede, 
sempre. E a gente deveria apren-
der com ele, a ser mais sol depois 
da chuva, a abrir espaço para um 
arco-íris, a ceder.

Artigo Elisa Damante 
elisadamanteas@hotmail.com

O presidente diz que o povo brasileiro não tem fome. 
(Por um triz ele não mandou o povo comer brioche...)

Humildemente peço licença para discordar do 
presidente. Prefiro acreditar nos dados do IBGE que 
afirma que “Mais de sete milhões de brasileiros pas-
sam fome. (A União, 21 de julho de 2019). 

Durante um café da manhã com jornalistas o 
presidente afirmou que “falar que se passa fome no 
Brasil é uma grande mentira.”  E completou: “Passa-
se mal, não se come bem...Agora, passar fome, não. 
Você não vê gente, mesmo pobre, pelas ruas com o 
físico esquelético, como se vê em outros países do 
mundo”, disse ainda o presidente.

Peço licença para discordar do presidente. O 
povo brasileiro tem fome, sim, Presidente.

Protegido por guarda-costas, por bajuladores e 
não andando a pé pelas cidades do Brasil, sem fazer 
contato visual com a população do seu país, o presi-
dente não tem oportunidade de ver o que está acon-
tecendo, o que está estampado nos olhos, nos rostos 
dos seus concidadãos. Sua forma de contato mais fre-
quente é através das mídias sociais e isso talvez não 
lhe permita ver as expressões de dor, de angústia, ou 
de fome nos semblantes dos seus governados. Se um 
dia o presidente resolver enfrentar as ruas, mesmo 
que disfarçado, para evitar maiores riscos, ele verá o 
que não quer ver. Muitos governantes já fizeram isso 
antes, até em Shakespeare temos um rei que se apar-
ta dos seus soldados,  para saber o que o seu povo 
pensa dele.

O povo tem fome, sim, senhor! Ainda hoje en-
contrei uma senhora de meia-idade pedindo esmolas 
diante de uma Casa Lotérica no Miramar, na Paraíba. 
Perguntei-lhe se ela tinha fome e ela afirmou que sim. 
Aí eu lhe informei que o presidente havia dito que não 
havia fome no Brasil. Sabem o que ela me respondeu? 

“Só se for na casa dele!”
Há milhares de desempregados nas ruas e mes-

mo que o presidente não seja responsável por todo 
esse desemprego, é responsável, sim, por achar uma 
solução que minore seus efeitos. Acredito até que ele 
está tentando, mas não está conseguindo e, “quem 
tem fome, tem pressa” já disse alguém, antes. Não fui 
eu quem disse isso, mas ouso lembrar a nossos políti-
cos, que, com certeza nunca passaram fome, que esta 
é uma verdade que não cala nunca. Nossos políticos, 
com raras exceções, são oriundos das classes abasta-
das e nunca sentiram, no próprio estômago, os efeitos 
da fome.

Todos os dias alguém bate no meu portão pedin-
do um prato de comida. E, mesmo contra os conselhos 
dos meus vizinhos, que me dizem que isso é arrisca-
do, eu dou o que tiver disponível. Eu e os da minha 
casa, os que moram comigo, fazem disso. Divido com 
eles o que sobrou das minhas refeições. E isso me faz 
muito bem e não me faz falta.

Até meu inocente gatinho segue esse exemplo: 
divide sua ração com outros gatinhos de rua que apa-
recem por aqui. Ele nunca passou fome, nem teve que 
revirar as lixeiras para se alimentar, mas, com certe-
za, é testemunha do esforço que fazem os da sua es-
pécie para defender sua ração de cada dia...

Hoje, em sua maioria, as pessoas moram, cada vez 
mais, em prédios de apartamentos que lhes garantem 
uma relativa segurança e as isolam dos demais. Eu tei-
mo (ainda) em morar numa casa, ao rés do chão, perto 
da rua, o que me mantém em contato com o que há de 
real, de bom e de ruim, na cidade em que vivo.

Não tem um dia que não haja alguém pedindo co-
mida no meu portão, que é vazado e me permite ver os 
semblantes de todos que até aqui chegam. Já fui ludi-
briada por alguns, mas isso não me impediu de conti-
nuar dando um crédito de confiança à humanidade. Sei 
bem que há os mal-intencionados, que há os de almas 
sebosas, que retribuem o prato de comida que recebem 
com a ingratidão e contra esses eu peço a proteção do 
meu anjo-da-guarda e me acautelo o mais que posso. 
Sei também que os que cospem no prato que comem, 
tiveram seus corações empedernidos pelas agruras 
que têm enfrentado. Não vou abdicar da minha crença 
nos bons porque existem os menos bons.

Nunca tive de trabalhar quando criança, mas 
desde os 15 anos comecei a exercer meu ofício de pro-
fessora e muito me orgulho disso. Não por necessida-
de, mas porque gostava e achava que podia e queria 
me sentir empoderada pelo trabalho. 

Quando escolhi um parceiro para casar, nunca 
tive interesses pecuniários orientando minha esco-
lha. Sempre me orientou o desejo de encontrar al-
guém de caráter, sensível, inteligente, um igual que 
me preenchesse as exigências românticas e práticas, 
mas nunca o interesse pecuniário me guiou. E muito 
me orgulho disso.

Nunca fui rica, nem vou ser, mas tenho a consci-
ência limpa de que sempre foi o amor que me orientou 
na vida, seja na escolha de meus companheiros, seja 
na de uma profissão digna.

Por isso, presidente, considero-me capacitada 
para lhe dizer: consulte mais os técnicos, os dados 
disponíveis nas fontes idôneas e deixe de lado os ba-
juladores, que só querem mantê-lo afastado da reali-
dade. E, sobretudo, não se isole na confortável indife-
rença dos que não querem ver.

À Tia Tuca

O povo tem 
fome, sim

Céu

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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O Coro Sinfônico da Paraíba faz 
seu segundo concerto em homenagem 
ao centenário de Jackson do Pandeiro, 
desta vez na cidade natal do Rei do 
Ritmo. A apresentação tem regência 
do maestro Daniel Berg e acontece 
nesta sexta-feira (26), às 19h30, no 
Teatro Santa Ignêz, o terceiro mais 
antigo do Estado, na cidade de Alagoa 
Grande. A entrada é gratuita.

“O concerto também fará parte da 
comemoração dos 154 anos do municí-
pio de Alagoa Grande e contará com a 
participação do jovem talento da terra, 
Thallyson Ramos, que já tem se torna-
do parceiro do coro em outros concer-
tos, e que foi ganhador do 3º Talentos 
Kids, realizado este ano em Guarabira”, 
explica o maestro Daniel Berg.

O público da cidade poderá des-
frutar nesta noite de celebração de um 
repertório variado, que vai desde os 
clássicos da música erudita europeia, 
como “Ave Verum Corpus”, de W.A. 
Mozart, até as populares canções de 
Jackson como “Sebastiana”, com arran-
jo do maestro Chiquito, coordenador 
do Coro Sinfônico da Paraíba.

A realização do evento terá o 
apoio da Secretaria da Cultura e 
Turismo de Alagoa Grande. “Será um 
momento memorável para a cidade”, 
destacou o secretário da pasta, Marce-
lo Felix.

Coro Sinfônico da Paraíba – 
Fundado em 1960, é um dos grupos 
oficiais da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba, formado por coristas da mais 
larga experiência e das mais variadas 
idades e profissões, que desenvol-
vem o gosto pelo canto coral, com o 
objetivo de proporcionar a todos uma 
música de qualidade.

Desde então, tem atuado junto à 
Orquestra Sinfônica da Paraíba e Or-
questra Sinfônica Jovem, em diversos 
concertos, com grande repercussão no 

Em Alagoa Grande

Amigo meu, com o qual dividi a coordena-
ção de um importante colégio em Campinas 
no interior de São Paulo, lá no distante ano 
de 2001 foi quem me contou o caso. Este meu 
dileto amigo, segundo denuncia o feicebuque, 
mora hoje em Uberlândia. Vimo-nos poucas ve-
zes depois daquele ano, uma ou duas, se tanto. 
Mas ficou aquela amizade que distância algu-
ma é capaz de matar. Robson Carneiro, o nome 
dele. Grande narrador, que ao jeito de Homero, 
fazia uso da oralidade. No caso dele, para nos 
deixar registrados alguns f lagrantes da vida 
que não  podemos permitir que se percam na 
poeira dos anos. Daí eu estar aqui rabiscando 
essas linhas. 

Claro que nunca pude ter a convicção se 
eram  verdadeiros esses depoimentos, quase 
sempre feitos à beira da churrasqueira na casa 
de Júlio Sartori e sempre regados a cervejas e 
de vez em quando uma ou outra lapada daque-
la famigerada “água que passarinho não bebe”. 
Como saber então, se o que ele dizia era verda-
de ou não. E importa?

      Bem, foi o seguinte.
   Disse Robinho (ele era magrelinho e bra-

vo como um siri na lata, daí o diminutivo) que 
uma senhora, conhecida dele, era beata, mas 
beata com força, uma papa-hóstia da maior 
competência. Era uma dessas, que para elas, 
beijo na boca é coisa do demônio, artimanha 
do capeta para desencaminhar as pessoas do 
bom percurso. Das que confessam e comungam 
três a quatro vezes por semana. Têm cadeira 
cativa nos confessionários e nas orelhas do 
padre, Ajudam na missa colhendo donativos, 
zelam pela sacristia, deixam o cálice sobre o 
altar brilhando como ouro. Para elas é Deus no 
céu e o pároco na Terra. Era uma dessas. Dá 
para entender como era a tal velhinha, não dá?

Pois bem, de uma feita, ela e amigas, umas 
quatro ou cinco da mesma faixa etária e guar-
diãs dos mesmos princípios, chegavam juntas 
para uma missa muito compenetradas e todas 
de terço à mão. Nas cabeças a última homilia, 
quando o clérigo soltara suas labaredas em 
cima dessa gente que muito reza, mas não pra-
tica caridade. O sermão bateu fundo nas “me-
ninas” que ficaram ávidas para mostrar ao ca-
pelão que aquela cipoada não era para o lombo 
delas. E não é que a oportunidade de desfazer 
qualquer mal entendido apareceu ali bem na 
porta da igreja? E bem diante dos olhos: de có-
coras, maltrapilho, sujo, magro de fazer dó, en-
colhido na urucubaca que a vida lhe reservara, 
um mendigo! Um mendigo, não. O mendigo!

Foi quando a engelhada criatura resolveu 
mostrar às amigas sua alma cristã, generosa, 
praticante de todas as bondades e solidária 
com aqueles que a sorte deixou à míngua. Se 
o sacerdote a visse ali naquele momento de 
altruísmo iria morder a língua.  Abaixou-se 
e chegou bem pertinho do esmoler. Pertinho 
mesmo, quase aos ouvidos e...

_ O que é que o senhor tem que está tão 
encolhidinho aí? Posso ajudar?– esqueci de 
mencionar que fazia muito frio – surpreso o 
mendigo respondeu  bem baixinho, coisas que 
pareciam ser em outra língua.

_&*%¨#$#@!&&()#$! - não dava para en-
tender o que dizia.

_ Como, meu senhor? Eu não entendi. – mas 
ele continuou no mesmo tom, falando enrola-
do, como estivesse cochichando  e deixando 
escapar seu hálito de cachaça.

_ )(#@$%*$@&*9%¨¨¨@”! – e ninguém en-
tendia.

_ Ah, meu querido, filho de Deus. Pode di-
zer. O que é que o senhor tem? Está com frio? 
Com fome? Pode dizer, foi Jesus que mandou a 
gente para ajudar você. Diz. – mas ele conti-
nuou falando o que ninguém deduzia e já com 
cara de abusado:

_ &%$#@?/><}{!&%.
_ Mas o senhor vai dizer, vai sim. A gente só 

quer ajudar. Fala direito com a gente. Do jeito 
que o senhor responde não é possível entender. 
Fala pra gente entender, fala.

Então ele se levantou um pouco camba-
leante, chegou bem perto dela com aquele bafo 
de engasga-gato, colocou as mãos na cintura e 
em alto e bom tom disse:

_ Eu tô com tesão!
As velhinhas disparam dali e entraram ra-

pidinho na igreja. Muito rapidinho e ninguém 
sabe se de constrangimento ou se de inveja. 
Quem vai saber?

A beata e 
o mendigo

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Coro Sinfônico da PB homenageia 
100 anos de Jackson do Pandeiro
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[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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SERVIÇO 
n Evento: Concerto do Coro 
Sinfônico da Paraíba
n Regente: Daniel Berg
n Solista: Thallyson 
Ramos
n Dia: 26/7/2019 
(sexta-feira)
n Hora: 19h30
n Local: Teatro Santa Ignêz, 
Alagoa Grande
n Entrada: Gratuita

meio musical, apresentando importan-
tes obras para coro e orquestra, além de 
concertos didáticos e populares.

O grupo tem, em seu currículo, inú-
meras apresentações em festivais nacio-
nais e internacionais em diversas partes 
do Brasil e em encontros de coros.

Regente
O maestro e professor Daniel Berg 

é natural do município de Conceição, 
Paraíba. É formado em Língua Francesa 
pela Universidade Federal da Paraíba 
e bacharelando em Regência também 
pela UFPB. Estudou na Universidade de 
Lausanne-Suíça (UNIL), onde formou um 
coral.

Como maestro e solista, se apresen-
tou em cidades da Europa, sobretudo 
em Zurique, Berna e Lausanne. É pro-
fessor de educação musical, lecionando 
musicalização em escolas da capital e 
rege coros infantis e adultos, femininos 
e masculinos, sendo o regente titular do 
Coro Sinfônico do Estado da Paraíba e 

regente estagiário da Orquestra Sinfôni-
ca Jovem da Paraíba.

Daniel Berg estudou regência com 
Henry Leck, Gary Packwood, Karl Nel-
son, Sara Lynn Baird, Samuel Kerr, Tom 
K, Geraldo Dias e Luiz Carlos Durier. Re-
centemente foi convidado pela confede-
ração de regentes da Rússia para ensinar 
regência nas escolas e conservatório de 
música em São Petersburgo.

Concerto especial na cidade natal do Rei do Ritmo será regido pelo maestro e professor Daniel Berg

Foto: Divulgação/Secom-PB

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a aju-
da de dois novos e inusitados amigos, Simba terá 
que crescer e voltar para recuperar o que é seu 
por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinép-
olis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 
pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões 
que surgem em cidades-símbolo do continente, a 
exemplo de Londres Paris e Veneza, e inclusive 
a aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shop-
ping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

TuRmA DA mÔnIcA – Laços (BRA): Floquinho, 
o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de vol-
ta para casa. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping..        

TOy STORy 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos ami-
gos o novo brinquedo construído por ela: Forky, 
baseado em um garfo de verdade. O novo pos-
to de brinquedo não o agrada nem um pouco, 
o que faz com que Forky fuja de casa. Decidi-
do a trazer de volta o atual brinquedo favorito 
de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no 
caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive 
em um parque de diversões. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cen-
terplex e Tambiá Shopping.        

PETS – A VIDA SEcRETA DOS BIcHOS 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 
sobre as vidas que nossos animais de estimação 
levam quando saímos para o trabalho ou para a 
escola todos os dias.  Cinépolis Manaíra Shopping, 

ATEnTADO AO HOTEL TAj mAHAL (EUA): 
Uma história real de humanidade e heroísmo, 
baseada nos ataques terroristas ao famoso Hotel 
Taj Mahal em Mumbai, na Índia. Entre os sobre-
viventes, estão o renomado chef Hemant Oberoi 
(Anupam Kher) e o garçom Arjun (Dev Patel), 
que escolhem arriscar suas vidas para proteger 
as demais vítimas. Em meio ao caos, um casal de 
hóspedes (Armie Hammer, Nazanin Boniadi) se 
vê forçado a lutar por sobrevivência para salvar a 
vida de seu filho recém-nascido. MANAÍRA (LEG) 
20h45. Cinépolis Manaíra Shopping, 

AnnABELLE 3 - De volta para casa (EUA): Os demo-
nologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a impe-
dir Annabelle de causar mais estragos, levam a boneca 
possuída para a sala de artefatos trancada em sua casa, 
colocando-a “em segurança” atrás do vidro sagrado e 

da santa bênção do padre. Mas uma noite profana de 
horror acontece quando Annabelle desperta os espíritos 
malignos na sala e todos eles se voltam para um novo 
alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, Judy, e suas ami-
gas.  Cinépolis Manaíra Shopping.
 
O mISTéRIO DE HEnRI PIck (FRA) - Em 
uma estranha biblioteca no coração da Bretanha, 
uma jovem editora descobre um manuscrito ex-
traordinário que imediatamente decide publicar. 
O romance se torna um best-seller. Mas seu au-
tor, Henri Pick, um bretão fabricante de pizza que 
morreu dois anos antes, nunca teria escrito nada 
além de suas listas de compras, segunda a viúva. 
Convencido de que se trata de uma fraude, um fa-
moso crítico literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ESTRAngEIRO  (BRA) - Elisabete (Cecilia 
Retamoza) viveu sua infância com seus pais na 
paradisíaca praia de Tabatinga, no nordeste do 
Brasil. Distante do contato com outras crianças, 
tinha em Daniela (Bruna Belmont) sua única 
amiga. Devido a um misterioso trauma, Elisabete 
abandona o seu lar e nunca mais permanece em 
um só lugar. Aos trinta anos, Elisabete anseia por 
uma identidade. Ela não se sente confortável em 
sua própria pele, uma estrangeira em seu mundo. 
Cine Banguê.

DIVInO AmOR (BRA) - Brasil, 2027. Uma devo-
ta religiosa usa seu ofício num cartório para tentar 
dificultar os divórcios. Enquanto espera por um si-
nal divino em reconhecimento aos seus esforços é 
confrontada com uma crise no seu casamento que 
termina por deixá-la ainda mais perto de Deus. 
Cine Banguê.
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Em “Margem”, cantora explora identidade no sentido mais íntimo: “Quem somos fora de nossas certidões”

 O disco “Margem” já 
estava na cabeça da can-
tora Adriana Calcanhotto, 
quando a turnê “A Mu-
lher do Pau-Brasil,” que 
passou por João Pessoa, 
em fevereiro passado, no 
Teatro Pedra do Reino. 
Ali, de vermelho, com a 
fúria das caravelas, a ar-
tista era nossa Mulher do 
Pau-Brasil, turnê armada 
em Portugal, idealizada 
como ‘concerto-tese’,  da 
conclusão da residência 
artística de Adriana Cal-

canhotto na Universidade 
de Coimbra. 

É um trabalho de es-
túdio, 11 anos depois. Os 
projetos anteriores em CD 
e DVD (“Olhos de onda”), 
gravado no Rio de Janeiro; 
depois “Loucura”, gravado 
em Porto Alegre, somente 
com canções de Lupicínio 
Rodrigues, ela os classifica 
como:  “Projetos de palco”.

Na verdade, “Margem” 
não é exatamente uma tri-
logia ou sequer um ciclo 
da artista que se fecha com 
canções do mar. Ela gravou 
“Marítimo”, em 1998, e dez 
anos depois, “Maré”. Mas 

com a chegada desse novo 
álbum, se tem a junção, até 
porque Adriana está sem-
pre os pés e a cabeça nos 
mares do mundo.

“Maritmo, o primeiro, 
era só um álbum de mar, 
‘porque eu andava na épo-
ca muito impactada pela 
presença do mar no meu 
cotidiano, já que estava vol-
tando a morar em Ipanema. 
Quando, dez anos depois, 
tive vontade de fazer outro 
disco de mar, aí sim, é que  
estabelecia uma trilogia. 
O segundo chama-se Maré 
por causa disso mesmo, 
porque é o mar voltando, o 

Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Ego, origens e crenças no novo 
disco de Adriana Calcanhotto

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

mar mais uma vez”, diz ela 
pelo telefone em entrevista 
ao Jornal A União.

Adriana está bem 
acompanhada nesse disco, 
com Bem Gil na guitarra, 
Bruno Di Lullo no baixo e 
Rafael Rocha  na bateria e 
percussão. “Sempre bem 
acompanhada. Bem Gil, 
Bruno Di Lullo e Rafael Ro-
cha constroem um ambien-
te de trabalho no estúdio 
tão relaxado e criativo que 
não dá pra chamar propria-
mente de trabalho, então 
não há trabalheira. Eles são 
ótimos”.

São canções, sete auto-
rais. “Os ilhéus” é um poe-
ma de Antônio Cicero musi-
cado por Zé Miguel Wisnik. 
“O príncipe das marés” foi 
composta por Péricles Ca-
valcanti, que ela gravou 
em 2008, mas algo em seu 
canto acabou não lhe con-
vencendo. “Por isso resol-
veu incluí-la nesse disco.” 
“Tua” e “Era pra ser” foram 
registradas antes por Maria 
Bethânia.

Aliás, “Margem” que 
abre o disco já é um sonho 
e uma viagem, com credos, 
reinos, egos, ermos, beijos, 
muitos beijos e a coisa toda. 
Essa canção é forte.  “Ela 
fala de identidade, no sen-
tido mais íntimo, quem so-
mos fora nossas certidões, 
nossas origens, nossas 
crenças? Foi uma canção 
que demorei pra conside-
rar ‘pronta’”.

Já “Os Ilhéus”, o poema 
de Antonio Cicero que faz 
parte de “A cidade e os li-
vros” foi musicada”, por Zé 
Miguel Wisniké é uma can-
ção linda cheia de atalhos. 
“É um petardo, um poema 
lindo mas com dificuldades 
para ser musicado por cau-
sa de palavras como “mau-
soléus”. Acho que Zé Miguel 
soube fazer lindamente 

com que o poema pudesse 
alcançar mais gente, na for-
ma de canção”.

A faixa “Dessa vez”, a 
artista diz que nunca soube 
o que fazer com as vírgulas, 
mas conhece o caminho das 
palavras e se envolve com 
as metáforas.  “Acho que a 
canção diz que se você não 
sabe o que fazer com as vír-
gulas, faça canções”, disse 
ela rindo.

Já a faixa “Lá, Lá, Lá” 
lembra uma festa, as bati-
das de palmas que se con-
fundem com o prato de 
dona Edite (do recôncavo 
baiano), pois a música nos 
acorda lá do outro lado de 
cá, onde o som predomina 
e chega  a todos os ouvidos. 
“Que essa impressão boa. 
Música não tem certo ou 
errado, se você sente assim, 
deve ser”.

“Tua” dela, que fez para 
Bethânia gravou no disco 
de dez anos atrás, com esse 
título,  2009,  juntamente 
com o álbum também de 
estúdio Encanteria “Tua” é 
uma canção que  ultrapassa 
oceanos. E agora, Adriana 
resolveu gravar em “Mar-
gem”. “Gosto de “Tua” e da 
trajetória dela, do jeito com 
que foi escrita, numa sema-
na tórrida em Roma, de-
pois na voz da Bethânia e o 
Grammy Latino de melhor 
gravação e ainda o Grammy 
Latino de Melhor Canção 
em Língua Portuguesa, de-
cidi fazer o registro de com-
positora”.

“Era Pra Ser”, é uma 
canção antiga, parece uma 
canção triste, Maria Betânia 
gravou em 2016 para uma 
novela. “Escrevi em 2016 
e mostrei para Bethânia, 
que gravou para a novela. A 
canção é da mesma safra de 
composições de “Dessa vez”.

 Belo, “Ogunté”, que ela 
inicia declamando “Essa 

obra de arte de Deus” e Se-
gue; “Disse o pesador ao 
canal de notícias, sobre o 
cardume  prateado de sar-
dinhas na Praia da Barra  
no Rio de Janeiro” A can-
ção lembra um protesto “O 
plástico do mundo no peixe 
da ceia”, com a bela sau-
dação a Yemanjá. “Fiquei 
pensando no estado dos 
oceanos hoje e em suas en-
tidades espirituais. Ogunté 
é a Iemanjá da guerra. E se 
ela se revoltar contra esse 
estado de coisas?”

O disco termina com 
“Meu Bonde”, que é bon-
de Adriana, o bonde todos 
nós. Para onde vai agora seu 
bonde, Adriana? “Vai para 
a estrada, a turnê Margem 
começa dia 23 de agosto em 
BH e segue Brasil e mundo 
afora, até fevereiro de 2020”

Livro
Que livro Adriana Cal-

canhotto está lendo? “No 
momento “ O elogio do vi-
ra-lata”, do Eduardo Gianet-
ti”. (Eduardo Giannetti da 
Fonseca  nasceu em Belo 
Horizonte, em 1957, é um 
economista e professor 
brasileiro. O elogio do vira
-lata recupera textos a par-
tir de 1989, época em que 
o autor voltou a viver no 
Brasil, após o período em 
que estudou na Inglaterra”, 
fecha.

Fiquei pensando no 
estado dos oceanos 

hoje e em suas 
entidades espirituais. 

Ogunté é a Iemanjá da 
guerra. E se ela se 
revoltar contra esse 

estado de coisas? 

Novo disco de Adriana 
Calcanhotto traz sete 
canções autorais

Foto: Leo Aversa



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de julho de 2019

PF prende hackers
Polícia Federal abriu a Operação Spoofing ontem e prendeu 4 
suspeitos de invadir o celular do ministro da Justiça, Sérgio Moro, 
e do procurador da República Deltan Dallagnol. Página 14
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Empresário estava detido desde o dia 19 de março e agora a prisão será substituída por medidas cautelares

Liminar do presidente do STF 
tira Santiago da penitenciária

Através de uma liminar 
expedida pelo presidente do 
Supremo Tribunal Federal, 
ministro Dias Tofolli, deter-
minou a substituição da pri-
são do empresário Roberto 
Santiago por medidas caute-
lares que, em princípio, não 
foram especificadas.

Preso desde 19 de mar-
ço, o empresário Roberto 
Santiago é investigado na 
Operação Xeque-Mate, que 
desarticulou um esquema 
de corrupção em Cabedelo, 
incluindo nas irregularida-
des a compra do mandato 
do ex-prefeito Luceninha e a 
inviabilização, na Câmara, da 
construção de um shopping 
concorrente do Manaíra que 
é de Santiago.

A decisão do ministro 
Dias Toffoli se deu a partir 
de um habeas corpus movi-
do pela defesa que prome-
teu, para as próximas horas, 
detalhes sobre as medidas 
cautelares citadas na liminar 
e que substituirão a prisão do 
empresário.

“Sem prejuízo de reexa-
me posterior por parte do 
eminente ministro Edson 
Fachin [relator do caso], de-
firo a liminar para determi-
nar a substituição da prisão 

preventiva do paciente por 
medidas cautelares diver-
sas”, diz Toffoli na decisão. 
O pedido foi analisado pelo 
presidente por que o STF se 
encontra em recesso. Na li-
minar, o ministro determina 
que o Tribunal de Justiça da 
Paraíba seja comunicado da 
decisão.

Juntamente com o ex-
-prefeito Leto Viana e alguns 
vereadores, Santiago foi pre-
so em um cumprimento de 
mandado de prisão preventi-
va, pela terceira fase da Ope-
ração Xeque-Mate. Primeira-
mente, ele foi encaminhado 
para o 5º Batalhão da Polícia 
Militar, depois transferido 
para a Penitenciária de Segu-
rança Média Juiz Hitler Can-
talice.

De acordo com as inves-
tigações, o empresário ne-
gociava contratos ilícitos da 
Prefeitura de Cabedelo em 
benefício próprio. A nego-
ciação acontecia com, pelo 
menos, duas empresas: a 
prestação de serviço na co-
leta de lixo (Light Engenha-
ria), e papelaria e copiadora 
(Copy Line). De acordo com a 
Polícia Federal, o empresário 
controlava quem ganhava a 
licitação.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Mais 18 municípios 
paraibanos tiveram valores 
sequestrados, num total de 
R$ 2 milhões, para o pagamen-
to de precatórios vencidos de 
janeiro a maio deste ano e, 
em alguns casos, de dois anos 
(2018 e 2019). A determinação 
partiu ontem do presidente do 
Tribunal de Justiça, desembar-
gador Márcio Murilo.

Com a publicação da nova 
lista no Diário da Justiça eletrô-
nico de ontem, subiu para 54 
o número de municípios com 
recursos bloqueados em me-
nos de dois meses. Os valores 
somam a R$ 6,626 milhões.

O desembargador aco-
lheu parecer apresentado pelo 
juiz auxiliar da Presidência 
do TJPB/Precatórios, Gusta-
vo Procópio, em consonância 
com os termos da Resolução 
nº 115/2010 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), c/c 
artigo 104, inciso I do Ato das 

Disposições Constitucionais 
Transitórias (ADCT), e em 
harmonia com o Ministério 
Público estadual.

As dívidas, que variam en-
tre R$ 21.118,92 (São João do 
Tigre) e R$ 308.859,06 (Pian-
có), serão parceladas de três 
a sete vezes, dependendo dos 
valores, em respeito ao princí-
pio da razoabilidade e para não 
inviabilizar a Administração 
Pública na prestação dos ser-
viços básicos para a população.

O presidente do tribunal 
ordenou, ainda, que o seques-
tro continue nos meses subse-
quentes aos do parcelamento, 
em caso de não efetivação do 
pagamento, até a quitação 
integral da dívida. Ele deter-
minou, nos despachos, que 
sejam feitos sequestros das 
parcelas vincendas de 2019. 
Todo o procedimento ocorrerá 
através da plataforma digital 
do Banco Central (BacenJud).

TJ sequestra R$ 2 mi de 
18 prefeituras da PB

Sistema PJe

Seções especializadas do tribunal 
têm pautas hoje com 52 processos

A Primeira Seção Espe-
cializada Cível do Tribunal 
de Justiça se reúne hoje a 
partir das 8h30 para apre-
ciar 29 processos judiciais 
eletrônicos (sistema PJe) 
e um físico. Desses, 26 são 
Mandados de Segurança, 
dois são Embargos de De-
claração e outros dois, Ações 
Rescisórias. Já às 9h terá 
início a sessão ordinária da 
Segunda Seção Especializa-
da Cível, que tem em pauta 
22 feitos.

No caso da Primeira Se-
ção, a maioria dos processos 

tem como impetrado o pre-
sidente da PBPrev e coman-
dante-geral da Polícia Militar; 
outros são contra os secretá-
rios de Educação e de Saúde, 
além do Estado da Paraíba.

Os Mandados de Segu-
rança também são maioria 
na Segunda Seção Espe-
cializada, em maior núme-
ro contra o presidente da 
PBPrev e o comandante-
-geral da Polícia Militar. Há, 
ainda, Ações Rescisórias, 
Agravos Internos e Embar-
gos de Declaração.

Compõem a Primeira 

Seção Especializada Cível 
os integrantes da Primeira 
e Segunda Câmaras Cíveis: 
desembargadores Leandro 
dos Santos (substituído 
pelo juiz convocado José 
Ferreira Ramos Júnior), 
Fátima Bezerra Cavalcanti 
(substituída pelo juiz con-
vocado Carlos Eduardo Leite 
Lisboa), José Ricardo Porto, 
Luiz Silvio Ramalho Júnior 
(presidente), Abraham Lin-
coln da Cunha Ramos e José 
Aurélio da Cruz.

Já da Segunda Seção 
fazem parte os desembar-

gadores Saulo Henriques de 
Sá e Benevides (presidente), 
Maria das Graças Morais 
Guedes, Marcos Cavalcanti 
de Albuquerque, Oswaldo 
Trigueiro do Valle Filho, 
Fred Coutinho e João Alves 
da Silva (substituído pelo juiz 
Miguel de Brito Lyra Filho), 
que são membros da Terceira 
e Quarta Câmaras Cíveis.

Também nesta quarta-
-feira, o Pleno do Tribunal 
de Justiça realiza sessão 
administrativa, com seis 
processos em pauta, a par-
tir das 14h. 

Mesa da Câmara prepara curso e 
retorno dos trabalhos de plenário

A Mesa Diretora da Câ-
mara de João Pessoa (CMJP) 
se reuniu, ontem, com a Comis-
são de Recesso da Casa para 
definir a data de realização de 
um curso de aperfeiçoamento 
para os assessores e vereado-
res, que deverá acontecer na 
próxima semana. Na ocasião, 
também houve uma avaliação 
e uma discussão sobre a pausa 
parlamentar e a reabertura dos 
trabalhos legislativos.

De acordo com o 2º se-
cretário da CMJP, vereador 
Humberto Pontes (Avante), o 
curso foi formatado em função 
do novo portal de notícias da 

Câmara que traz algumas mu-
danças no link do Sistema de 
Apoio ao Processo Legislativo 
(SAPL), principal ferramenta 
do trâmite das matérias legis-
lativas. Ainda segundo o vere-
ador, os técnicos das áreas de 
Informática, Comissões, Expe-
diente e Arquivo vão fazer uma 
explanação também sobre todo 
o processo legislativo da Casa.

“Nos reunimos nesta ma-
nhã para avaliarmos o recesso 
parlamentar de nossa Casa, que 
está transcorrendo da melhor 
forma possível. Nós também 
definimos a data para um cur-
so de aperfeiçoamento sobre 

nosso processo legislativo. Na 
próxima semana, os técnicos 
da área legislativa da Câmara 
vão capacitar dois assessores 
e a nós vereadores para po-
dermos nivelar todos sobre 
os principais trâmites legisla-
tivos de nossa Casa”, revelou o 
parlamentar.

A capacitação deve garan-
tir que sejam seguidas todas as 
orientações do Regimento In-
terno do Legislativo da Capital, 
além disso será uma forma de 
aperfeiçoar todo o processo de 
tramitação das matérias com 
as demandas da população, 
agilizando as melhorias para 

cidade. “Investir na capacitação 
de servidores significa otimizar 
os trabalhos da Câmara para 
que mais resultados positivos 
sejam alcançados para nossa 
cidade. Estamos valorizando os 
profissionais e aperfeiçoando o 
funcionamento da Casa” afir-
mou o presidente da Câmara, 
vereador João Corujinha.

Além dos membros da 
Mesa Diretora e da Comissão 
de Recesso também partici-
param da reunião a diretora 
geral, Nilmara Braga; o diretor 
administrativo-financeiro, Ro-
drigo Harlan e o secretário de 
Comunicação, Lael Arruda.

SERVIÇO 
n PREFEITURAS E VALORES:

Cuité    R$ 242.029,10
Piancó    R$ 308.859,06
Olho D’Água   R$ 66.511,20
Serra Grande   R$ 53.574,00
Itabaiana   R$ 158.681,35
Coremas    R$ 53.262,32
Condado   R$ 69.915,90
Natuba    R$ 66.577,55
Diamante   R$ 67.419,20
Massaranduba   R$ 234.796,75
Rio Tinto    R$ 156.380,04
Mari    R$ 159.026,70
Santa Cruz   R$ 74.199,80
Vista Serrana   R$ 38.215,50
Triunfo    R$ 90.078,55
Riacho dos Cavalos  R$ 95.609,93
Prata    R$ 58.650,95
São J. do Tigre   R$ 21.118,92

Total R$ 2.014.906,82

Foto: Sputinik

O presidente do Supremo Tribunal Federal ministro Dias Toffoli atendeu a pedido de habeas corpus da defesa do dono do shopping Manaíra 
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Operação Spoofing foi deflagrada pela Polícia Federal após vazamento de conversas no site The Intercept

4 pessoas presas por invasão a 
celulares de Moro e Dellagnol
Fausto Macedo, Julia 
Affonso e Luiz Vassallo
Do Estadão

A Polícia Federal abriu 
a Operação Spoofing on-
tem e prendeu 4 suspei-
tos de invadir o celular do 
ministro da Justiça, Sérgio 
Moro, e do procurador da 
República e coordenador 
da Operação Lava Jato no 
Paraná, Deltan Dallagnol. A 
ação foi determinada pelo 
juiz da 10ª Vara Federal de 
Brasília, Vallisney de Souza 
Oliveira.

Além de Moro, procura-
dores da força-tarefa da Lava 
Jato no Paraná foram hacke-
ados. Diálogos mantidos no 
auge da investigação entre 
eles e o então juiz Sérgio 
Moro foram vazados e pu-
blicados pelo site The Inter-
cept, indicando um suposto 
conluio. Moro e os procura-
dores não reconhecem a au-
tenticidade das mensagens a 
eles atribuídas.

A PF cumpriu quatro 
mandados de prisão tem-
porária e sete de busca e 
apreensão em São Paulo, em 
Araraquara e Ribeirão Preto. 
Os mandados foram cum-
pridos pelo delegado da PF 
Luiz Flávio Zampronha, que 
investigou o escândalo do 
Mensalão.

“As investigações seguem 
para que sejam apuradas todas 

as circunstâncias dos crimes 
praticados”, informou a PF.

Spoofing, segundo a Fe-
deral, é um tipo de falsificação 
tecnológica que procura enga-
nar uma rede ou uma pessoa 
fazendo-a acreditar que a fon-
te de uma informação é confi-
ável quando, na realidade, não 
é. A operação mira uma ‘orga-
nização criminosa que pratica-
va crimes cibernéticos’.

Moro teve o aparelho 
celular desativado em 4 de 
junho, após perceber que 
havia sido alvo de ataque 
virtual. O celular do minis-
tro foi invadido por volta 
das 18h. Ele só percebeu 
após receber três telefone-
mas do seu próprio núme-
ro. O ex-juiz, então, acionou 
investigadores da Polícia 
Federal, informando da sus-
peita de clonagem. O último 
acesso de Moro ao aparelho 
foi registrado no WhatsApp 
às 18h23 daquele dia.

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Com o objetivo de 
identificar todos os elei-
tores brasileiros por meio 
das impressões digitais na 
hora do voto, a Justiça Elei-
toral avança diariamente 
no cadastro biométrico.
Ontem, o número alcan-
çou 69,57% do eleitorado, 
ou seja, 101.709.041 dos 
146.197.619 eleitores.

Até o final de 2020, 
eleitores de 1.686 muni-
cípios de 16 estados deve-
rão realizar a biometria, 
de acordo com a lista de 
localidades que integram 
a etapa 2019/2020 do 
Programa de Identifica-
ção Biométrica.

Esta etapa deve alcan-
çar 35 milhões de eleito-
res nos seguintes estados: 
Amazonas, Bahia, Ceará, 
Maranhão, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul, Minas 
Gerais, Pará, Pernambuco, 
Paraná, Rio Grande do Sul, 
Rio de Janeiro, Rondônia, 
Santa Catarina e São Pau-
lo. Os municípios estão 
definidos no Provimento 
nº 7/2019 da Corregedo-
ria-Geral Eleitoral (CGE).

Atualmente, 11 uni-
dades da Federação já 
concluíram o processo de 
cadastramento das digi-
tais, atingindo 100% de 
identificação digital do 
eleitorado. São elas: Acre, 
Alagoas, Amapá, Distrito 
Federal, Goiás, Paraíba, 

Piauí, Rio Grande do Nor-
te, Roraima, Sergipe e To-
cantins.

Vantagens
A biometria é uma tec-

nologia adotada pela Justi-
ça Eleitoral que permite 
identificar o cidadão, de 
modo seguro e eficaz, por 
meio das impressões digi-
tais, da fotografia e de sua 
assinatura. No momento 
da votação, o reconheci-
mento das digitais ocorre 
por meio de leitor biomé-
trico acoplado ao terminal 
do mesário. As digitais são 
únicas em cada indivíduo, 
o que oferece a garantia 
de que quem está votando 
é realmente o titular do 
voto. Assim, a biometria 
dá ainda mais segurança 
à eleição.

Além disso, o siste-
ma AFIS (Automated Fin-
gerprint Identification 
System), adotado pela 
Justiça Eleitoral, afasta 
situações de duplicidade 
ou multiplicidade de ins-
crições no cadastro elei-
toral. Isso porque faz o 
batimento eletrônico das 
dez impressões digitais 
de cada eleitor cadastra-
do com as digitais de to-
dos os eleitores registra-
dos no banco de dados. O 
sistema tem capacidade 
para comparar até 160 
mil impressões digitais 
por dia, mas pode ser am-
pliada, se preciso.

Biometria atinge 69% 
do eleitorado no país
Do Portal do TSE

Incremento do turismo  

Bolsonaro entrega Aeroporto Glauber 
Rocha em Vitória da Conquista-BA

Ministério da Justiça revoga refúgio
de paraguaios acusados de sequestro

O presidente Jair Bol-
sonaro inaugurou ontemo 
Aeroporto Glauber Rocha, 
em Vitória da Conquista, na 
Bahia. Em seu discurso, ele 
disse ter determinado aos 
ministros que não deixem 
obras paradas pelo país. 
“Obras eleitoreiras não 
acontecerão mais a partir 
do meu governo. Vamos 
concluir as obras”, afirmou.

Bolsonaro destacou 
que o aeroporto trará mui-
tos benefícios para a região 
com o incremento do turis-
mo. Segundo o Ministério 
da Infraestrutura, o início 

das operações de voos co-
merciais está previsto para 
a quinta-feira (25). O novo 
aeroporto poderá receber 
aeronaves a jato de grande 
porte. O terminal está loca-
lizado nas proximidades da 
BR-116, a 10 km do centro 
de Vitória da Conquista. O 
valor total da obra está esti-
mado em R$ 105,8 milhões.

Segundo o ministro da 
Infraestrutura, Tarcísio Go-
mes de Freitas, o novo ae-
roporto é essencial para a 
conectividade do Estado da 
Bahia. “Trata-se da maior 
obra da aviação regional 
do Brasil. E o Governo Fe-
deral deu continuidade a 
esse trabalho, mostrando 

que a infraestrutura para 
nós é uma questão de Esta-
do”, afirmou o ministro, em 
nota. “É resultado de um 
esforço coletivo, o que faz 
com que esse equipamento 
importante seja entregue 
agora à sociedade baiana”.

 
Nordeste
Em seu discurso, Bol-

sonaro disse amar o Nor-
deste. “Eu amo o Nordeste. 
Afinal de contas, a minha 
filha tem em suas veias 
sangue de cabra da peste. 
Cabra da peste de Crateús, 
o nosso Estado mais para 
cima, o nosso Ceará.”

E acrescentou: “Não 
estou em Vitória da Con-

quista. Não estou na Bahia, 
nem no Nordeste. Estou no 
Brasil. Não há divisões en-
tre nós: [por] sexo, raça, cor, 
religião ou região. Somos 
um só povo, uma só raça, 
um só ideal e um só objeti-
vo: colocar esse grande país 
no lugar de destaque que 
ele merece”.

No domingo (21), o 
presidente comentou que 
não havia constrangimento 
em sua visita à Bahia, após 
criticar alguns governado-
res do Nordeste na semana 
passada. Em conversa com 
os jornalistas, na porta do 
Palácio da Alvorada, Bolso-
naro afirmou que o Nordes-
te é “sua terra”.

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública revogou a 
condição de refugiados dos 
paraguaios Juan Francisco 
Arrom Suhurt, Anuncio Martí 
Méndez e Victor Antonio Col-
mán Ortega. Segundo a pasta, 
eles são acusados, no Paraguai, 
de cometer crime de extorsão 
mediante sequestro – o que 
configura crime comum e não 
crime político, não sendo abar-
cado pelo instituto do refúgio.

Em nota, o ministério 
informou que acolheu, em re-
curso, as razões do parecer do 
coordenador-geral do Comitê 
Nacional para os Refugiados 
(Conare) sobre a decisão de 
cessar a condição de refugia-
do dos paraguaios. A decisão 
foi publicada ontem  no Diário 
Oficial da União.

Em reunião no dia 14 de 

junho, o Conare declarou a 
cessação da condição de refu-
giado dos três paraguaios com 
cinco votos pela cessação, uma 
abstenção e uma ausência.

O ministério informou 
que a manutenção da decisão 
do Conare, pelo indeferimen-
to do recurso solicitado pe-
los paraguaios, baseou-se na 
“ausência do fundado temor 
de perseguição”. “Refugiado 
é pessoa que deixa o seu país 
de origem ou de residência 
habitual devido a um fun-
dado temor de perseguição 
por motivos de raça, religião, 
nacionalidade, grupo social, 
opiniões políticas ou devido 
à existência de grave e gene-
ralizada violação de direitos 
humanos”, diz a nota.

O Ministério da Justiça 
disse que o caso dos três pa-
raguaios foi objeto da Corte 
Interamericana de Direitos 
Humanos, que inocentou o 

Estado paraguaio de todas as 
acusações feitas pelos até en-
tão refugiados.

Segundo o coordenador-
geral do Conare, Bernardo La-
ferté, o órgão não revisou os 
atos praticados pelo mesmo 
comitê em 2003, mas analisou 
a aplicação atual da cláusula 
de cessação da condição de 
refugiado. “O que foi verificada 
pelo Conare, e mantida pelo 
ministro de Estado da Justiça e 
Segurança Pública, foi a inexis-
tência atual de fundado temor 
de perseguição dos nacionais 
paraguaios”, afirmou, em nota.

Conforme a decisão, os 
“fatos que levaram à conces-
são do refúgio em 2003 não 
mais subsistem” e, por isso, 
não há razões concretas para 
acreditar que os paraguaios 
não terão resguardado o di-
reito ao devido processo e jul-
gamento justo no Paraguai.

O presidente Jair Bolso-

naro e o ministro da Justiça, 
Sergio Moro, se manifesta-
ram sobre a decisão em suas 
contas no Twitter. “O ministro 
Moro retirou o status de re-
fugiado, concedido pelo go-
verno Lula (2003), para três 
terroristas do Exército do 
Povo Paraguaio (EPP). Volta-
rão para seu país e pagarão 
pelos seus crimes, a exemplo 
de Cesare Battisti, preso na 
Itália”, escreveu Bolsonaro. E 
completou: “O Brasil não mais 
será refúgio de canalhas tra-
vestidos de presos políticos!”

Moro compartilhou uma 
postagem do presidente pa-
raguaio Mario Abdo Benítez, 
que anunciou a revogação 
do refúgio. “O Brasil não será 
mais refúgio para estrangei-
ros acusados ou condenados 
por crimes comuns (no caso, 
extorsão mediante seques-
tro), seja de Battisti, Arrom, 
Martí ou de outros. 

Polícia Federal cumpriu 
quatro mandados de 

prisão temporária e sete 
de busca e apreensão 

em São Paulo, em 
Araraquara e Ribeirão 

Preto Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Ao lado de ACM Neto, prefeito de Salvador, Bolsonaro disse que determinou aos ministros do governo que não deixem obras paralisadas no país

Foto: Alan Santos/PR
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Premiê superou o ministro Jeremy Hunt no final da votação das últimas quatro semanas, entre 160 mil afiliados de seu partido

Boris Jonhson é eleito novo
primeiro-ministro britânico 
Deutsche Welle

O ex-ministro do Exterior 
britânico Boris Johnson foi 
eleito  ontem  como sucessor 
da premiê Theresa May na li-
derança do Partido Conserva-
dor e, por consequência, será o 
novo chefe de governo do país.

Johnson superou o atual 
ministro do Exterior, Jeremy 
Hunt, ao final de uma votação 
realizada nas últimas quatro 
semanas, entre 160 mil afi-
liados da legenda. Durante a 
campanha, Johnson prometeu 
obter sucesso nos pontos em 
que May falhou e levar o Reino 
Unido para fora da União Eu-
ropeia (UE) em 31 de outubro, 
com ou sem acordo.

Vários ministros conser-
vadores do gabinete de May 
anunciaram preferir a renún-
cia a colaborar com um go-
verno que vise um chamado 
Brexit duro, resultado que, 
segundo economistas, pode 
levar ao colapso o comércio 
do Reino Unido e mergulhá-lo 
numa recessão. Entre eles, o 
ministro da Economia, Philip 

Julho cheio 
de tensões

Torquato
Professor e consultor político

Gaudêncio

Há muita eletricidade no ar. Os curtos circuitos au-
mentam porque as redes de distribuição de energia fa-
lham por falta de manutenção. Julho tem sido um mês de 
sístoles. 

Convém explicar. Sístole e diástole são dois estágios 
do ciclo cardíaco nas pessoas. Por sístole, entende-se a 
fase de contração do coração, em que o sangue é bombea-
do para os vasos sanguíneos, já a diástole é a fase de re-
laxamento, fazendo com que o sangue entre no coração.

O general Golbery do Couto e Silva, no ano de 1980, 
usou os dois conceitos para tratar do país sob a visão da 
política. Pregava que os militares, após o ciclo da contra-
ção, se retirariam da política de forma organizada e tute-
lando a transição democrática. Viria a diástole.

Pois bem, o Brasil atravessa julho sob muita sístole, 
ao contrário do tempo de descontração, relaxamento, si-
tuação esperada para o sétimo mês do ano. As tensões en-
volvem os três Poderes, órgãos como Ministério Público, 
Receita Federal, Coaf, OAB, entre outros.

Os campos de tensão começam entre o Executivo e a 
esfera política na reforma da Previdência. Têm como pano 
de fundo um “certo desprezo” do presidente a respeito do 
presidencialismo de coalizão, o que implica não aceitar 
o confessionário onde parlamentares contam agruras e 
indicam figurantes aos cargos da estrutura. (Bolsona-
ro nesse aspecto se parece com a ex-presidente Dilma). 
E mais, Bolsonaro despreza o esforço do presidente da 
Câmara, Rodrigo Maia, ao mobilizar os participantes a 
votar assuntos de interesse do Executivo. Maia acaba 
respondendo com veemência as estocadas, tomando a si 
a responsabilidade de criar uma agenda própria para o 
Legislativo. A equipe econômica reclama da desidratação 
do projeto pela Câmara, esquecendo que o próprio pre-
sidente da República trabalhou por essa desidratação ao 
defender privilégios para o pessoal da segurança pública.   

As expressões presidenciais funcionam como fios de-
sencapados de curtos-circuitos. “Falar que se passa fome 
no Brasil é uma grande mentira”. Ou: “A economia vai às 
mil maravilhas”. Dados contrários desmentem o presi-
dente.

A indicação do filho Eduardo para chefiar a mais im-
portante embaixada do Brasil no Exterior recebe questio-
namentos. Se passar no Senado, será por via da articula-
ção da “velha política”, que ele execra.

A pauta do Executivo é aceita pela base de simpati-
zantes do governo, mas cada vez mais recebe sinais con-
trários da sociedade, como a questão do porte e posse de 
armas. Alguns projetos do Executivo são considerados 
inconstitucionais.

Na frente externa, países repelem a política ambien-
talista do governo. Países desenvolvidos reclamam do 
desmatamento, do pouco cuidado do país com questões 
ambientais. Alemanha e Noruega ameaçam parar de fi-
nanciar um fundo em favor da preservação da Amazônia. 
Bolsonaro responde que nenhum país do mundo cuida 
tão bem de seu meio ambiente como o Brasil.

Há tensão entre o STF e o Ministério Público por 
causa de decisão do ministro Dias Toffoli de condicionar 
todas as investigações à autorização judicial. Essas inves-
tigações partem de informações principalmente do Coaf e 
da Receita, que apuram movimentações suspeitas. Para o 
MP, pode ser um golpe de morte contra a Lava Jato.

Há tensão entre o Executivo, o Legislativo e o MP por 
causa da Lava Jato. Políticos querem minar a operação, o 
MP defende sua plena continuidade e o Executivo tenta 
manter acesa a chama com apoio ao ministro Sérgio Moro.

Na frente da reforma tributária, as tensões começam 
a aparecer em torno dos projetos em pauta: um do ex-de-
putado Luiz Carlos Hauly, outro do relator e deputado Ba-
leia Rossi, o terceiro de Marcos Cintra, chefe da Receita, 
defendido por Paulo Guedes e mais um patrocinado pelo 
movimento Brasil 200. A sociedade não quer ouvir falar 
na CPMF, mas dois projetos lembram a malfadada contri-
buição. Bolsonaro promete que ela não volta.

Há tensão entre Executivo e conselhos federais pro-
fissionais. Como a Ordem dos Advogados do Brasil, Con-
selho de Medicina, de Arquitetura, dos Engenheiros, etc. 
Projeto do governo quer acabar com a obrigatoriedade de 
inscrição dos profissionais em conselhos de classe.

Há conflito até na estratégia para animação da eco-
nomia, como é o caso da liberação do FGTS para trabalha-
dores ativos e inativos. Não houve consulta nem à Caixa 
nem à construção civil, que faz uso dos recursos do Fundo 
para a moradia.

E assim, sob sístoles, o corpo nacional vive seu mês 
de julho.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Crise migratória

União Europeia comemora avanço 
sobre a distribuição de refugiados

Incêndio florestal castiga o centro de  
Portugal e deixa 32 pessoas feridas

A União Europeia (UE) 
saudou nessa terça-feira 
(23) os progressos nas ne-
gociações sobre a criação de 
um mecanismo de distribui-
ção provisória de migrantes 
resgatados no Mediterrâneo.

“A Comissão Europeia 
está pronta para fornecer 
apoio financeiro e operacio-
nal aos estados-membros”, 
disse a porta-voz da Comis-
são, Natasha Bertaud, em 
Bruxelas, acrescentando 
que foi feito “um passo na 
direção certa”.

Durante uma reunião 
entre representantes da 
UE na noite de segunda-
feira em Paris, 14 nações 
do bloco concordaram “em 
princípio” com a proposta 
da Alemanha e França para 
um novo mecanismo de dis-
tribuição dos refugiados do 

Mediterrâneo.
Segundo o presiden-

te francês, Emmanuel Ma-
cron, oito dessas nações 
prometeram assumir uma 
“participação ativa”: Portu-
gal, Luxemburgo, Finlândia, 
Lituânia, Croácia e Irlanda, 
além de Alemanha e Fran-
ça. Macron não especificou 
quais são os outros países 
que concordaram “em prin-
cípio” com a proposta.

Berlim e Paris estão 
tentando convencer seus 
parceiros europeus sobre 
um mecanismo de distribui-
ção de migrantes resgatados 
no Mediterrâneo, visando 
ajudar os Estados-membros 
da linha de frente, Itália e 
Malta, banhados pelo mar.

Apesar de 14 países 
apoiarem a proposta, as ne-
gociações em Paris não avan-
çaram como desejado, em 
parte devido à oposição dos 

governos italiano e maltês.
O ministro do Interior 

da Itália, Matteo Salvini, 
classificou de “fracasso” a 
reunião de segunda-feira, 
“desejada pelos franceses e 
alemães”, afirmando que no 
encontro fora apenas repeti-
do o mantra de “que a Itália 
deve continuar a ser o cam-
po de refugiados da Europa”.

O governo populista de 
Roma se opõe à sugestão de 
que barcos com migrantes 
resgatados desembarquem 
na Itália ou em Malta, an-
tes de os passageiros serem 
distribuídos para outros 
países da UE. Em vez dis-
so, ele quer que refugiados 
também desembarquem 
em outros portos como, por 
exemplo, na França.

O gabinete de Salvini 
já havia expressado preo-
cupação de que outros 
países-membros só quei-

ram aceitar pessoas com 
perspectivas reais de obter 
direito a refúgio, deixando 
Itália e Malta com migran-
tes econômicos que seriam 
difíceis de repatriar.

Macron, por sua vez, 
insistiu na segunda-feira 
que todos os desembarques 
deveriam ocorrer no porto 
seguro mais próximo – o 
que, no Mediterrâneo cen-
tral, geralmente significaria 
Itália ou Malta.

No mesmo dia, Salvini 
afirmou que a Itália “con-
tinua de cabeça erguida” e 
que “não recebe ordens”, ao 
responder a alegadas crí-
ticas de Macron de que ele 
sequer compareceu às dis-
cussões informais com os 
colegas, ministros do Inte-
rior e do Exterior da UE. “Se 
Macron gosta de falar sobre 
migrantes, ele deveria vir a 
Roma”, desafiou o italiano.

Mais de mil bombeiros e 
14 aeronaves tentam conter 
um grande incêndio florestal 
que castiga o centro de Portu-
gal, na mesma região onde de-
zenas de pessoas morreram em 
2017. O vento e as altas tempe-
raturas, que nessa segunda-fei-
ra (22) chegaram a quase 40°C, 
dificultam os trabalhos.

Enormes colunas de fu-
maça eram vistas no horizonte 
pelo terceiro dia consecutivo.

Autoridades disseram 
que conseguiram controlar 

90% do incêndio. Segundo o 
comandante de operações da 
Defesa Civil, Pedro Nunes, o 
fogo, que começou no sábado, 
já deixou 32 feridos, incluindo 
vários bombeiros, e ameaça 
especialmente a área de Cas-
telo Branco.

O incêndio de Vila de Rei 
é apenas um dos cinco detec-
tados no distrito de Castelo 
Branco, com outros quatro na 
vizinha Sertã, que foram con-
trolados nas últimas horas. As 
chamas em Vila de Rei, Mação 
e Sertã levaram à evacuação de 
vários povoados.

40 cidades
Desde o início do incên-

dio, o fogo avançou mais de 
25 quilômetros e cerca de 40 
municípios estão ainda em 
risco máximo.

Na segunda-feira, o go-
verno de Portugal pediu aju-
da da Espanha. O país vizinho 
enviou dois aviões que trans-
portam água. Após semanas 
de pouca chuva, as florestas 
da região estão secas, o que 
facilita a propagação das cha-
mas.

A polícia portuguesa in-
vestiga as causas dos incên-

dios e deteve um homem de 
55 anos suspeito de iniciar 
um deles perto da cidade de 
Castelo Branco.

Os incêndios florestais se 
tornaram comuns em Portugal 
nos últimos anos. Em 2017, 
mais de 100 pessoas morreram 
no país em decorrência do fogo 
nas matas.

Especialistas e autorida-
des apontaram vários fatores 
que fazem de Portugal uma 
região vulnerável, entre eles 
grandes plantações de pi-
nheiro e eucalipto, que quei-
mam facilmente.

Da  Deutsche Welle 

Da  Deutsche Welle 

Hammond, e o chefe da pasta 
da Justiça, David Gauke.

May renunciou em 7 de 
junho deste ano, depois que o 
Parlamento britânico rejeitou 
repetidamente o acordo de re-
tirada da UE que ela acertou 
com o bloco europeu. Johnson 
insiste que conseguirá levar a 
UE à renegociação do pacto do 

Brexit – algo que o bloco insiste 
que não fará –, caso contrário, 
ele diz estar disposto a retirar 
os britânicos da UE “aconteça o 
que acontecer”.

O novo primeiro-ministro 
presidirá uma Câmara dos Co-
muns na qual a maioria dos 
membros se opõe a deixar a UE 
sem um acordo e onde o Par-

tido Conservador não possui 
uma maioria absoluta.

A troca oficial de primei-
ros-ministros está prevista 
para esta quarta-feira, quando 
May vai ao Palácio de Buckin-
gham, comunicar formalmen-
te sua demissão à rainha Eli-
zabeth 2ª e informar que seu 
partido tem um novo líder.

Depois, o novo premiê 
vai ao palácio, para uma au-
diência com a chefe de Esta-
do, antes de se mudar para a 
residência oficial de Downing 
Street para começar a nomear 
seus ministros.

O jornal francês Libéra-
tion diz, em editorial publicado 
nessa terça-feira, que Boris Jo-
hnson é, depois dos presiden-
tes do Brasil, Jair Bolsonaro, 
e dos Estados Unidos, Donald 
Trump, o terceiro “doido do 
cenário internacional” a “assu-
mir os destinos de um velho e 
grande país”.

Antes de ocupar o cargo 
de ministro do Exterior en-
tre 2016 e 2018, Johnson foi 
prefeito de Londres de 2008 
a 2016.

Boris Jonhnson substituirá 
Theresa May no cargo e 
terá como desafio tirar o 
Reino Unido da UE

Foto: Toby MelvilleReuters



Países renovaram apoio ao líder opositor Juan Guaidó e destacaram sua liderança em defesa da democracia

Representantes dos paí-
ses-membros do Grupo de 
Lima se reuniram ontem no 
Palácio San Martín, em Bue-
nos Aires, para discutir a crise 
que a Venezuela atravessa. Em 
declaração oficial, os países re-
novaram seu apoio ao autopro-
clamado presidente interino 
do país, Juan Guaidó, e destaca-
ram sua liderança na “luta por 
recuperar a democracia por 
meio da celebração de eleições 
livres, justas e transparentes, e 
o fim da usurpação do poder 
por parte do regime ilegítimo 
e ditatorial de Nicolás Maduro”.

A nota também diz que os 
países condenam as “sistemá-
ticas violações dos direitos hu-
manos perpetradas pelo regime 
ilegítimo de Nicolás Maduro, 
que incluem execuções extra-
judiciais, prisões arbitrárias, 
desaparições forçadas, tortura, 
repressão e negação de direitos 
primordiais, como a saúde, a ali-
mentação e a educação”.

Durante reunião, os par-
ticipantes se comunicaram 
por videoconferência com o 
autoproclamado presidente 
interino do país, Juan Guaidó, 

que agradeceu “todo o esfor-
ço que os países do Grupo de 
Lima estão fazendo para aco-
lher os venezuelanos”.

ONU
O encontro desta terça-

feira ocorreu dias depois da 
apresentação do relatório da 
alta comissária das Nações 
Unidas para os Direitos Hu-
manos, Michelle Bachelet, que 
apela ao governo da Venezuela 
para que tome medidas ime-
diatas e concretas para deter 
e remediar as graves violações 
dos direitos econômicos, so-
ciais, civis, políticos e culturais 
documentados no país.

O documento da ONU, 
apresentado no dia 5 de julho, 
“registra ataques contra reais 
ou possíveis oponentes e de-
fensores dos direitos humanos, 
desde ameaças e campanhas 
de difamação até detenções ar-
bitrárias, tortura e maus-tratos, 
violência sexual e assassinatos 
e desaparecimentos forçados.”

Na declaração firmada 
hoje, os representantes do gru-
po solicitam que o relatório de 
Bachelet seja discutido no Con-
selho de Segurança da ONU e 
por organismos internacionais 
e afirmam que o relatório não 

Grupo de Lima discute crise 
e pede eleições na Venezuela
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Marieta Cazarré
Da Agência Estado

deixa margem para que países 
sigam apoiando o regime de 
Maduro e pede que suspendam 
o apoio à ditadura que “ameaça 
a estabilidade de toda a região”.

Outro ponto da declara-
ção do grupo foi a decisão de 
apoiar investigações e ações 
sobre a participação de funcio-
nários do governo de Maduro 
vinculados a atividades ilíci-
tas de corrupção, narcotráfi-
co, delinquência organizada 
transnacional, assim como o 
amparo que dão a presença de 
organizações terroristas e gru-

pos armados ilegais no país.
O documento enfatiza que 

“a crise na Venezuela tem uma 
dimensão regional com impac-
to global” e reitera que o reesta-
belecimento da democracia no 
país é uma condição “necessá-
ria para que a América Latina 
possa se afirmar no caminho 
da liberdade e da prosperidade 
que desejam seus povos”.

Chanceler argentino
O ministro das Relações 

Exteriores da Argentina, Jorge 
Faurie, durante a abertura da 
15ª reunião do grupo, pediu 

um grande esforço de todos 
para que sejam convocadas 
novas eleições no país. Ele ca-
racterizou a situação atual da 
Venezuela como “o episódio 
mais traumático da institucio-
nalidade e da paz” na região, 
nas últimas décadas.

O chanceler argentino disse 
que “há uma enorme quantidade 
de presos políticos e muita gente 
sendo torturada” na Venezue-
la. Ele disse que a ditadura de 
Maduro “ameaça a paz e a segu-
rança regional e compromete a 
segurança internacional”.

O Grupo de Lima é com-
posto por Argentina, Brasil, 
Canadá, Chile, Colômbia, Cos-
ta Rica, Guatemala, Honduras, 
Paraguai, Peru e Venezuela. 
Como observadores estive-
ram presentes Equador e, 
pela primeira vez, El Salvador. 
Enrique Iglesias, assessor da 
União Europeia para a Vene-
zuela, também compareceu.

Ficou decidido que o Bra-
sil receberá a próxima reunião 
dos ministros das Relações Ex-
teriores do Grupo de Lima, em 
data ainda a definir.

O autoproclamado presidente do 
país, Juan Guaidó, já recebeu 

apoio de mais de 50 países

Foto: Carlos Garcia Rawlins/Reuters



O Hospital Metropolitano Dom José Maria 
Pires é a primeira unidade de saúde 
pública especializada em neurologia 

e cardiologia da Paraíba

Foto: Ortilo Antônio

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 24 de julho de 2019

PIS/Pasep
Pagamento do abono salarial do Programa de Integração Social 
(PIS) e de Formação do Patrimônio do Servidor Público (Pasep), 
exercício 2019/2020, começa amanhã (25).  Página 19 Fo
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Norma prevê alterações em rótulos e bulas de agrotóxicos para facilitar a identificação de riscos para a saúde humana

Anvisa aprova novo marco 
regulatório para agrotóxicos

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) apro-
vou ontem (23) o marco regula-
tório para agrotóxicos. Além de 
atualizar e dar maior clareza aos 
critérios adotados para avalia-
ção e classificação toxicológica 
desse tipo de produto, o novo 
marco prevê alterações nos ró-
tulos e na bula dos agrotóxicos 
para facilitar a identificação de 
riscos para a saúde humana. 
A mudança envolve regras de 
disposição de informações, pa-
lavras e imagens de alerta.

As empresas terão um 
ano para se adaptarem às no-
vas regras. O prazo contará a 
partir da publicação do novo 
marco no Diário Oficial da 
União, prevista para os próxi-
mos dias. Em relação aos pro-
dutos que já estão em circula-
ção, a reclassificação será feita 
pela Anvisa que publicou edi-
tal requerendo informações 
sobre os produtos. De acordo 
a agência, já foram enviados 
dados para reclassificação de 
aproximadamente 1.950 agro-
tóxicos registrados no Brasil, 
quase 85% do volume total 
(2.300) em circulação.

O marco regulatório dos 
agrotóxicos foi criado em har-
monia com regras internacio-
nais seguidas pelos países da 
União Europeia e da Ásia, o 
que, segundo a Anvisa,  forta-
lece as condições de comercia-
lização de produtos nacionais 
no exterior, além de garantir 
mais clareza de informações.

“A rotulagem é o que 
publiciza a avaliação do ris-
co dos produtos. Por isso, a 
sociedade precisa conhecer 
o rótulo”, disse o diretor da 
agência Renato Porto, após 
participar da reunião que 
aprovou o documento. “Será 
possível comunicar melhor 
os perigos ao agricultor, que 
é mais vulnerável às substân-

cias por ser quem manipula 
tais produtos”, acrescentou.

A classificação da toxida-
de dos produtos prevista no 
marco poderá ser determina-
da a partir dos componentes 
presentes nos produtos, impu-
rezas ou na comparação com 
produtos similares. Para cada 
categoria, haverá a indicação 
de danos possível em caso de 
contato com a boca (oral), pele 
(dérmico) e nariz (inalatória).

Produtos “Extremamente 
Tóxicos” e “Altamente Tóxi-
cos” - categorias 1 e 2, respec-
tivamente - terão uma faixa de 
advertência vermelha. Produ-
tos “Moderadamente Tóxicos” 
(categoria 3) terão uma faixa 
de advertência amarela. Já 
os produtos “Pouco Tóxico” e 
“Improvável de Causar Dano 
Agudo” - categorias 4 e 5 - te-
rão uma faixa azul.

De acordo com a autori-
dade sanitária, nos processos 
de registro e monitoramento 
de agrotóxicos cabe à Anvisa 
avaliar questões relacionadas 
à saúde humana. Ao Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama) cabem responsa-
bilidades relacionadas às ques-
tões ambientais. Já as questões 
agronômicas e o registro de uso 
agrícola ficam a cargo do Minis-
tério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa).

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

ndo meio preocupado com os falsos 
ecologistas (ou ecólogos, como 
queiram) que surgiram surfando 
nas ondas de Steve Jobs, que foi um 

sujeito bem menos importante do que o 
equilibrado Bill Gates.
       Ambientalista não é necessariamente 
um vegetariano, nem vice-versa. 
       Já os chamados “nerds” não podem 
ser confundidos com os tais falsos ecolo-
gistas. Os “nerds” trabalham e estudam 
muito, chegando algumas vezes até a 
pouca sociabilidade.
 

nnnnnnnnnn

       O falso ecologista (ou ecólogo) é 
aquele que interrompe uma conversa 
amena que você está levando com um 
amigo ou a namorada, ou sua mulher, 
ou seu marido, para mostrar as novas 
maravilhas tecnológicas do seu tablet, 
um iPad da Apple. 
       Depois de “encher o saco” durante 
meia hora e de dizer quantos livros, 
músicas, etc., tem armazenado, ainda faz 
uma cara de rico ou novo rico e pergun-
ta: “E você não tem um iPad? Precisa 
comprar”.
       Ele relata que o GPS do automóvel 

Os veículos impressos não vão terminar

dele   é de última geração e que em sua 
casa ficaram poucos livros. “O resto eu 
doei a escolas e cancelei a assinatura da 
Folha de S. Paulo”. Tudo isso num tom 
alto de que em todos os janeiros já está 
com o “carro do ano”.
       O momento pior mesmo é quando 
diz que o abandono do livro, das re-
vistas e dos jornais impressos seria a 
grande contribuição que poderímos dar 
ao meio ambiente. 
       “Você já pensou bem quantas 
árvores deixariam de ser derrubadas 
porque diminuiria, e muito mesmo, a 
atual necessidade do papel”? O “coi-
tado moderno iPádico” não sabe que 
hoje em dia o replantio das árvores 

A derrubadas para a fabricação de  papel é 
imediato. Quem me disse isso, no apar-
tamento do médico Thiago Formiga, foi o 
industrial Armando Klabin (foto).
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       Encontrei um desses falsos ecolo-
gistas (ou ecólogos) vibrando porque 
a Enciclopédia Britânica talvez não 
seja  mais impressa. Espero que ele não 
esteja torcendo para A União e todos os 
os outros jornais brasileiros acabarem, 
gerando alto desemprego e diminuindo 
a análise da informação.

nnnnnnnnnn       

       Vejam vocês, queridos leitores dos 
impressos, que os veículos “on line” 
muito informam e pouco analisam. 
Contastem também a grande exclusão 
digital no Brasil e em toda a América do 
Sul.
       Fique bem claro que não sou um 
conservador na área tecnológica. Eu e 
o programador visual Sebastian Fer-
nandes - quando estávamos no “Correio 
da Paraíba - fomos os primeiros a usar 
computação em jornal cá na Parahyba.

França, Inglaterra e outros
Penso em dar um giro pela Europa. Calculo 
quantas noites poderei ficar “sous la nuit pa-
risienne”. Lembrando Sartre, Proust e Camus, 
poderei sair não em busca do tempo perdido, 
mas da própria perdição.
       Sinto-me, novamente e semisempre, 
como um poeta muito puto. Fiquei con-
tente em ver que o músico e multimídia 
Matteo Ciacchi colocou o vinil “Sociedade 
dos poetas putos” em seu blog, Odhecaton. 
Gravada em 1991, a “SPP” já se tornou uma 
raridade.
       Apesar de uma velha guerra cultural 
franco-americana, sei que os músicos e 
cineastas americanos adoram Paris. Tanto 
que em 2011 Woody Allen fez um grande 
preito, “Meia-noite em Paris”, que devia 
ter recebido o Oscar de melhor filme. Ray 
Charles não era cego. Cega é a Academia 
de Ciências e Artes Cinematográficas de 
Hollywood.
       Os tataranetos de nobres e plebeus da 
Grã-Bretanha não lêem as notícias anormais. 
       Na França, onde a classe média predo-
mina e os filhos adolescentes de imigrantes 
são incontáveis, a anormalidade tem as 
cores da bandeira.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

De acordo a agência, já 
foram enviados dados 

para reclassificação 
de aproximadamente 

1.950 agrotóxicos 
registrados no Brasil, 
quase 85% do volume 

total (2.300) em 
circulação

De janeiro a junho

Cardiologia do Hospital Metropolitano 
registra mais de 2.700 assistências

O setor de Cardiologia 
do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires pres-
tou 2.732 assistências no 
período de janeiro a junho 
deste ano. A unidade de 
saúde realizou 193 cirur-
gias cardíacas de alta com-
plexidade, com duração em 
torno de 2 horas a 8 horas 
cada, em adultos e crianças; 
outros 1.076 procedimen-
tos de Hemodinâmica (ca-
teterismo e angioplastia); e 
cerca de 1.500 atendimen-
tos ambulatoriais foram 
prestados aos cardiopatas 
advindos dos mais de 200 
municípios do Estado da 
Paraíba.

Relatório
De acordo com o diretor 

técnico e cardiologista Antô-
nio Pedrosa, outros números 
relevantes podem ser obser-
vados no relatório emitido 
pelo Setor de Qualidade da 
instituição. “Realizamos aqui 
no hospital atendimentos de 
alta complexidade e também 
prestamos assistência àque-
les pacientes que necessi-
tam fazer algum exame. Vale 
destacar que neste primeiro 
semestre mais de 2.100 exa-
mes primordiais no diagnós-
tico e tratamento de doenças 
cardiovasculares foram reali-
zados na unidade, tais como: 
ecocardiograma, teste ergo-

métrico e ultrassonografia 
com doppler” destacou.

Referência
Já a diretora-geral do 

complexo hospitalar, Roberta 
Abath, acrescentou que a uni-
dade de saúde se consolidou 
como a principal referência no 
tratamento de doenças cardía-
cas do Estado, sempre prezan-
do pela humanização. “Nosso 
perfil assistencial é tratar aque-
les que chegam à nossa unida-
de com suas complexidades 
cardíacas, prezando pela hu-
manização. Entendemos que a 
vida e a segurança do paciente 
dependem de nossas atuações, 
por isso agimos em prol de 

propiciar uma melhor assis-
tência a todos”, concluiu.

Perfil
O Hospital Metropoli-

tano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, é 
a primeira unidade de saú-
de pública especializada em 
neurologia e cardiologia da 
Paraíba. Tem a capacida-
de de 226 leitos, sendo 60 
de UTI, 11 salas de cirurgia 
e um moderno centro de 
diagnóstico por imagem. Os 
pacientes atendidos na ins-
tituição são regulados via 
Secretarias Municipais, em 
sintonia com o sistema de 
regulação do Estado.
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Servidores públicos federais e professores da rede pública de ensino podem se inscrever até o próximo dia 29

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) prorrogou até o dia 
29 de julho o prazo para que 
servidores públicos federais 
e professores da rede públi-
ca estadual ou municipal in-
teressados em trabalhar no 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) façam a ins-
crição na internet. O prazo 
terminaria anteontem (22).

A oportunidade é para 
atuação na Rede Nacional 
de Certificadores (RNC) do 
Enem, nos dois domingos de 
aplicação da prova, nos dias 
3 e 10 de novembro. Os cer-
tificadores atuam como re-
presentantes do Inep em to-
dos os locais de prova e são 
responsáveis por conferir 
vários procedimentos como 
a chegada e a abertura dos 
malotes, a distribuição das 
provas, o trabalho dos chefes 
de sala, aplicadores e fiscais, 
entre outros.

Todo o trabalho é feito 
por meio de um aplicativo, 
pelo qual os certificadores 
enviam alertas e relató-

rios ao Inep durante todo 
o processo. O valor pago 
é de R$ 342 por dia, o que 
equivale a R$ 28,50 por 
hora de trabalho.

Os interessados preci-
sam cumprir alguns critérios 
antes de se inscreverem pela 
internet, no Sistema RNC ou 
pelo aplicativo da Rede. Além 
de serem servidores públicos 
do Executivo, em exercício, 
ou professores da rede pú-
blica, precisam ter formação 
mínima de nível médio; não 
estar inscritos nem terem 
parentes inscritos no Enem 
2019 além de não terem vín-
culo com qualquer atividade 
do Enem ou do Inep.

Segundo o Inep, todos 
os inscritos que atenderem 
aos critérios serão convoca-
dos para uma capacitação a 
distância.

Aqueles que obtiverem a 
nota mínima exigida estarão 
aptos a atuar como certifica-
dores do Enem. As demandas 
de trabalho são emitidas na 
semana da prova, de acordo 
com a necessidade do Inep 
para cada local de prova.

Em 2019, o Enem será 
aplicado em 1.728 municí-
pios.

Mariana Tokarnia 
Repórter da Agência Brasil 

Daniel Mello 
Repórter da Agência Brasil

Prorrogado prazo de incrição 
para trabalhar no Enem 2019 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Meio ambiente

Descarte de eletroeletrônicos deve
ser colocado em consulta pública

O Governo Federal 
deve disponibilizar para 
consulta pública até a pró-
xima semana a proposta de 
acordo setorial para logís-
tica reversa de produtos 
eletroeletrônicos. Segundo 
o secretário de Qualidade 
Ambiental do Ministério 
do Meio Ambiente, André 
Luiz Felisberto França, 
o texto foi elaborado em 
parceria com as empresas 
que tomaram a iniciativa 
sobre o tema. “Esses diálo-
gos e esses compromissos 
se materializaram em uma 
proposta de acordo seto-
rial nacional para o setor 
eletroeletrônico que nós 
próximos dias será colo-
cada em consulta pública”, 
disse ao participar da FIEE 
Smart Future, feira de ne-
gócios do setor elétrico e 
eletrônico.

Na logística reversa, 
indústria e comércio ficam 

responsáveis por garantir 
o descarte adequado dos 
produtos. O sistema está 
previsto na Política Nacio-
nal de Resíduos Sólidos, 
que entrou em vigor em 
2010. Os eletroeletrônicos 
podem causar impactos no 
meio ambiente caso sejam 
tratados como lixo comum. 
Alguns componentes são 
feitos com materiais de 
alto valor que podem ser 
reaproveitados caso haja 
um processo de reciclagem 
adequado.

França destacou ainda 
que a proposta ajuda a co-
locar em prática pontos da 
política de resíduos sólidos 
que foram negligenciados 
nos últimos anos. “Uma 
discussão que se arrastava 
por nove anos, nesse curto 
espaço de tempo chegamos 
a uma proposta que repre-
senta ousadia e ao mesmo 
tempo exequibilidade para 
que tenhamos uma gestão 
mais sustentável do servi-
ço de eletroeletrônicos no 

país”, ressaltou o secretá-
rio sobre o acordo.

O texto deverá ficar 
disponível para receber 
contribuições por 30 dias, 
antes da elaboração final 
dos termos.

Os temas como gestão 
de resíduos e saneamento, 
ligadas ao meio urbano, 
são, segundo França, o foco 
da atual gestão do Ministé-
rio do Meio Ambiente. “A 
convicção que os princi-
pais problemas ambientais 
se encontram nas cidades, 
que abrigam 85% da nossa 
população”, enfatizou. Ele 
apontou como exemplo, o 
fato de ainda existirem 2,5 
mil lixões no país.

São Paulo
Em outubro de 2018, 

entrou em vigor em São 
Paulo a regulamentação es-
tadual da Política Nacional 
de Resíduos Sólidos feita 
por lei em 2015. De acordo 
com as regras, empresas 
com mais de mil metros 

quadrados de área cons-
truída que não apresenta-
rem um plano para desti-
nação do lixo decorrente 
dos seus produtos podem 
ser punidas.

Em 2021, será a vez de 
todos os empreendimentos 
sujeitos ao licenciamento 
ordinário. A meta inicial 
para as empresas é redu-
ção de 22% em peso dos 
resíduos recicláveis secos 
que são levados para ater-
ros sanitários.

Estão incluídos na re-
gulamentação diversos 
setores, como o de lubrifi-
cantes de carros, baterias 
automotivas, pilhas e ba-
terias portáteis, lâmpadas 
fluorescentes, pneus, agro-
tóxicos, tintas imobiliárias, 
óleos comestíveis, produ-
tos alimentícios, bebidas, 
produtos de higiene pes-
soal, perfumaria e cosmé-
ticos, produtos de limpeza, 
produtos eletroeletrônicos 
de uso domésticos, medi-
camentos domiciliares.

Os eletroeletrônicos podem 
causar impactos no meio 

ambiente caso sejam tratados 
como lixo comum

Foto: Emerson Ferraz

A Primeira Câmara 
Especializada Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba decidiu, na manhã de 
ontem, manter a sentença 
do Juízo da 3ª Vara Cível 
da Comarca da Capital, 
que obrigou a Unimed 
João Pessoa Cooperativa 
de Trabalho Médico Ltda. 
a fornecer o equipamen-
to FreeStyle Libre da Ab-
bott, kit sensor e leitor 
a uma criança de onze 
anos que é portadora de 
Diabetes Mellitus Tipo I 
(CID 10). A Apelação Cí-
vel nº 0842778-13.2016. 
8.15.2001 teve relatoria 
do juiz convocado Carlos 
Eduardo Leite Lisboa.

Segundo consta nos 
autos, a criança foi diag-
nosticada com a doença 
crônica aos quatro anos de 
idade. Por ser insulinode-
pendente, o paciente tem 
de se submeter a mais de 
seis glicemias capilares em 
apenas um dia. Dessa for-
ma, a médica especialista 
indicou o uso do equipa-
mento, por entender que 
o método tradicional não 
é mais suficiente, já que 
ocasiona sofrimento ao 
paciente ou não atende à 
dinâmica do cotidiano.

A Unimed João Pes-
soa se negou a fornecer 
o aparelho, ensejando a 
Ação na Obrigação de Fa-
zer, com pedido de inde-
nização por danos morais. 
O Juízo julgou os pedidos 
parcialmente procedentes, 
ou seja, obrigou o plano de 
saúde a cobrir o tratamen-
to indicado pela médica, 
que é o fornecimento do 
equipamento, mas não aca-
tou o pedido de indeniza-

ção por danos morais. 
Nas razões recursais, 

a Unimed João Pessoa diz 
que o aparelho pleiteado 
não se encontra previsto 
no rol da Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar 
(ANS), além de ser de uso 
domiciliar. Por sua vez, a 
parte autora também in-
terpôs recurso apelatório, 
afirmando que a operadora 
de saúde, ao negar a cober-
tura do tratamento, confi-
gurou ato ilícito e, portan-
to, ensejou a indenização. 
Os autos narram, ainda, 
tentativa de composição 
amigável por meio do Nú-
cleo de Conciliação, a qual 
restou infrutífera.

O relator do recurso 
entendeu, em seu voto, que 
é inconcebível afastar do 
usuário a possibilidade da 
realização do tratamento 
necessário e indicado pelo 
profissional médico no 
combate à moléstia, deven-
do ser dada a interpretação 
mais favorável ao consumi-
dor. Ainda explicou que a 
Lei nº 9.656/98, que regu-
la os contratos de plano de 
saúde, deve ser aplicada de 
acordo com os princípios 
e normas gerais da Lei nº 
8.078/90 “A negativa de co-
bertura de tratamento com 
base em rol exemplificativo 
da ANS se mostra abusiva 
e ofende o pactuado entre 
as partes, o dever da boa-
fé contratual e também as 
regras protetivas do Código 
de Defesa do Consumidor, 
porquanto atuou de for-
ma inversa à condição que 
assumiu no contrato, qual 
seja, de efetiva prestadora 
de serviços médicos e hos-
pitalares”, afirmou.

Plano de saúde terá de 
fornecer equipamento 

UEPB lança edital para preenchimento 
de vagas de cursos de graduação

A Pró-Reitoria de Gradua-
ção (Prograd) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
lançou edital de processo se-
letivo simplificado voltado ao 
preenchimento de vagas não 
ocupadas pelo Sistema de Se-
leção Unificada (SiSU 2019.2) 
e vagas ociosas disponibiliza-
das para graduados. A seleção 
é voltada para candidatos que 
concluíram o Ensino Médio ou 
equivalente e que participaram 
das edições do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 2015, 
2016, 2017 e 2018, bem como 
para candidatos portadores de 
diploma de curso superior de 
graduação devidamente reco-
nhecido, com interesse em rea-
lizar outro curso de graduação 
na UEPB, de acordo com o qua-
dro de vagas disponíveis.

Os interessados devem 
efetuar inscrição de 25 a 31 de 

julho, através do endereço ele-
trônico https://cpcon.uepb.
edu.br/forms/. Após a inscri-
ção on-line, os candidatos que 
concorrerão utilizando as notas 
obtidas no Enem 2015, 2016, 
2017, 2017 e 2018 devem en-
viar cópia do Boletim do Enem 
(documento onde consta as 
notas obtidas no exame), em 
formato PDF, para o e-mail vag-
nersantos@uepb.edu.br. Já os 
candidatos que concorrerão às 
vagas destinadas a portadores 
de diplomas de curso supe-
rior devem ser entregar cópias 
autenticadas de Diploma e de 
Histórico Escolar da graduação, 
além dos programas das disci-
plinas cursadas, na coordenação 
do curso em que pleiteia a vaga.

Conforme o edital, as va-
gas destinadas aos candidatos 
que concorrerão utilizando 
as notas obtidas no Enem são 

para os cursos de Jornalismo, 
História, Sociologia, Física, 
Química, Química Industrial 
(Campus de Campina Grande); 
Agroecologia (Campus de La-
goa Seca); Letras/Português 
e Letras/Inglês (Campus de 
Guarabira); Letras/Português 
(Campus de Catolé do Rocha); 
Ciências Biológicas e Relações 
Internacionais (Campus de 
João Pessoa); Ciências Contá-
beis, Letras/Português, Letras/
Espanhol e Matemática (Cam-
pus de Monteiro); Matemática, 
Física e Administração (Cam-
pus de Patos); e Física (Campus 
de Araruna).

Já as vagas destinadas aos 
graduados são para os cursos 
de Computação, Filosofia, Enfer-
magem, Farmácia, Geografia, So-
ciologia, Administração, Letras/
Espanhol, Educação Física, Pe-
dagogia, Ciências Biológicas, Le-

tras/Inglês, Estatística, Química, 
Educação Física, Engenharia Sa-
nitária e Ambiental, Psicologia 
e Física (Campus de Campina 
Grande); Agroecologia (Cam-
pus de Lagoa Seca); Letras/
Inglês (Campus de Guarabira); 
Letras/Português (Campus de 
Catolé do Rocha); Ciências Con-
tábeis, Letras/Português, Le-
tras/Espanhol e Matemática 
(Campus de Monteiro); Mate-
mática, Física e Computação 
(Campus de Patos); e Física 
(Campus de Araruna).

O resultado do processo 
seletivo será divulgado no dia 
7 de agosto. As matrículas dos 
selecionados serão realizadas 
no dia 12 do mesmo mês, na 
coordenação do curso para o 
qual o candidato foi selecio-
nado. Outras informações po-
dem ser obtidas pelo telefone 
(83) 3315-3421. 
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Estimativa é de que sejam destinados R$ 19,3 bilhões a 23,6 milhões de trabalhadores cadastrados em todo o país

O pagamento do abo-
no salarial do Programa de 
Integração Social (PIS) e de 
Formação do Patrimônio do 
Servidor Público (Pasep), 
exercício 2019/2020, come-
ça amanhã (25). A liberação 
do dinheiro para os cadas-
trados no PIS vai considerar 
a data de nascimento. No 
caso do Pasep, o calendário 
é definido pelo dígito final 
do número de inscrição.

Os trabalhadores que 
nasceram entre julho e de-
zembro receberão o abono 
do PIS ainda este ano. Já os 
nascidos entre janeiro e ju-
nho terão o recurso disponí-
vel para saque em 2020. Re-
cebem também este ano os 
servidores públicos cadas-
trados no Pasep com dígito 
final do número de inscrição 
entre 0 e 4. Os registros com 
final entre 5 e 9 receberão 
no próximo ano.

A data para o fecha-
mento do calendário de 
pagamento do exercício 
2019/2020 está prevista 
para o dia 30 de julho de 
2020. A estimativa é de que 
sejam destinados R$ 19,3 
bilhões a 23,6 milhões de 
trabalhadores. O pagamen-
to do abono salarial refe-
rente ao PIS será feito pela 
Caixa em suas agências em 
todo o país; e o abono do 
Pasep será pago no Banco 
do Brasil.

Agência Brasil  

Agência CNI 

Pis/Pasep: abono salarial 
começa a ser pago amanhã

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Quem tem direito
Para ter direito ao abo-

no salarial do PIS/Pasep é 
necessário ter trabalhado 
formalmente por pelo me-
nos 30 dias em 2018, com 
remuneração média de até 
dois salários mínimos. Além 
disso, o trabalhador tem de 

estar inscrito no PIS/Pasep 
há pelo menos cinco anos e 
ter tido seus dados informa-
dos corretamente pelo em-
pregador na Relação Anual 
de Informações Sociais 
(Rais).

Para os trabalhadores 
que tiverem os dados decla-

rados na Rais 2018 fora do 
prazo e entregues até 25 de 
setembro de 2019, o paga-
mento estará disponível a 
partir de 4 de novembro de 
2019, conforme calendário 
de pagamento aprovado, e, 
após este prazo, somente no 
calendário seguinte.

O pagamento referente ao PIS será feito pela Caixa em suas agências em todo o país; e o Pasep será pago no BB

Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil

A arrecadação das 
receitas federais somou 
R$ 119,946 bilhões, 
em junho de 2019, in-
formou ontem (23) a 
Secretaria da Receita 
Federal do Ministério 
da Economia. O cresci-
mento real (desconta-
da a inflação) compa-
rado ao mesmo mês de 
2018 chegou a 4,68%. É 
o maior resultado para 
o mês desde junho de 
2014 (R$ 120,384 bi-
lhões).

No primeiro semes-
tre, a arrecadação che-
gou R$ 757,595 bilhões, 
com aumento real de 
1,8%. O valor corrigido 
pela inflação chegou a 
R$ 763,321 bilhões, o 
maior volume arrecada-
do no período também 
desde 2014, quando 
chegou a R$ 773,496 bi-
lhões, em valores corri-
gidos pela inflação.

As receitas adminis-
tradas pela Receita Fe-
deral (como impostos e 
contribuições) chegaram 
a R$ 116,729 bilhões, em 
junho, com aumento real 
de 4,43%, e acumularam 
R$ 726,647 bilhões nos 
seis meses do ano, alta 
de 1,17%.

As receitas admi-
nistradas por outros 
órgãos (principalmente 
royalties do petróleo) 
totalizaram R$ 3,217 bi-
lhões, no mês passado, 

e R$ 30,948 bilhões, no 
primeiro semestre, com 
crescimento de 14,3% 
e 19%, respectivamen-
te, em comparação com 
iguais períodos de 2018.

Arrecadação
O chefe do Centro 

de Estudos Tributários 
e Aduaneiros da Receita, 
Claudemir Malaquias, afir-
mou que o aumento da ar-
recadação em junho com-
parado ao mesmo mês de 
2018 foi influenciado pela 
greve dos caminhonei-
ros no passado. Segundo 
a Receita, “a paralisação 
impactou, negativamente, 
a base de alguns tributos, 
notadamente, de tributos 
que incidem sobre a pro-
dução e comercialização 
de bens e serviços depri-
mindo a base de arrecada-
ção de 2018”.

Malaquias lembrou 
que, em junho do ano passa-
do, houve “bloqueio da saída 
de todas as indústrias”, o que 
levou a menor arrecadação. 
“Em junho de 2018 foram 
contabilizados todos os efei-
tos da greve dos caminhei-
ros. A base de comparação 
estava muito baixa”, afirmou.

Já o resultado acumu-
lado no ano foi impactado 
pelo aumento da arreca-
dação do Imposto de Ren-
da das Pessoas Jurídicas 
(IRPJ) e pela Contribuição 
Social sobre o Lucro Lí-
quido (CSLL). Esses tribu-
tos tiveram crescimento 
real de 12,27% no reco-
lhimento. 

Arrecadação chega a 
R$ 119,9 bi em junho 
Kelly Oliveira   
Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala   
Repórter da Agência Brasil

A expectativa mediana 
dos consumidores brasilei-
ros para a inflação nos próxi-
mos 12 meses ficou em 5,3% 
em julho deste ano. Segundo 
pesquisa da Fundação Getu-
lio Vargas (FGV), a estimati-
va dos consumidores é 0,1 
ponto percentual abaixo da 
registrada em junho (5,4%).

De acordo com a eco-
nomista da FGV, Renata de 
Mello Franco, a provável 
explicação para a leve que-
da da expectativa da infla-
ção entre os consumidores 
é o “resultado favorável da 
inflação em junho, como o 
recuo dos preços dos ali-
mentos, da gasolina, gás 
de botijão e das tarifas 
de energia elétrica, que 
compõem grande parte da 

cesta de consumo das fa-
mílias”.

Analisando a frequên-
cia da inflação prevista por 
faixas de respostas, a par-
cela dos consumidores que 
projetam valores abaixo da 
meta de inflação para 2019 
(de 4,25%), aumentou 
de 33,4% em junho para 
37,7% em julho. Enquanto 
isso, a proporção de consu-
midores projetando valores 

igual ou superior à meta 
de inflação para 2019 caiu 
4,3 ponto percentual, para 
62,3%.

A inflação oficial me-
dida pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), do Institu-
to Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), regis-
trou em junho, uma infla-
ção acumulada de 3,37% 
em 12 meses.

De pequeno porte

Sebrae PB promove palestra sobre 
fundações e estrutura para projetos

O Sebrae Paraíba, em 
parceria com a Associa-
ção dos Construtores Civis 
Leves da Paraíba (ACL), 
vai promover a palestra 
“Fundações e estrutura 
para projetos de pequeno 
porte”. O evento será rea-
lizado a partir das 18h30, 
hoje (24), no auditório do 
Sebrae, no Bairro dos Es-
tados. 

Um dos palestrantes 
será o doutor em Enge-
nharia Civil Wilson Carta-
xo Soares, que vai abordar, 
durante sua fala, a impor-
tância da sondagem e das 

fundações para edifícios 
de pequeno porte. Para 
isso, o palestrante vai fa-
zer a descrição do ensaio 
de sondagem e interpre-
tação, tratando acerca 
dos principais tipos de 
fundação, escolha do tipo 
adequado, dentre outras 
temáticas. 

Além dele, o evento 
também vai contar com 
o mestre em Engenharia 
de Estruturas Jackson Pe-
drosa de Farias. O espe-
cialista vai discutir sobre 
a importância e as van-
tagens relacionadas ao 

desenvolvimento de pro-
jetos estruturais em edifi-
cações. Também, fará uma 
introdução aos conceitos 
e exigências da norma de 
desempenho em projetos 
e execução de estruturas.

De acordo com a ges-
tora do projeto da indús-
tria da construção civil 
do Sebrae Paraíba, Gorete 
Cirino, em pesquisa recen-
te feita junto ao grupo de 
integrantes do projeto, a 
qualificação foi mencio-
nada como um dos pilares 
para promover o desen-
volvimento das empresas. 

Consumidores esperam inflação de 
5,3% nos próximos 12 meses, diz FGV

O baixo consumo, o ex-
cesso de estoques e a difícil 
situação financeira das em-
presas atrapalham a retoma-
da da atividade industrial. A 
preocupação dos empresá-
rios com a falta de deman-
da não para de crescer e é o 
segundo principal obstáculo 
da indústria, atrás apenas da 
elevada carga tributária.

A demanda interna insu-
ficiente foi citada por 41,1% 
das empresas como um dos 
principais problemas enfren-
tados pelo setor no segundo 
trimestre deste ano. O núme-
ro é 3,6 pontos percentuais 
acima do registrado no pri-
meiro trimestre. Foi o quarto 
aumento consecutivo do per-
centual de assinalações, que 
está 10 pontos percentuais 
maior do que o verificado no 
quarto trimestre de 2018, in-
forma a Sondagem Industrial 
de junho, divulgada pela Con-
federação Nacional da Indús-
tria (CNI) na última segunda-
feira (22). 

“A preocupação com a 
falta de demanda desestimu-
la os empresários a aumentar 
a produção, fazer investimen-

tos e criar empregos, o que 
dificulta ainda mais a recupe-
ração da economia”, afirma o 
economista da CNI Marcelo 
Azevedo. Ele destaca que a 
demanda fraca é resultado do 
baixo nível de atividade e do 
elevado desemprego. 

A pesquisa observa que 
a falta de demanda no merca-
do externo, que está em nono 
lugar no ranking dos princi-
pais problemas, também está 
ganhando importância. O nú-
mero de citações à demanda 
externa insuficiente alcançou 
13,4%, o maior percentual 
desde 2015, quando come-
çou a nova série de principais 
problemas da Sondagem In-
dustrial. Em primeiro lugar 
no ranking está a elevada 
carga tributária, com 42,4% 
das menções, seguida da de-
manda interna insuficiente 
com 41,1% das respostas e, 
em terceiro lugar, a falta ou o 
alto custo da matéria-prima. 

Além disso, as condições 
financeiras das empresas 
continuam debilitadas. Os 
índices de satisfação com o 
lucro operacional e com a si-
tuação financeira das empre-
sas permanecem abaixo dos 
50 pontos. 

Baixo consumo já 
preocupa indústriasPor isso, o Sebrae vem fir-

mando parcerias para pro-
porcionar conhecimento 
técnico e de gestão para os 
pequenos negócios.

“Uma das etapas que 
mais provoca patologias 
quando não executada cor-
retamente é a infraestrutu-
ra, ou seja, a fundação, que 
é onde tudo começa. Caso as 
fundações suportem menos 
cargas do que necessário, 
ou não estejam apoiadas em 
solo resistente, o empreen-
dimento apresentará diver-
sos problemas futuros”, co-
mentou Gorete Cirino.
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Por Dandara Costa

Alzir Aguiar Filho, Ana Glória 
Pires Nóbrega, Anísio Maia, 
Anne Isabelle Souto Maior, Clé-
via Navarro, Doralice Gomes, 
Fátima Freire, Fátima Braga, 
Giulliana Camelo Moura, Iberê 
Carvalho, Inês Monteiro, Isa-
belle Martins, Maria de Fátima 
Camelo Freire, Marilene Ma-
cena, Rafaela Araújo, Sérgio 
D’ávila Lins Cavalcanti e Ste-
phanie Serrano. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Pela Paz
Vem aí  14a etapa da “Semana 

Justiça pela Paz em Casa”, realiza-
da em todo o Estado de 19 a 23 de 
agosto, que é o mês de aniversário 
da Lei Maria da Penha. “Além de 
ações como a 14a etapa da ‘Semana 
Justiça pela Paz em Casa’, também 
traçamos estratégias para viabilizar, 

neste semestre, encontros com ma-
gistrados que respondem pela área 
da violência doméstica”, destacou 
a  juíza Coordenadora da Mulher 
em Situação de Violência Doméstica 
e Familiar do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Graziela Queiroga Gadelha 
de Sousa.

Hélia Botelho, Grazilda Almeida e Socorro Brito no último dia 18 em almoço no Videira

Ui!
LUA DE MEL - A influencer Martinha Barreto 

o esposo Artur de Sá, empresário à frente do 
Barraco Democrático, acabaram de voltar da 
viagem de lua de mel. O apaixonado casal 
passou dias relaxando nas paradisíacas 
praias de Angra dos Reis. O lindo casamento 
foi realizado no Centro Cultural São Francisco, 
no último dia 8, seguido de festa na Blu’nelle. 

LANÇAMENTO - No próximo dia 27 acontece o 
Eco Treino da grife Una, criada por Juliana Melo. 
O Hotel Numar, de onde sai a largada, é parceiro 
do evento, que foi pensado especialmente para 
lançar a marca  paraibana de design em ma-
cramê. Depois da corrida, os participantes serão 
recebidos com um café da manhã no hotel, onde 
estarão expostos os produtos da Una. 

viNiL

B-DAY

MARATONA DE pROgRAMAÇãO

O  LP “Paêbirú: Caminho da Montanha do Sol”, vinil 
mais raro do Brasil de Zé Ramalho e Lula Côrtes (este já fa-
lecido),  será relançado até o final do ano. O bolachão, um 
dos trabalhos mais psicodélicos da música brasileira, foi 
gravado nos estúdios da Rozemblit no Recife, com prensa-
gem única de 1300 cópias, dos quais mil exemplares foram 
perdidos numa enchente que invadiu o depósito da fábrica. 
Hoje é um dos discos mais raros e caros do Brasil, pois as 
cópias originais são disputadas pela Internet.

O advogado Domênico Nicola Porto, que muda de idade nesta 
quarta-feira (24), chamou amigos para celebrar seu aniversário em 
jantar no restaurante Hao. Ocorrida no última sexta, a comemoração 
antecipada bombou! O fotógrafo Steven Ellison esteve presente na 
noite para registrar cada momento de alegria.  

Entre as 375 equipes a disputar a Hackathon Authentic Games, a de João Pessoa ficou entre 
as 10 melhores. O projeto S.O.S. ANTI-VÍRUS apresentado pelo pequeno Asafe, Thierry (da turma 
infantil da escola Happy Code, sob a orientação do instrutor Cláudio), Thales e Nathan garantiu 
o nono lugar aos paraibanos. “Muito orgulho de todos os nossos alunos que usaram toda a sua 
criatividade para realizar o desafio sobre segurança digital”, comentou Fábio Barbará, diretor da 
Happy Code.

Isadora Queiroga, Domênico Porto, Washington Freire e Mariah Eduarda 

Está chegando o Dia dos Avós (26 de julho) e, 
para celebrar a data, a Vivo promoverá workshop 
gratuito de tecnologia voltado para o público 60+ 
em João Pessoa e Campina Grande. O curso será 
realizado por meio do programa Descomplicando 
a Tecnologia. As turmas acontecem nas lojas da 
Vivo nos Shoppings Manaíra, em João Pessoa, e 
no Partage Shopping, em Campina Grande. Hoje 
já  serão oferecidas turmas das 15 às 16h, no Ma-
naíra Shopping. 

Descomplicando 
a tecnologia

CRISTINA CHEN WILLIAM ELLERY CHANNING

 As dificuldades devem ser usadas para crescer, não para desencorajar. O 
espírito humano cresce mais forte no conflito                                                                                                                                           

 As pessoas podem tirar dinheiro, bens, tudo de você, menos o conhecimento. O 
conhecimento é para a vida. Com ele, você pode tudo                                                                                                                                           

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Steven Ellison

Domênico Porto chamou amigos para celebrar nova idade no Hao

Registro do matrimônio de Martinha Barreto e Artur de Sá. Belíssimo! 

Foto: Marcos Azevedo Brito

Foto: Steven Ellison

Foto: Felipe Gesteira
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Primeiro desafio acontece no Equador e o técnico Jorge Jesus tem vários desfalques. Jogo de volta será no dia 31

Três partidas agitam 
a rodada do futebol hoje 
com as disputas da Li-
bertadores de América e 
da Copa Sul-Americana. 
Pelas oitavas de final da 
principal competição de 
clubes da América do Sul, 
o Flamengo enfrenta hoje 
em Guayaquil no Equador, 
a equipe do Emelec. Já o 
Athletico Paranaense re-
cebe na Arena da Baixada, 
em Curitiba, a tradicional 
equipe do Boca Juniors. 
Enquanto isso, pela Sul-A-
mericana, o Botafogo-RJ 
recebe, no estádio Nilton 
Santos, a equipe do Atlé-
tico Mineiro em confronto 
brasileiro da competição 
que também está em sua 
fase de oitavas de final. 
Todos os jogos estão pre-
vistos para acontecer às 
21h30.

Jogando fora de casa, 
a equipe rubro-negra do 
Rio de Janeiro, terá que 
lidar com três desfalques 
fundamentais, além de 
Arrascaeta que segue ma-
chucado, o time perdeu na 
última hora, também por 
lesão, o meia Everton Ri-
beiro e o atacante Vitinho. 
O time carioca que está na 
terceira colocação do Cam-
peonato Brasileiro, vem de 
empate fora de casa contra 
o Corinthians em 1 a 1 no 
último domingo (21). Já 
o Emelec vem de derrota 
por 1 a 0 para o CD Cuenca 
pelo campeonato equato-
riano, onde está na sétima 

colocação. O time de Gua-
yaquil não vive grande fase 
e apostará todas as suas 
fichas para garantir dentro 
de casa um bom resultado.

Após as polêmicas 
que envolveram o con-
fronto entre o Athletico 
e o Boca Juniors pela fase 
classificatória da Liber-
tadores no dia 9 de maio, 
onde o time argentino 
venceu a partida por 2 a 
1 tendo contado com um 
gol irregular e um pênal-
ti não assinalado para os 
atleticanos que ainda ti-
veram um jogador expul-
so, as equipes voltam a se 
enfrentar, agora pela ter-
ceira partida no ano.  Esta 
será uma espécie de tira-
teima, já que no primeiro 
confronto entre as equi-
pes, o Furacão venceu por 
3 a 0. Agora o confronto é 
no mata-mata da compe-
tição e o fator campo po-
derá ser preponderante 
para o time brasileiro que 
precisará fazer o resulta-
do em casa para supor-
tar a pressão no segundo 
confronto.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Flamengo enfrenta o Emelec
nas oitavas da Libertadores

Thiaguinho
Paraibano que vai disputar os Jogos Pan-Americanos de Lima 
está confiante na seleção de voleibol que faz a sua estreia no 
próximo dia 31 contra o México.  Página 22

Fo
to

:  
D

iv
ul

ga
çã

o 
Se

sc
/R

J

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Botafogo recebe o Atlético-MG no Engenhão

Já na Sul-Americana, a disputa 
é caseira entre os dois alvinegros, 
o carioca e o mineiro. Na oitava 
posição do Campeonato Brasileiro, 
convivendo com problemas finan-
ceiros e sem grandes contratações 

para essa temporada, a competição 
continental pode ser uma das prin-
cipais alternativas para salvar o ano 
do Botafogo-RJ, equipe que chega 
para esse confronto tendo conquis-
tado apenas um ponto nas últimas 
três partidas que disputou. Enquanto 
isso, o Galo de Belo Horizonte chega 
para a partida após a eliminação 

para o rival cruzeirense na Copa do 
Brasil e um empate inesperado pelo 
Brasileirão - onde ocupa a quarta 
colocação -, nesse sentido, o time 
também direciona uma atenção es-
pecial para essa competição, tendo 
nela a oportunidade de conquistar 
um título internacional importante 
dentro da temporada.

Fla entra em campo 
sem dois de seus 

principais jogadores, 
os meias Arrascaeta 
e Everton Riveiro. 
O atacante Vitinho 
também está de 

fora do jogo

Último treino do Athletico 
Paranaense visando o 
jogo desta quarta-feira 
contra o Boca Juniors na 
Arena da Baixada

Antes de seguir para o Equador, o Flamengo realizou treinamento no Centro de Treinamento do Corinthians, cedido pelo clube paulista. Hoje, o Rubro-Negro começa a decidir uma vaga nas quartas de final da Taça Libertadores

Foto:Miguel Locatelli/Site Oficial

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo



As duplas brasileiras de vôlei de praia 
entram na quarta semana seguida de 
competições no Circuito Mundial 2019, 
e o próximo desafio na maratona de 
torneios terá clima olímpico. Os times 
entram em quadra para a etapa quatro 
estrelas de Tóquio (Japão), de hoje até 
domingo (28), com o evento teste dos 
Jogos Olímpicos de 2020. O Brasil será 
representado por 10 duplas, cinco em 
cada naipe.

O evento-teste será uma etapa nível 
quatro estrelas do Circuito Mundial, ou 
seja, conta pontos para a corrida olímpica 
brasileira, que define os representantes 
do país na próxima edição dos Jogos. 
O torneio em Tóquio seguirá o formato 
olímpico, com o mesmo número de du-
plas participantes (24 em cada gênero) 
e sistema de disputa similar ao que 
acontecerá em 2020, distribuindo 300 
mil dólares aos competidores.

São cinco duplas brasileiras no naipe 
masculino, três delas já garantidas na 
fase de grupos pelo ranking de entradas, 
entrando em quadra a partir de amanhã: 
Alison/Álvaro Filho (ES/PB), André Stein/
George (ES/PB) e Evandro/Bruno Schmidt 
(RJ/DF). Já Guto/Saymon (RJ/MS) e Pedro 
Solberg/Vitor Felipe (RJ/PB) disputam o 
classificatório um dia antes, buscando 
uma das oito vagas disponíveis em jogos 
eliminatórios diretos.

Alison e Álvaro Filho chegam emba-
lados para o torneio em Tóquio, já que 
no último domingo foram campeões da 
etapa quatro estrelas de Espinho (Portu-
gal). O defensor da dupla comentou a 
necessidade de rapidamente mudar o 
foco para o próximo objetivo.

“Tivemos um torneio muito duro, 
enfrentando vice-campeões mundiais, 
vice-campeões olímpicos, jogos que 
tivemos que apresentar nosso melhor 

voleibol. Merecemos este título, estamos 
felizes pelo crescimento, mas sabemos 
que Tóquio já está aí, temos que nos pre-
parar e buscar se adaptar rapidamente”, 
destacou o medalhista pan-americano.

No torneio feminino, as três duplas 
já garantidas na fase de grupos são Ana 
Patrícia/Rebecca (MG/CE), Ágatha/Duda 
(PR/SE) e Fernanda Berti/Bárbara Seixas 
(RJ), começando a disputa na quinta. Já 
Carolina Solberg/Maria Elisa (RJ) e Talita/
Taiana (AL/CE) jogam o classificatório um 
dia antes, nesta quarta, buscando uma 
das oito vagas ainda disponíveis.

O torneio em Tóquio terá formato 
particular, por ser um evento-teste aos 
Jogos de 2020. Em uma etapa quatro es-
trelas usual, a fase de grupos é composta 
por 32 times divididos em oito grupos. 
Já na competição desta semana, apenas 
24 duplas em cada gênero participam, 
divididas em seis chaves, como ocorre 
no evento olímpico. Além disso, em uma 
etapa normal, são dois jogos na primeira 
fase, contra três partidas no evento-teste.

Os primeiros e segundos colocados 
de cada grupo, além dos dois melhores 
terceiros, avançam às oitavas de final. 
Os outros quatro terceiros colocados dis-
putam uma fase eliminatória preliminar, 
o Lucky loser, com os dois vencedores 
completando os 16 times das oitavas. 
Desta fase em diante, a disputa segue 
em formato eliminatório tradicional, com 
oitavas, quartas, semifinais e disputas de 
bronze e ouro.

Tóquio receberá uma etapa do 
Circuito Mundial de Vôlei de Praia pelo 
segundo ano seguido. Em 2018, porém, a 
competição era classificada como três es-
trelas pela FIVB. A classificação das etapas 
acontece de acordo com a quantidade de 
pontos oferecidos, o valor da premiação e 
o tamanho da arena. Os primos chilenos 
Marco e Esteban Grimalt, e as alemãs 
Teresa Mersmann e Cinja Tillmann foram 
os vencedores em 2018.
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Levantador da Seleção de Brasileira de Vôlei diz que derrota para Argentina em 2015 ainda está engasgada

No próximo fim de se-
mana, a Seleção Brasileira 
Masculina de Vôlei que re-
presentará o país nos Jogos 
Pan-Americanos embarcará 
para Lima. A estreia do Bra-
sil será no dia 31, contra o 
México. Para o levantador pa-
raibano Thiaguinho, reserva 
da equipe no Pan de Toronto, 
em 2015, a derrota para a Ar-
gentina, de virada, na decisão 
do título, segue engasgada na 
garganta. O time brasileiro 
vencia por 2 sets a 1, e o quar-
to set com três pontos de van-
tagem, mas acabou perdendo 
por 3 a 2.

“Aquela final, em 2015, 
ficou entalada na garganta 
porque deixamos o jogo virar. 
Esse episódio até nos serve 
de lição. Se nosso time qui-
ser ser campeão, vai ter que 
construir uma constância 
dentro da competição. Várias 
seleções vão para brigar pelo 
título, como Cuba, Estados 
Unidos, Canadá e, obviamen-
te, a Argentina. Faremos de 
tudo pra trazer o título de 
volta para o Brasil”, ressalta 
Thiaguinho.

De Toronto para cá, o jo-
vem levantador de 25 anos 
amadureceu. Na atual tempo-
rada, Thiaguinho teve a opor-
tunidade de disputar a Liga 
das Nações com a Seleção Bra-
sileira, sendo, inclusive, res-
ponsável por algumas viradas 

do time na competição, espe-
cialmente, contra o Irã.

“Estou mais maduro, com 
certeza. Quatro anos já se pas-
saram e vivi várias experiên-
cias que me fazem muito bem 
preparado para esse desafio. 
O fato de eu ter jogado os úl-
timos Jogos Pan-Americanos, 
mesmo como reserva, pode 
ser importante por já ter vi-
venciado o formato da compe-
tição e saber da importância 
do que é uma medalha para o 
Time Brasil”, afirma.

O Brasil está no grupo B 
e, além do México, enfrenta-
rá o Chile (1/8) e os Estados 
Unidos (2/8). Na outra chave 
jogarão Argentina, Peru, Cuba 
e Porto Rico. Classificam-se 
para as semifinais, que acon-
tecerão no dia 3 de agosto, o 
primeiro colocado de cada 
chave. A decisão da medalha 
de ouro acontecerá no dia 4.

 Ao longo de sua história 
em Jogos Pan-Americanos a 
Seleção Brasileira Masculi-
na subiu ao pódio 15 vezes. 
Conquistou a medalha de 
ouro em São Paulo-1963, 
Caracas-1983, Rio-2007 e 
Guadalajara-2011; a prata 
em Chicago-1959, Winni-
peg-1967, México-1975, 
San Juan-1979, Hava-
na-1991, Winnipeg-1999 
e em Toronto-2015; e o 
bronze em Cidade do Méxi-
co-1955, Cali-1971, India-
napolis-1987, e Santo Do-
mingo-2003.

CBV

CBV

Paraibano Thiaguinho está
pronto para o Pan de Lima

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Japão realiza etapa do Mundial

Pan começa com o vôlei de praia

A abertura dos Jogos Pan-Americanos de 
Lima acontece nesta sexta-feira, mas algumas 
modalidades entram na disputa antes como 
o vôlei de praia. Assim, a estreia das duplas 
brasileiras será hoje. Oscar/Thiago (RJ/SC) e 
Carolina Horta/Ângela (CE/DF) entram em 
quadra pela fase de grupos do torneio. O 
Brasil é o país com mais medalhas da mo-
dalidade no Pan, com cinco de ouro, três de 
prata e três de bronze.

Oscar e Thiago estreiam contra dupla da 
Costa Rica às 13h30 (de Brasília), pelo grupo 
C. A partida terá transmissão ao vivo do Spor-
TV e da TV Record. O time brasileiro também 
terá pela frente duplas do Uruguai e de Cuba 
na fase de grupos dos Jogos Pan-Americanos. 
Oscar comentou os desafios da primeira fase.

“Costa Rica é uma dupla que temos 
poucas informações, não possuem uma 
dupla que dispute o Circuito Mundial, 
teremos pouco material para analisar. 
É importante entrarmos impondo nosso 
ritmo. A dupla uruguaia é conhecida, já 
enfrentei Cairus/Vieyto algumas vezes. 
Temos uma estratégia definida, mas 
sempre é um jogo complicado, estão 
jogando bem as etapas, com ritmo do 
Circuito Mundial, temos que ter cuida-

do”, disse Oscar, que completou.
“Cuba é um time que joga muito com 

o vigor físico, atletas que utilizam ataques 
potentes, então a estratégia é voltada para 
o bloqueio, para bom posicionamento. Essa 
primeira fase é muito importante, quem sai 
em primeiro lugar já passa para as quartas 
de final, esse é nosso objetivo, se adaptar e 
jogar bem, deixar nosso melhor dentro de 
quadra”, destacou.

No naipe feminino, Carolina Horta e 
Ângela fazem a estreia contra dupla das 
Ilhas Virgens, às 14h20 (de Brasília), tam-
bém com transmissão ao vivo do SporTV e da 
TV Record. Na sequência elas encaram tam-
bém times do Chile e México pelo grupo C.

O formato de disputa do vôlei de praia 
nos Jogos Pan-Americanos 2020 acontece 
da seguinte maneira: as 16 duplas de cada 
gênero serão divididas em quatro grupos de 
quatro. O primeiro colocado de cada chave 
avança direto às quartas de final. Segundos 
e terceiros disputam uma rodada eliminató-
ria extra, de oitavas de final. Na sequência 
ocorrem as semifinais e posteriormente as 
disputas pelas medalhas de bronze e ouro. 

O Brasil é o país com mais medalhas na 
história dos Jogos Pan-Americanos, desde 
a inserção da modalidade no programa 
esportivo, em 1999. 

CBV

Oscar e Thiago representam o Brasil no Vôlei de Praia e vão estreiar hoje contra os atletas da Costa Rica

Foto: COB/Divulgação

Thiaguinho diz que está mais 
maduro e confiante numa 

boa apresentação do Brasil 
no Pan de Lima

Foto: FIVB/Divulgação



A Copa Libertadores 
da América está em sua 
60ª edição. Ela é o torneio 
de clubes mais importante 
da América Latina e con-
ta com representação de 
diversos países do con-
tinente. Aqui no Brasil, a 
Libertadores é amada pe-
los torcedores que fazem 
o possível para encher os 
estádios em dias de jogos 
internacionais. As cidades 
que recebem os jogos vi-
ram grandes centros do 
futebol com habitantes de 
outros países desfilando 
pelas ruas orgulhosos com 
as camisas de seus clubes.

Em levantamento fei-
to pela Goal Brasil , obser-
vou-se que apenas 37% 
dos estados brasileiros já 
foram representados na 
Copa Libertadores. Das 27 
federações que compõem 
o Brasil, apenas 10 delas já 

tiveram times participan-
tes seja na fase de grupos 
ou fase preliminar do cer-
tame continental.

O Estado de São Pau-
lo tem mais que o dobro 
de participações do que o 
Rio de Janeiro, que ocupa 
a segunda colocação, em 
número de participações. 
Das 189 vezes que times 
brasileiros participaram 
da competição, os clubes 
paulistas somam 74 des-
sas participações. Dos três 
clubes que mais jogaram o 
torneio, dois deles são de 
São Paulo (Palmeiras, São 
Paulo e Grêmio estão em-
patados com 19 participa-
ções cada).

Dos 27 estados brasi-
leiros, 16 deles nunca con-
seguiram mandar um time 
sequer à Libertadores. São 
eles: Acre, Alagoas, Amapá, 
Amazonas, Ceará, Espíri-
to Santo, Maranhão, Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, 
Paraíba, Piauí, Rio Grande 

do Norte, Rondônia, Rorai-
ma, Sergipe e Tocantins. 
Ou seja, 63% dos estados 
brasileiros nunca tiveram 
jogos de Libertadores em 
seu território.

A predominância das 
equipes paulistas se evi-
dencia no número de títu-
los conquistados na com-
petição.

Se a realidade de par-
ticipações já é discrepante 
com a maioria dos estados, 
o quadro se acentua quan-
do o assunto é título de 
campeão. Apenas quatro 
estados conseguiram ser 
campeões do torneio: São 
Paulo (8), Rio Grande do 
Sul (5), Minas Gerais (3) 
e Rio de Janeiro (2), com 
isso soma-se 18 títulos ao 
Brasil.

Na atual edição, seis 
times brasileiros se classi-
ficaram para as oitavas de 
final. E desses seis apenas 
um foge à hegemonia de 
Estado com título. Trata-se 
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Bonança joga com o SM Raça e o Cabo Branco enfrenta o Philipeia/Botafogo-PB no Ginásio Odilon Coutinho

Semifinais da Liga de Futsal
começam hoje com dois jogos

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Goal

A Liga Paraibana de 
Futsal (LPF), principal 
competição da modalida-
de no Estado, chega à sua 
fase semifinal hoje, com 
a realização de dois jogos 
no Ginásio Odilon Ribei-
ro Coutinho, no bairro do 
Valentina a partir das 20h. 
A entrada para os jogos 
é franca e o torcedor que 
comparecer poderá as-
sistir os confrontos entre 
a equipe do Bonança e o 
SM Raça, além da disputa 
entre o Cabo Branco e o 
Philipeia/Botafogo-PB. As 
disputas definirão os fina-
listas da primeira divisão 
da liga, em confronto que 
deve ocorrer na próxima 
semana.

No princípio da com-
petição, 20 equipes dis-
putavam  título da LPF 
de 2019, após a fase de 
grupos, quatro equipes 
foram rebaixadas para a 
segunda divisão da liga 
em 2020 (Laranja Mecâ-
nica, Independente Lago 
de Dentro, UEPB Futsal e 
Boi Bravo), as outras 16 
equipes avançaram para o 
mata-mata em cruzamen-
tos definidos pela classifi-
cação. 

No caminho para as se-
mifinais, eliminações de ti-
mes favoritos, em especial 
na quartas de final, quan-
do os Cobiçados – equipe 
de melhor campanha na 
competição – foi eliminado 
pelo Bonança pelo placar 
de 2 a 1 e após a vitória do 
SM Raça sobre o Dokimos – 
atual campeão da LPF – em 
uma partida que terminou 
empatada em 3 a 3 no tem-
po normal e que precisou 

de 31 cobranças de pênal-
tis para definir, em um pla-
car de 15 a 14 nas penali-
dades a equipe classificada. 
Após desbancarem seus ri-
vais, mesmo entrando sem 
o favoritismo dentro de 
quadra, Bonança e SM Raça 
devem fazer um jogo dispu-
tado e que fará a abertura 

da rodada de semifinais às 
20h de hoje.

Já na segunda semifi-
nal do dia, prevista para 
ocorrer às 21h15, a tradi-
cional equipe do Esporte 
Clube Cabo Branco, enfren-
tará o time formado pela 
parceria entre o Philipeia 
Futsal e o Botafogo da Pa-

raíba. Para chegar na fase 
atual, o Cabo Branco, equi-
pe de melhor classificação 
na fase de grupos a chegar 
nas semininais – o time fi-
cou com a segunda colo-
cação geral -, derrotou nas 
quartas de final a equipe da 
UCD Bananeiras por 5 a 3 
no tempo normal. Já o Phi-

lipeia/Botafogo-PB venceu 
o Auto Esporte por 2 a 0 na 
edição do Botauto - clássi-
co dos gramados paraiba-
nos - dentro do futsal.

Ao vencedores de hoje, 
restará a grande final e a 
disputa pelo título da tem-
porada que garantirá ao 
vencedor, uma premiação 

de R$ 4 mil e uma vaga 
para disputar o Campeo-
nato Brasileiro de Clubes 
de Futsal de Ligas de 2020. 
Já o vice-campeão da LPF, 
terá vaga garantida para 
Taça Nordeste de Ligas de 
Futsal, também no próxi-
mo ano, além de uma pre-
miação de R$ 2 mil.

A equipe do Esporte Clube Cabo Branco tem a melhor campanha da competição e entra na Ginásio do Valentina Figueiredo como favorita diante do Philipeia/Botafogo-PB no jogo principal

Foto: Victor Joseh

Apenas 37% dos estados já
disputaram a Libertadores

do Athletico Paranaense, 
que mesmo estando na 
região Sul, nunca venceu 
a competição (chegou 
à final uma vez contra 
o São Paulo, em 2005, 
e venceu a Copa Sul-A-
mericana em 2018). As 

outras equipes - Cruzei-
ro, Palmeiras, Flamen-
go, Vasco,Internacional 
e Grêmio - fazem parte 
do eixo de estados que 
já alcançaram a glória da 
Libertadores.

Há quem diga que 

tais números são óbvios 
e que o futebol é assim 
mesmo, porém, essas es-
tatísticas apenas refor-
çam o grande problema 
de desigualdade já exis-
tente - e que fica cada vez 
mais grave - no Brasil.

O São Paulo é um dos clubes com mais participações no torneio sul-americano ao lado de Palmeiras e Grêmio

Foto: Alan Morici/AGIF
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Última vitória do Belo foi contra o Treze no dia de São João, 24 de junho, no Almeidão, na goleada por 4 a 2

Botafogo completa um mês
sem vencer jogo pela Série C

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo terá a par-
tir de amanhã uma série de 
confrontos diretos que vão 
definir a sua classificação, ou 
não, para a próxima fase do 
Campeonato Brasileiro da 
Série C. O Belo vai precisar 
vencer quase todos os jogos 
restantes, ou seja, fazer o que 
não faz há cinco jogos. Aliás, 
a última vez que o Botafogo 
ganhou foi há exatamente um 
mês, no dia 24 de junho, 4 a 
2 sobre o lanterna Treze no 
Almeidão, pela nona rodada 
da competição. De lá para cá, 
foram derrotas para o Con-
fiança (3x0), para o Náutico 
(2x1), para o Sampaio Corrêa 
(2x1) e empates contra o San-
ta Cruz (1x1) e ABC (1x1).

Fazendo uma análise das 
última partidas do Botafogo, 
nota-se uma queda de produ-
ção da equipe, que começou 
justamente nas finais da Copa 
do Nordeste, quando perdeu 
2 seguidas para o Fortaleza. 
Ao todo, o Belo disputou 15 
partidas, incluindo as finais 
da copa regional e a fase de 
classificação da Série C, e só 
venceu 4 vezes (2x1 ABC, 2x1 
Imperatriz, 3x1 Globo e 4x2 
Treze). Perdeu cinco jogos 
(1x0 Fortaleza, 1x0 Fortaleza, 
3x0 Confiança, 2x1 Náutico e 
2x1 Sampaio) e empatou seis 
vezes (1x1 Ferroviário, 1x1 
Sampaio, 1x1 Santa Cruz, 0x0 
Ferroviário, 1x1 Santa Cruz e 
1x1 ABC).

Os números dos primei-
ros meses foram totalmente 
diferentes, mostrando um 
Botafogo vencedor. Até os 
jogos finais da Copa do Nor-
deste, o Belo tinha disputado 
26 jogos, entre Campeonato 
Paraibano, Copa do Brasil e 
Copa do Nordeste, com uma 
campanha de 18 vitórias, 5 
empates e apenas 3 derrotas.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona
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Belo antecipa viagem e não divulga jogadores relacionados

Alheios aos números, e confiante que 
é chegada a hora de dar a volta por cima, 
a diretoria do Botafogo resolveu mudar a 
logística de viagem para Imperatriz, local 
da partida de amanhã, contra o time do 
mesmo nome, pela 14a rodada da Série C. 
A delegação viajou na noite de segunda-
feira para São Paulo, onde treinou ontem, 
e depois seguiu direto para a cidade do 
interior do Maranhão.

A assessoria de imprensa não divulgou 
a relação dos jogadores que embarcaram 

para este jogo decisivo de amanhã contra 
o Imperatriz, mas foi possível saber que os 
zagueiros Fred e Lula, o meia Juninho e o 
lateral direito Itaqui, não seguiram com a 
delegação. Os zagueiros levaram o terceiro 
cartão amarelo e estão suspensos, já os 
outros dois estão entregues ao departa-
mento médico. 

Em relação aos jogadores que se 
envolveram em atos de indisciplinas e 
foram sacados do time no último jogo, 
as informações dos bastidores dizem que 
eles foram reintegrados ao elenco e que 
devem ser escalados amanhã. Para o 
experiente meia Marcos Aurélio, a hora 

é de todos se unirem para buscar a clas-
sificação.

"A partir de agora, todos os jogos serão 
decisões para a gente, e nós temos que estar 
unidos para conseguir vencer nossos adversá-
rios diretos na luta pelo G4. Estamos viajando 
conscientes de que vamos para lá buscar uma 
vitória", disse o maestro da equipe.

Imperatriz e Botafogo será amanhã, às 
20 horas, no estádio Frei Epifânio, em Im-
peratriz. As duas equipes estão empatadas 
em número de pontos 18, mas o clube do 
Maranhão leva vantagem nos outros itens e 
está em quinto lugar, enquanto que o Belo 
está na sexta posição. 

Treze

Jogo decisivo diante do Globo será no Presidente Vargas

O Treze ganhou uma moti-
vação a mais para o jogo decisi-
vo de domingo contra o Globo, 
pela 14ª rodada do Campeona-
to Brasileiro da Série C. O clube 
conseguiu a transferência da 
partida do Amigão para o es-
tádio Presidente Vargas, onde 
o Galo costuma jogar melhor e 
tem um maior apoio da torcida. 
Após a derrota para o Náutico, 
no último domingo, as chances 
de classificação do Treze dimi-
nuíram bastante, e o time pre-
cisa vencer o adversário que é 
a primeira equipe fora da zona 
de rebaixamento, e tem 4 pon-
tos a mais do que o Alvinegro 
campinense. 

O clima no Treze em rela-
ção a imprensa e aos torcedo-
res continua o mesmo. A lei do 
silêncio impera e não há infor-
mações. Os treinos, que reco-
meçaram ontem, estão sendo 
feitos com portões fechados.

Apesar de todo mistério, 

já se pode afirmar que a equi-
pe terá dois desfalques para o 
jogo decisivo contra o Globo. O 
zagueiro Anderson Pena levou 
o terceiro cartão amarelo e vai 
cumprir suspensão. O provável 
substituto será Victor Sousa, 
que deverá fazer dupla com 
Adriano Alves. O outro jogador 
que está fora da partida de do-
mingo é o lateral direito, Edy, 
que foi expulso no jogo de do-
mingo, contra o Náutico, e tam-
bém vai cumprir suspensão au-
tomática. Thiaguinho aparece 
como opção para o lugar dele. 

O clima no Treze em 
relação à imprensa e aos 

torcedores continua o 
mesmo. A lei do silêncio 

impera. Os treinos 
recomeçaram ontem e 
com portões fechados.

No último domingo, o Galo não conseguiu segurar o Náutico e perdeu de 1 a 0, resultado que o deixou na lanterna e ameaçado de rebaixamento

Marco Aurélio se prepara para cobrança de falta em lance do jogo contra o Treze, realizado no Almeidão, em que o Botafogo não encontrou dificuldades para vencer o rival de Campina Grande

Foto: TVTorcedor

Foto: Ed Machado/FolhaPE



de Conquista (MG). Conheceu a Congregação do 
Santíssimo Redentor em Trindade (GO), e foi orde-
nado no dia 6 de janeiro de 1949, na Igreja São João 
Bosco, em Goiânia, o que o identifica como o primei-
ro padre ordenado na capital de Goiás.

Art Neville 
22/7/2019 – Aos 81 anos. Mú-
sico, membro e cofundador dos 
grupos The Meters e The Nevil-
le Brothers. Nascido em Nova 
Orleans em 1937, fez parte de 
uma das famílias musicais mais 
tradicionais dos Estados Unidos, os Neville. Apesar 
de ter conseguido relativo sucesso nos anos de 1950 
com o tema ‘Mardi Gras Mambo’ com o conjunto 
The Hawketts, o primeiro grande grupo em sua tra-
jetória foi o The Meters, uma banda que o tecladista 
e cantor ajudou a fundar em meados dos anos de 
1960 e que se transformaria em um dos grupos es-
senciais do funk.

Iborema Labrea de Almeida
22/7/2019 – Aos 50 anos, em 
Esteio (RS), de câncer. Influen-
cer digital administradora do 
grupo ‘Maria’s Vem Comigo’, no 
Facebook. De fiscal de ônibus, 
se tornou um dos maiores su-
cessos nas redes sociais no Rio Grande do Sul, dando 
dicas de limpeza, cuidados com a casa, como fazer 
determinados alimentos, mudar móveis de lugar...

Pedro Leonel Pinto
de Carvalho
22/7/2019 – Aos 82 anos, em 
São Luís (MA). Advogado de 
destaque no Maranhão, con-
siderado como um dos me-
lhores causídicos do estado. 
Foi procurador-geral maranhense entre março de 
1979 e março 1983.

Li Peng
22/7/2019 – Aos 90 anos. Ex
-primeiro-ministro da China, co-
nhecido por sua responsabilida-
de na repressão aos protestos na 
Praça da Paz Celestial (Tianan-
men) em Pequim em 1989. Ocupou o cargo de 1987 a 
1998. Recebeu a alcunha de “açougueiro de Pequim” 
por sua sangrenta resposta aos protestos.
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Também chamada de Matilde 
da Toscana, foi a principal 
apoiadora do papa Gregório 
VII durante a Questão das 
Investiduras; uma das poucas 
mulheres medievais a ser 
relembrada por seus feitos 
militares. Morreu aos 69 anos

Membro do Partido Liberal, foi deputado 
à Assembleia Provincial da Paraíba, a 

qual presidiu em duas legislaturas, de 
1864 a 1865 e de 1867 a 1869; nomeado 

2º-vice-presidente da Província da Paraíba, 
assumiu o governo por duas vezes quando o 
presidente Ulisses Viana afastou-se de suas 
funções por doença: de 20 de fevereiro a 12 

de junho de 1879 e de 30 de abril a 15 de 
maio de 1880. Morreu aos 70 anos

1115 — Matilde de Canossa,
militar italiana

1898 — Filipe Benício da Fonseca
Galvão, padre e político (PB)

1980 — Peter Sellers, ator britânico

2003 — Rogério Cardoso, ator e
comediante brasileiro (Paiva Netto)

“O grande equívoco
da humanidade
é viver como se

após a morte 
nada houvesse.”

Aforismo
Foto: Wikipédia
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Números ainda são subestimados e muitos casos são notificados como acidentes ou de causa indeterminada

Uma atitude drástica 
que, na maioria dos casos, 
pega a todos de surpresa. 
Para os que ficam sobram 
dúvidas, além de dor, an-
gústia e, em muitos casos, 
um forte sentimento de 
culpa. Na Paraíba, o Siste-
ma de Informação sobre 
Mortalidade da Secretaria 
Estadual de Saúde (SIM/
SES) registrou um caso de 
suicídio a cada 34 horas, os 
dados foram divulgados no 
final do ano passado.

Renata Maia conhece 
bem essa dor. Aos 16 anos, a 
então adolescente viu a mãe 
morta. “Ela suicidou-se de 
madrugada e no outro dia 
eu e a empregada arrom-
bamos a porta”. Três anos 
depois, aos 19, Renata fez a 
primeira tentativa. “Queria 
ir ao encontro dela”, lembra. 
Em uma das vezes, quando 
se recuperava de uma over-
dose causada por excesso de 
medicamentos, a jornalista 
conseguiu arremessar a san-
dália que usava na lâmpada 
do quarto onde estava inter-
nada. “Quebrei a lâmpada, 
escondi um caco de vidro 
na boca, me tranquei no 
banheiro e cortei os pulsos, 
foi quando arrombaram a 
porta e me socorreram”. A 
última tentativa aconteceu 
quando o filho caçula ainda 
amamentava.

Enquanto era incom-
preendida pelas pessoas 
mais próximas, Renata 
lembra a avalanche de sen-
timentos que a sufocava. 
“Sensação de fracasso, de 
inutilidade, sentimento de 
culpa, frustração, desespe-
rança. Importante dizer que 
esses sentimentos vêm mui-
to antes e qualquer tentativa 
de tirar a própria vida”, disse 
a voluntária, que hoje parti-
cipa de um grupo de apoio a 
familiares, amigos e pessoas 
com transtorno bipolar ou 
depressão, com foco para a 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Paraíba registra um caso
de suícídio a cada 34 horas

Obituário

David Hedison
18/7/2019 (Divulgado em 
22/7/2019) – Aos 92 anos, em 
Los Angeles (Estados Unidos). 
Ator norte-americano conhe-
cido por viver o agente da CIA 
Felix Leiter na franquia 007: 
‘Com 007 Viva e Deixe Morrer’ (1975), estrelado por 
Roger Moore; e ‘007 - Permissão Para Matar’ (1989), 
que tinha Timothy Dalton no papel de James Bond. 
Sua carreira também ficou marcada pela série ‘Via-
gem ao Fundo do Mar’, que ficou no ar entre 1964 e 
1968. Ele viveu o Capitão Lee B. Crane, do submari-
no Seaview. No clássico ‘A Mosca da Cabeça Branca’, 
de 1958, viveu o cientista Andre Delambre.

Shivlekh Singh
18/7/2019 (Divulgado em 
22/7/2019) – Aos 14 anos, em 
Raipur (Índia), de acidente de 
trânsito. Ator infantil indiano. 
Carro da família do artista foi 
atingido por um caminhão em 
alta velocidade. Atuou em vários seriados de tevê, 
incluindo ‘Sankatmochan Hanuman’, ‘Sasural Simar-
Ka’, ‘Agnifera’ e ‘Shrimaan Shrimati’.

Manoel Pedro Ferreira Neto
20/7/2019 – Aos 33 anos, em 
João Pessoa (PB), de infarto. 
Estudante de Veterinária e co-
lunista social. Conhecido como 
apresentador de concursos de 
beleza na Paraíba. Cursava Me-
dicina Veterinária do Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB), Campus Sousa. Sepultamento ocorreu na 
cidade de Cruz do Espírito Santo (PB).

Maria Aparecida Caitano
20/7/2019 – Aos 75 anos, em 
São Paulo (SP), de câncer. De-
sembargadora aposentada que 
foi a primeira mulher negra a 
conseguir chegar ao Tribunal 
Regional do Trabalho de Santa 
Catarina (TRT-SC). Natural de Cambará, no interior 
do Paraná, terminou a Faculdade de Direito em 
1970. Atuou como professora, foi advogada e traba-
lhou como oficial de Justiça da 9ª Vara do Trabalho 
de São Paulo.

Ecio Salles
22/7/2019 – Aos 50 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de câncer 
no pulmão. Escritor e produtor 
cultural. Um dos criadores da 
Festa Literária das Periferias 
(Flup). Nascido em Olaria, su-
búrbio carioca na borda do Complexo do Alemão e 
doutor em Comunicação e Cultura na UFRJ, sempre 
teve sua trajetória ligada às periferias e ao esforço 
pela democratização da cultura. Curador do antigo 
selo Tramas Urbanas, criado pela editora Aeroplano 
para dar visibilidade a fenômenos socioculturais e 
estéticos nas periferias.

Padre Antônio Ricieri Bariani
22/7/2019 – Aos 102 anos. Era 
considerado o missionário re-
dentorista mais velho do Brasil. 
Nasceu no dia 24 de dezembro 
de 1916, em um povoado cha-
mado Guaxima, no município 
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Breves & Curtas

# Homem-Aranha I – Um pai de luto está 
vivendo um drama com a Marvel nos Esta-
dos Unidos. Depois da morte de seu filho 
Ollie, um fã declarado do Homem-Aranha, 
Lloyd Jones quis honrar a memória do 
filho colocando uma imagem do herói na 
lápide do cemitério em que o garoto des-
cansa. O pedido foi rejeitado pela Marvel.

# Homem-Aranha II – Ollie Jones mor-
reu em dezembro vítima da Doença de 
Krabbe, uma síndrome rara que costuma 
matar seus portadores antes dos 20 anos de 
idade. O garoto foi enterrado no Cemitério 
Maidstone. Jones afirmou que o Homem-
-Aranha era tudo na vida de seu filho e 
que o velório do garoto contou inclusive 
com a presença de uma pessoa fantasiada 
do herói da Marvel.

Suicídio na imprensa
o medo de causar uma 

espécie de “efei to gat i lho” 
fez a imprensa, de um modo 
geral, calar diante do tema. 
o comportamento está sendo 
revisto, já que é consenso entre 
os especialistas a importância 
dos meios de comunicação na 
prevenção ao suicídio.

Uma cartilha da organização 
Mundial de Saúde, lançada em 

2000, apresenta dicas e normas 
de como se tratar o tema nos 
meios de comunicação. evitar a 
cobertura sensacionalista e des-
crições detalhadas do método 
usado. a cartilha diz ainda que 
as reportagens devem levar em 
consideração o impacto do sui-
cídio nos familiares da vítima, e 
nos sobreviventes, em termos de 
estigma e sofrimento familiar.

prevenção ao suicídio.
A psicóloga Luciana Lira 

da Cunha conta que uma 
parte importante dos casos 
de pessoas com ideações 
suicidas está relacionada a 
diagnósticos depressivos, e 
reforça a ideia de que antes 
de atentar contra a própria 
vida, o potencial suicida “já 
sinalizou muito, só que não 
foi percebido”. Quanto à fal-
ta de compreensão em rela-
ção às pessoas que têm esse 
tipo de atitude, a psicóloga é 
clara: “Mais que uma escuta 
respeitosa, é preciso vali-
dar essa fala de sofrimento, 
usando de empatia”.

Para Renata Maia essa é 
uma atitude que faz toda a di-
ferença. “Quando as pessoas 
me diziam que eu ‘não podia 
estar daquele jeito, porque 
tinha três filhos lindos, sau-
dáveis’, aquilo me causava o 
efeito contrário e eu ficava 
ainda pior e com mais vonta-
de de morrer”, confidenciou 
a jornalista.

Sobre o suicídio
Considerado como um 

problema de saúde pública, 
o suicídio mata pelo menos 
um brasileiro a cada 32 mi-
nutos, segundo dados da Or-
ganização Mundial da Saúde 

(OMS). Acredita-se também 
que esses números são su-
bestimados, já que segundo 
a OMS muitos deles podem 
ser registrados como aci-
dentes ou mortes por causa 
indeterminada, o mesmo 
acontece com as tentativas. 
Campanhas como o ‘Setem-
bro Amarelo’, criada em 
2015 com o intuito de deba-
ter o tema em todo o mundo, 
têm provocado a discussão 
sobre o assunto, quebrando 
barreiras, que muitas vezes 
parecem intransponíveis, e 
que só dificultam as ações de 
prevenção.

Nesse contexto de de-
bate foi criado no Estado da 
Paraíba o Grupo de Trabalho 
de Prevenção ao Suicídio, 
coordenado pelo Ministério 
Público da Paraíba (MPPB). 
Recentemente, o GT elabo-
rou e divulgou uma nota téc-
nica contendo informações 
importantes sobre ações 
de prevenção e assistência, 
bem como o apoio a pa-
rentes e familiares. O docu-
mento foi assinado também 
pelas Secretarias da Saúde 
de João Pessoa e do Estado 
e mais 15 instituições e ser-
viços de saúde, a exemplo 
do Centro de Valorização da 
Vida (CVV).

Renata Maia participa de um grupo de apoio e de prevenção ao suicídio

Foto: arquivo Pessoal
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reajuste de planos de saúde 
é limitado a 7,3% pela aNs

O reajuste anual dos pla-
nos de saúde individuais e 
familiares com aniversário 
entre maio de 2019 e abril de 
2020 não poderá ultrapassar 
7,35%. O limite foi anunciado 
ontem pela Agência Nacional 
de Saúde Suplementar (ANS) 
e será publicada no Diário 
Oficial da União de hoje. 

A ANS mudou a metodo-
logia do cálculo que define o 
limite do reajuste, após oito 
anos de estudos e discussões 
com o setor e a sociedade. 
Pela primeira vez, a agência 
combinou o Índice de Valor 
das Despesas Assistenciais 
(IVDA), calculado por ela 
própria, com o Índice de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), sem o subitem 
plano de saúde. O IPCA é o 
indicador oficial que mede 
a inflação na economia bra-
sileira e é divulgado mensal-
mente pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

IVDA
O IVDA mede a variação 

dos custos com atendimento 
aos beneficiários de planos 
de saúde e tem peso de 80% 
nessa nova metodologia da 
ANS. Já o IPCA (sem o subi-
tem planos de saúde) tem 
peso de 20% e serve para 
considerar os custos das 
operadoras com despesas 
de outras naturezas, como 
as administrativas. 

O percentual máximo 
para reajuste autorizado para 
2019 é o menor desde 2010. 
No ano passado, a agência au-
torizou reajustes de até 10% 
para os planos individuais e 
familiares, e, nos três anos 
anteriores, o reajuste máxi-
mo ficou na casa dos 13%.

A agência orienta os 
beneficiários a observarem 
se os reajustes aplicados 
serão iguais ou inferiores a 
esse limite e se a cobrança 
reajustada está sendo feita a 
partir do mês de aniversário 
do contrato.  

Segundo dados da agên-
cia reguladora, em 2018 o 
número de procedimentos 
realizados com a cobertura 
dos planos de saúde aumen-
tou 5,4%, enquanto o núme-
ro de beneficiários perma-
neceu praticamente estável, 
variando de 47,15 milhões 
em 2017 para 47,26 milhões 
em 2018. 

O limite de reajuste é vá-
lido para os planos de saú-
de individuais ou familiares 
médico-hospitalares contra-
tados a partir de janeiro de 
1999 ou adaptados à Lei nº 
9.656/98. Esse grupo inclui 
atualmente 17% do total de 
beneficiários em planos de 
assistência médica - apro-
ximadamente 8 milhões de 
usuários.  

Violência doméstica

Convênio vai incentivar 
denúncia pelo ‘busdoor’

“#Não se cale!”. Esta 
mensagem de incentivo 
à denúncia da violência 
contra a mulher circu-
lará, a partir do mês de 
agosto, pelo trânsito de 
João Pessoa. A campanha 
será afixada no para-brisa 
traseiro de 20 ônibus co-
letivos, por meio da mídia 
‘busdoor’, contendo, ainda, 
os telefones para denun-
ciar casos de violência do-
méstica (180, 190 e 197). 
A iniciativa foi viabilizada 
por meio de convênio as-
sinado na tarde de ontem 
pelo presidente do Tribu-

nal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, 
e pelo diretor institucional 
do Sindicato das Empre-
sas de Transporte Coletivo 
Urbano do Município de 
João Pessoa (Sintur), Isaac 
Júnior Moreira. 

O documento assina-
do prevê a realização de 
campanhas institucionais 
de cunho educativo, que 
tenham como escopo o 
esclarecimento da socie-
dade sobre a Lei Maria da 
Penha, a serem dissemina-
das através de peças pu-

blicitárias elaboradas sob 
responsabilidade do TJPB 
e afixadas nos denomina-
dos busdoor, observada a 
legislação vigente.

“O Sintur, enquanto 
agente da sociedade, tam-
bém tem responsabilida-
de social e este convênio 
vai funcionar para que 
prestemos o nosso apoio 
a causas como essa. Esta-
mos colaborando para dar 
ênfase a campanhas de não 
violência contra a mulher. 
É uma obrigação e uma sa-
tisfação nossa”, declarou 
Isaac Moreira.

O Ministério Público 
do Estado do Rio de Ja-
neiro (MPRJ) ajuizou uma 
ação civil pública para que 
o Estado do Rio de Janeiro 
devolva à área de educação 
R$ 147.521.906,37. De acor-
do com a 2ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva 
de Proteção à Educação da 
Capital, o valor originário 
do orçamento da educação 
foi aplicado no Programa 
Estadual de Integração na 
Segurança (Proeis), entre 
2012 e 2015.

O Proeis funcionou de 
maio de 2012 a maio de 2017 
com policiais militares atu-
ando nas unidades escolares 
da rede pública estadual, por 
meio de um convênio firma-
do entre as Secretarias de Es-
tado de Segurança (Seseg) 
e de Educação (Seeduc). Os 
agentes ficaram lotados no 
interior das escolas e atua-
vam na segurança escolar e 
patrimonial, além de prote-
ção aos alunos, professores 
e servidores.

Segundo a investigação 
do MPRJ, o pagamento dos 
policiais foi feito com recur-
sos descentralizados do or-
çamento da Educação, o que 
é ilegal, já que não desempe-
nham função de ensino. Ou-
tra irregularidade apontada 
pelo MPRJ é que os recursos 
foram contabilizados como 
“despesas em manutenção e 
desenvolvimento do ensino”, 
sendo incluídos no cálculo 
para atingir a aplicação mí-
nima de 25% em educação 
prevista na Constituição 
Federal.

Inquérito
O texto da ação detalha 

que as informações foram 
colhidas no inquérito civil 
instaurado para apurar o 
convênio entre a Seseg e a 
Seeduc. A prestação de con-
tas dos anos de 2016 e 2017 
ainda não foram finalizadas. 
Na ação, a promotoria de-
mostra preocupação com o 
anúncio feito este ano sobre 
a retomada do Proeis e tam-
bém da criação do Programa 
Cuidar, que pretende alocar 
militares das forças Arma-
das reformados para atuar 
na mediação de conflitos es-
colares em substituição aos 
inspetores, e ressalta que 
“tal programa não pode ser 
custeado por verbas oriun-
das da educação”.

O MP destaca, ainda, 
que mesmo se utilizando de 
“malabarismos contábeis”, 
como “contabilizar restos 
a pagar não processados e 
as despesas empenhadas e 
liquidadas mas não pagas 
como despesas em educa-
ção”, o Governo do Estado 
não atingiu o mínimo de 
25% do orçamento em edu-
cação, alcançando no exercí-
cio de 2017 o percentual de 
24,41% em manutenção e 
desenvolvimento do ensino.

A ação, assinada pelo 
promotor de Justiça Rogério 
Pacheco Alves, requereu o 
pagamento de multa de R$ 1 
milhão em caso de descum-
primento da recomendação 
de não se utilizar recursos 
da Educação para financiar 
ações de segurança. Em 
nota, o Governo do Estado 
informou que ainda não foi 
notificado.

MPrJ quer r$ 147 mi 
da educação de volta
Akemi Nitahara 
da agência Brasil

Vinícius Lisboa
da agência Brasil

enaltecendo o respeito à mulher
Para o presidente do tJPB, é 

mais uma parceria firmada para 
fortalecer o enfrentamento à vio-
lência doméstica contra a mulher. 
a hashtag (#não se cale) vem como 
uma mensagem do Judiciário para 
dar visibilidade ao tema e para que 
qualquer crime de violência contra a 
mulher seja denunciado”, enfatizou.

durante a assinatura, a coor-
denadora da Mulher em Situação 
de Violência do tJPB, juíza Graziela 
Queiroga Gadelha, lembrou que a 
campanha será executada no mês 
de comemoração do aniversário de 
13 anos da Lei Maria da Penha (Lei 
nº 11.340/2006) e de mais uma 
edição da Semana ‘Justiça pela 
Paz em Casa’, que aumenta o jul-
gamento de processos envolvendo 

o assunto, por meio de esforços 
concentrados.

“É uma das ações previstas 
para o mês de agosto. Precisamos 
massificar campanhas que visem 
enaltecer o respeito à mulher e 
demonstrar que ela não deve se 
calar diante de qualquer tipo de 
violência, mas, confiar e buscar os 
meios legais para que esta prática 
seja coibida”, afirmou.

a Campanha “Justiça pela Paz em 
Casa” é uma iniciativa do Conselho 
nacional de Justiça (CnJ) em parceria 
com os tribunais brasileiros. o progra-
ma também promove ações interdis-
ciplinares organizadas que objetivam 
dar visibilidade ao assunto e sensibilizar 
a sociedade para a realidade violenta 
que as mulheres brasileiras enfrentam.

Segundo dados da agência 
reguladora, em 2018 o 

número de procedimentos 
realizados com a cobertura 

dos planos de saúde 
aumentou 5,4%

Limite de reajuste anunciado pela Agência Nacional de Saúde é válido para os planos de saúde individuais e familiares com aniversário entre maio de 2019 e abril de 2020

Foto: arquivo/agência Brasil

Determinação da Agência abrange os planos individuais e familiares e será publicada no DOU de hoje



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00025/2019
 Aos 19 dias do mês de Julho de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Pre-

feitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - PB, 
nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 060/2005, de 
13 de Dezembro de 2005, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as 
demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00025/2019 que objetiva o registro de preços para: Contratação de Serviços 
de Internet cabeada Banda Larga 24 horas por dia, com serviço de IP Real e Fixo para atender as 
necessidades da Administração Municipal; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

 

VENCEDOR: LEMOS & MORAIS LTDA - ME
CNPJ: 05.913.968/0001-22
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA FORNECIMENTO DE 
LINK´S DE INTERNTE VIA FI-
BRA ÓPTICA, BANDA LARGA 24 
HORAS POR DIA, COM SERVI-
ÇOS DE IP REAL E FIXO, COM 
VELOCIDADE MINIMA DE 20 
MEGAS, PARA CADA PONTO, 
DEVIDAMENTE AUTORIZADA 
PELA ANATEL, DISTRIBUIDOS 
PARA AS SEGUINTES REPAR-
TIÇÕES MUNICIPAIS: · PONTO 
SEC. DE EDUCAÇÃO - RUA: 
EPITACIO PESSOA · PONTO 
SEC. DE AGRICULTURA - RUA: 
HERMES LIRA · PONTO SEC. DE 
SAUDE - RUA: HERMES DE LIRA 
· PONTO BLIBIOTECA - RUA: 
MARISIO MORENO · PONTO 
HOSPITAL - RUA: BELA VISTA · 
PONTO SAMU - RUA: BELA VISTA 
· PONTO CRAS - RUA: JOAQUIM 
CÂNDIDO DO NASCIMENTO · 
PONTO CONSELHO TUTELAR - 
RUA: SENADOR RUI CARNEIRO 
· PONTO PSF II - RUA: SENADOR 
RUI CARNEIRO · PONTO PSF 
I - RUA: CÔNEGO TEODOMIRO 
DE QUEIROZ · PONTO PSF III - 
SITIO: RIACHO FUNDO · PONTO 
PSF IV - SITIO: CUITE BITUIS · 
PONTO CRECHE ANTIGA - RUA 
JOAQUIM CÂNDIDO DO NASCI-
MENTO · PONTO CENTRO DE 
VIVÊNCIA - RUA PROJETADA 
AO LADO DA NOVA CRECHE · 
PONTO CRECHE NOVA - RUA 
PROJETADA · PONTO ESCOLA 
LUZIA LAUDELINO DA SILVA 
MEDEIROS - RUA SENADOR RUI 
CARNEIRO · PONTO PREFEITU-
RA MUNICIPAL DE ARARA - RUA 
GAMA ROSA. · PONTO ESCOLA 
MUNICIPAL DE ARTES - RUA 
JOAQUIM CÂNDIDO DO NASCI-
MENTO. - PONTO CRECHE - RUA 
PROJETADA. - PONTOPROGRA-
MA CRIANÇA FELIZ, RUA MARI-
SIO MORENO. - PONTO GINÁSIO 
CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA. 
RUA SENADOR RUI CARNEIRO. 
- PONTO NASF. RUA SENADOR 
RUI CARNEIRO. - PONTO BOLSA 
FAMÍLIA, RUA MANOEL CÂNDIDO 
DO NASCIMENTO.

MES 12 2.250,00 27.000,00

TOTAL 27.000,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00025/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00025/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00025/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - LEMOS & MORAIS LTDA - ME.
CNPJ: 05.913.968/0001-22.
Item(s): 1.
Valor: R$ 27.000,00.
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 30 de Dezembro de 1899

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: EXE-
CUTAR OBRA DE CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO, LOCALIZADA 
NA ESCOLA MANOEL ANTONIO COELHO DE ANDRADE, NO MUNICÍPIO DE ALGODÃO DE 
JANDAIRA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
LL CONSTRUCOES DO BRASIL EIRELI - R$ 471.417,91.

Algodão de Jandaira - PB, 23 de Julho de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUTAR OBRA DE CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA COBERTA COM VESTIÁ-

RIO, LOCALIZADA NA ESCOLA MANOEL ANTONIO COELHO DE ANDRADE, NO MUNICÍPIO DE 
ALGODÃO DE JANDAIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Algodão de Jandaira: 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 
CULTURA E ESPORTES 02040.27.812.2005.1047 - CONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE 
QUADRAS POLIESPORTIVAS 44.90.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 19/01/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00104/2019 - 
23.07.19 - LL CONSTRUCOES DO BRASIL EIRELI - R$ 471.417,91.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para continuação da obra do Centro 
Poliesportivo no município de Belém, conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério do 
Esporte / Governo Federal, oriundos do Contrato de Repasse n° 282.874-19/2008 ME. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. RECURSOS PRÓPRIOS / CONTRATO DE 
REPASSE Nº 282.874-19 - 2008 ME: - DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 
2019 - ELEMENTO DE DESPESA - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 
06 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e MA-
TRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP, CNPJ sob o nº 18.920.924/0001-71 - CT Nº 00078/2019 
– 23/07/2019 – R$ 648.974,05 (Seiscentos e Quarenta e Oito Mil Novecentos e Setenta e Quatro 
Reais e Cinco Centavos).

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 07 de Agosto de 2019, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa(s) para prestação de 
serviços médicos especializados, incluindo a disponibilização de profissionais para atendimento no 
Centro de Referência da Saúde da Mulher, Belém/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 23 de julho de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 003/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO 
ONDE FUNCIONA O CAPS NO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO/PB. Data de abertura: 08/08/2019 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. Boqueirão, 23/07/2019. Crystiane 
Gomes Bezerra-Presidente-CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

A Comissão Municipal de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do 
dia 23 de Julho de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de Preços nº 
00005/2019, que objetiva: Constitui objeto da presente contratação: contratação de serviços técnicos 
especializados de engenharia para retomada da execução de obras construção de uma unidade 
de ensino contendo 12 salas de aula, Nova Escola Noêmia Alves no município de Conde, Paraíba. 
Justificativa: Para que seja corrigido erro de valores na Planilha Orçamentária. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rodovia PB 18 - Km 3,5, 
S/Nº - Centro - Conde - PB. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00050/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00050/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada em assessoria e realização de serviços para 
seleção de candidatos, eleição e provimento de vagas de conselheiros tutelares, no município de 
Conde, para o quadriênio 2020/2023; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: TEILEN SOLUCOES EM SERVICOS EIRELI - R$ 17.000,00.

Conde - PB, 23 de Julho de 2019
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00050/2019. OBJETO: Contratação de empresa 

especializada em assessoria e realizaçãio de serviços para seleção de candidatos, eleição e pro-
vimento de vagas de conselheiros tutelares, no município de Conde, para o quadriênio 2020/2023. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTO-
RIZAÇÃO: Secretaria do Trabalho e da Ação Social. RATIFICAÇÃO: Secretária, em 23/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.048/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.048/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR PALESTRA SOBRE O TEMA DE ABUSO E EX-
PLORAÇÃO SEXUAL INFANTIL, PARA VISITADORES QUE ATENDEM O PRAGRAMA CRIANÇA 
FELIZ,em razão da Pessoa Física JEANE DOS SANTOS ALMEIDA, com CPF: 519.253.384-87, 
embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da 
Lei de Licitações, no valor total de R$500,00( Quinhentos reais), cujas despesas correrão á conta 
da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2129 (Ações do programa Criança 
Feliz).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1311.

Campina Grande, 22 de julho de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.086/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.086/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E JEANE DOS SANTOS ALMEIDA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR PALESTRA SOBRE O TEMA DE ABUSO E EX-
PLORAÇÃO SEXUAL INFANTIL, PARA VISITADORES QUE ATENDEM O PROGRAMA CRIANÇA 
FELIZ. PRAZO: 45 DIAS A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.048/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA:08.243.1018.2129 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE 
DE RECURSOS:1311, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E JEANE DOS SANTOS ALMEIDA. VALOR 
GLOBAL: R$ 500,00 (QUINHENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 22/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00003/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação,: Credenciamento 

de empresas classificadas como hotel ou pousada, localizado no Município de Campina Grande PB, 
para fornecimento de refeições aos técnicos contratados em serviço pela STTP, bem como convi-
dados oficiais, autoridades e palestrantes de eventos da STTP, todos devidamente encaminhados 
pela contratante, conforme abaixo identificados. Os interessados deverão apresentar envelope 
contendo a documentação e respectiva propositura até as 14:00 horas do dia 24 de julho de 2019 a 
30 de agosto de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação 
Velha - Campina Grande - PB. Neste mesmo local, será realizada a sessão pública para abertura 
do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
sttpcampina.licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 19 de Julho de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00021/2019
OBJETO: Execução dos serviços de Construção da Praça de Eventos, localizada no Conjunto 

Alzira Toscano - Cuitegi/PB, objeto do Contrato de Repasse nº 1023862-06/2015 - Programa: In-
fraestrutura Turística - Ministério do Turismo - Caixa Econômica Federal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00021/2019 
- Tomada de Preços nº 00002/2017. VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses de 20/07/2019 estendendo-se 
até 20/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e VN CONSTRUCOES 
E INCORPORACOES EIRELI - ME. DATA DE ASSINATURAS: 18/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, DE FORMA 

PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE CAJAZEIRAS - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 60006/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60120/2019 
- 18.07.19 - DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 270.335,10.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do 
dia 08 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FORMA 
PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, MATERIAL DE HIGIENE PESSOAL E MATERIAL DE 
LIMPEZA E AFINS PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
COM RECURSOS DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR, PROGRAMA 
BRASIL CARINHOSO E RECURSOS PRÓPRIOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-
2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 23 de Julho de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 
13:30 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Aquisição de madeiras para serem utilizadas nos diversos serviços de construção, 
atendendo assim, as necessidades da Prefeitura Municipal de Conceição/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. 
Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 23 de Julho de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do 
dia 06 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de paralelepípedos e meio fio granítico, para atender as necessidades do Município de 
Cuité de Mamanguape. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 23 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 09h00min do dia 09 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada para aquisição de peças automotivas, pneus e câmaras de ar em geral, para atender a 
demanda de todos os veículos e máquinas pertencentes à frota própria deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 23 de Julho de 2019
WANDERSON CLAYTON DA SILVA FEITOSA - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min horas do dia 07 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento da Frota Veicular perten-
cente e/ou locada a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, no exercício 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 23 de Julho de 2019. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE POLPA DE FRUTAS PARCELAMENTE, PARA MERENDA ESCOLAR 

DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E AÇÃO E PROMOÇÃO SOCIAL, FUNDO DE SAUDE E DEMAIS 
SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE IGARACY - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00039/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 02.000 GABINETE DO 
PREFEITO, 04 122 1002 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITO, 
015 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 03.000 SECRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO E 
PLANEJAMENTO, 04 122 1002 2006 MANUTENÇÃO DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJA-
MENTO, 027 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 04.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, 04 
123 1002 2010 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS, 047 3390.30 
00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 05.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1002 
2011 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 070 3390.30 
00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE - FUS, 092 3390.30 
00 211 MATERIAL DE CONSUMO; 07.000 SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, AGRICULTURA 
E REC. HÍDRICOS, 20 606 1002 2037 MANUT. DA SEC. DE MEIO AMBIENETE, AGRICULTURA 
E REC. HÍDRICOS, 184 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 08.000 SECRETARIA DE 
AÇÃO SOCIAL, 08 244 1013 2042 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL, 08.001 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, 08 244 1013 2050 MANUTENÇÃO DE OUTROS 
PROGRAMAS DO FNAS, 248 3390.30 00 311 MATERIAL DE CONSUMO; 09.000 SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO, 12 368 1016 2064 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO, 316 3390.30 00 111 MATERIAL DE CONSUMO; 10.000 SECRETARIA DE CUL-
TURA, 13 392 1002 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 
353 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00069/2019 - 23.07.19 
- ERONILDES LIMA DINIZ - R$ 8.740,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO VAN, EM BOM ESTADO DE CONSERVAÇÃO, MÍNI-

MO DE 15 LUGARES, PARA TRANSPORTE DE PESSOAS ACOMETIDAS DE PROBLEMAS DE 
SAÚDE E ACOMPANHANTES PARA TRATAMENTOS ADEQUADOS EM GRANDES CENTROS 
NO TRATAMENTO DE SAÚDE FORA DO DOMICILIO - TFD A SERVIÇO DA SECRETARIA DE 
SAÚDE (SEM CONDUTOR). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Igaracy: 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 
2017 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA FIXA - PAB-FIXO, 102 3390.39 
00 214 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00070/2019 - 23.07.19 - ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 39.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.045/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO CONTINUADO, SEM DEDICAÇÃO EXCLUSIVA DE 
MÃO DE OBRA, DE LOCAÇÃO DE IMPRESSORAS E MÁQUINAS COPIADORAS, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

DATA DA SESSÃO: 05/08/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1290; 1420; 1212; 1211; 1090; 1111; 1113; 1124; 1311; 1630)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para CONSTRUÇÃO DOS QUIOSQUES – MERCADO DE MANGABEIRA, no bairro de Mangabeira, 
no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09011/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019 /020242

OBJETO: O REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS 
PARA AS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO QUE DESENVOLVEM A ATIVIDADE 
DE ROBÓTICA

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 25/07/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
06/08/2019, às 09h30min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 24 de abril de 2019.

João Pessoa, 23 de  julho de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 098758/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.050/2018
DATA DE ABERTURA: 07/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE AR CONDICIONADO 

PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 775682 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 028573/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.019/2019
DATA DE ABERTURA: 08/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

– ESTERILIZAÇÃO E DEGERMAÇÃO.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 775250, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com 
a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 052950/2019– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.023/2019
DATA DE ABERTURA: 12/08/2018 – ÀS 09:00 h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES PA-

RENTERAIS DE GRANDES VOLUMES.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 775654 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 038162/2019– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.028/2019
DATA DE ABERTURA: 09/08/2018 – ÀS 09:00 h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR – AGULHAS DESCARTÁVEIS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 775990 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Julho de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ERRATA DO EDITAL
PROCESSO Nº 22.887/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.040/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
ÓRTESES PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DE 
JOÃO PESSOA-PB.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da sua Pregoeira, Srª. Bruna da 
Silva Cartaxo, torna público para conhecimento dos interessados, que o edital sofreu alterações 
na fl. 1,  na data da abertura de propostas, onde lê-se: “para o dia 06/07/2019 às 08:45h. leia-se: 
“para o dia 06/08/2019 às 08:45h.” e início da disputa de preços “onde lê-se”: “06/07/2019 às 
13:30”, leia-se: “06/08/2019 às 13:30”. A Errata ao Edital ficará à disposição dos interessados no site  
www.licitacoes-e.com.br, sob o número da mesma chave (775806), e no site http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO 
de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Informamos que os demais atos praticados no edital permanecem inalterados.

João Pessoa, 23 de Julho de 2019.
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 08.566/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.042/2019

DATA DE ABERTURA: 07/08/2019 – ÀS: 10:00h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL ASSIS-

TENCIAL E MOBÍLIA HOSPITALAR PARA OS SERVIÇOS DE SAÚDE DA REDE ESPECIALIZADA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 776467, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 23 de Julho de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB – SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO DO CHAMAMENTO PÚBLICO 
N°001/2019

OBJETO: CREDENCIAR EMPRESAS ADQUIRENTES OU SUB ADQUIRENTES AUTORIZADAS 
PELO BANCO CENTRAL DO BRASIL E CREDENCIADO PELO DENATRAN PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE PAGAMENTO DE DEBITOS DE MULTAS DE TRÂNSITO E TRANSPORTE 
EMITIDOS PELA SEMOB/JP, ATRAVÉS DE CARTÃO DE CRÉDITO.

A SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA - SEMOB, CNPJ nº 
09.154.915/0001-26, através da Comissão Permanente de Licitação, constituída através da Portaria 
Nº 011/2019, datada de 11 de fevereiro de 2019, comunica aos interessados que,após minuciosa 
análise dos documentos de Habilitação do referido Chamamento Público, ficaram CLASSIFI-
CADAS as empresas:ZIGNET SOLUÇÕES DE PAGAMENTOS EIRELI e SW SOLUÇÕES EM 
PAGAMENTOS LTDA.

Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 
João Pessoa, 23 de julho de 2019.

Eros Lion Lucena de Souza
Presidente da Comissão Permanente de Licitação
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 00002/2019

OBJETO: Contratação de uma empresa na área de construção civil para execução da obra de 
construção de um campo de futebol no Município de Logradouro, conforme contrato de repasse nº 
772546/2012/MINISTÉRIO DOS ESPORTES-ME/CEF/PM LOGRADOURO.

EMPRESAS HABILITADAS:
05.157.468/0001-08 - J R P CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - por atender a todas as 

exigências de habilitação.
05.881.170/0001-46 – ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES 

EIRELI - por atender a todas as exigências de habilitação.
EMPRESAS INABILITADAS:
29.842.086/0001-81 - B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA, apresentou o subitem 8.2.5.4 sem 

a firma reconhecida; apresentou o subitem 8.2.5.8 sem firma reconhecida; apresentou o subitem 
8.2.6.3 sem a firma reconhecida; não apresentou o subitem 6.8.

24.414.236/000132 - COPEME ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES EIRELI – apresentou a 
certidão do subitem 8.2.6.2 vencida; não apresentou o subitem 6.8.

18.920.924/0001-71 – MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – não apresentou o subitem 6.8.
08.438.654/0001-03 – POLYEFEM CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO EIRELI – 

não apresentou o subitem 8.2.4.1.
29.711.343/0001-46 – CP2 CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI – apresentou 

o subitem 8.2.5.2. vencido.
32.666.677/0001-50 – D2RE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – apresentou os 

subitens 6.8, 8.2.5.4, 8.2.5.8 sem firma reconhecida; apresentou o subitem 8.2.4.4. vencido. Não 
apresentou o subitem 6.6; não apresentou o subitem 8.2.6.3.

10.565.155/0001-29 – VERTICAL CONSTRUÇÕES E PROJETOS LTDA – apresentou o subitem 
8.2.5.8 sem a firma reconhecida; apresentou o subitem 6.8 sem a firma reconhecida; apresentou 
o subitem 8.2.6.3 sem a firma reconhecida; apresentou o subitem 8.2.5.4 sem firma reconhecida.

30.676.883/0001-15 – GRAMARE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – apresentou os 
subitens 6.8, 8.2.5.8. e 8.2.6.3 sem a firma reconhecida; apresentou o subitem 8.2.5.4. sem firma 
reconhecida.

29.878.872/0001-39 – R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – apresentou os subitens 
6.8, 8.2.5.8 8.2.5.4. e 8.2.6.3 sem a firma reconhecida.

O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados, 
já tendo passado pelo crivo da Assessoria Jurídica deste município. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 02/08/2019, às 13:30 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Av. Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33701153.  

Logradouro - PB, 23 de Julho de 2019
MARCONDES CUNHA BEZERRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS DA TOMADA 

DE PREÇOS Nº 001/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para os 

interessados o julgamento das propostas de preços da Tomada de Preços Nº 001/2019. Objeto: 
Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Construção de uma 
Unidade Escolar com 04 (Quatro) salas de aula, conforme planilhas orçamentarias de custos. 
Licitante com a proposta classificada e vencedora: Inova Construções e Empreendimentos Eireli, 
CNPJ: 19.420.845/0001-64, com o valor total corrigido pelo setor de engenharia para R$ 877.005,44 
(Oitocentos oitenta e sete mil, cinco reais, quarenta e quatro centavos), devendo a licitante vencedora 
apresentar uma nova proposta com o valor total corrigido em até 05 (Cinco) dias uteis. Licitante com 
a proposta classificada e perdedora: Matrix Construtora Eireli, CNPJ: 18.920.924/0001-71, com o 
valor total corrigido pelo setor de engenharia para R$ 884.060,20 (Oitocentos oitenta e quatro mil, 
sessenta reais, quarenta e vinte centavos), não sendo necessário apresentar uma nova proposta, 
exceto em caso de convocação.

Livramento/PB, 23 de julho de 2019.
Jakeline David de Sousa - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil para ampliação da Escola Municipal Cônego José Vital Ribeiro 
Bessa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 24 de Julho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 10:30 horas do dia 08 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa espe-
cializada em construção civil para pavimentação em blocos intertravados numa área localizada no 
Sítio Uruba. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 24 de Julho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de pneus e acessórios, para os veículos pertencentes 
a Prefeitura de Mogeiro, no dia 06/08/2019 às 09:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1334, até 
o dia 05/08/2019.

Mogeiro, 23 de julho de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO

PREGOEIRO

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação da banda “Donas da Farra” para apresentação artística no dia 28 de junho 

de 2019, por ocasião do Tradicional Festejo Junino do Município de Natuba/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Natuba: 02 140 - SECRETARIA DE ESPORTE E CULTURA 23 695 1005 2064 39.000 0 Pro-
moção de Festas Regionais 33 90 39 99 - Outros Serviços Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até 26/07/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00026/2019 
- 27.06.19 - F3 ENTRETERIMENTOS, LOCACOES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 00.518.204/0001-
19 VALOR: R$ 15.000,00.

Natuba, 02 de Julho, de 2019.
Janete Santos Sousa Da Silva

Prefeita

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00055/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:CORDIS SERVIÇOS MÉDICOS EIRELI - ME - CNPJ nº 24.050.566/0001-96.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com 

atendimento a nível ambulatorial em consultas; na POLICLINICA, item PSIQUIATRIA INFANTO 
JUVEVIL, referente a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 8.000,00 (oito mil reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 40.000,00 (quarenta mil reais).

Piancó-PB, 23 dejulho de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h30min do dia 06 de agosto de 2019, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços para fornecimento 
de refeições que atendam às necessidades diárias de alimentação de servidores desta Prefeitura. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 22 de Julho de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 340/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor GUSTAVO DE SOUSA 
SOBRAL, Agente de Segurança Penitenciária, mat.163.187-0, com lotação nesta Pasta, para no 
prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, 
sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900003128, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ABANDONO DE 
CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                                      João Pessoa, 17 de julho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00687-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 08 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
nº 027/2019. Objeto: Contratação de empresa para aquisição de 8.400 m³ de areia lavada, sem 
impureza, com granulometria de 0,30 mm a 1,20 mm, a sem entregues por um período de 12 (doze) 
meses, conforme cronograma, para utilização no reaterramento de valas geradas pelos serviços 
de manutenção corretiva da Gerencia Regional do Litoral. Adquirir o edital ou obter informações 
na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1206 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.
br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro(a)

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 035/2019

REGISTRO Nº 19-00691-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS ECI DR. TRAJANO PIRES DA NÓBREGA, EM CONDADO E 
E.E.F.M DR. ANTÔNIO F. MEDEIROS, EM MALTA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

ESTADO DA PARAÍBA PODER JUDICIÁRIO COMARCA DA CAPITAL JUÍZO DE DIREITO DA 
142 VARA CÍVEL FÓRUM DESEMBARGADOR MÁRIO MOACYR PORTO 

Av. JOÃO MACHADO, 532 — 5º ANDAR JAGUARIBE 58.013-520 - JOÃO PESSOA PB 
TELEFONE: (83) 3208-2489

COMARCA DA CAPITAL. 14º VARA CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 (VINTE) 
DIAS. O Dr. Alexandre Targino Gomes Falcão. Juiz de Direito da 142 Vara Cível da Comarca da 
Capital, Estado da Paraíba, em virtude da Lei e no uso de suas atribuições, etc.. FAZ SABER a 
todos quantos virem o presente Edital ou dele tiverem conhecimento, a quem possa interessar, 
que por este Juízo e Cartório, tramita uma Ação de Busca e Apreensão, processo nº 0019882-
14.2013.815.2001, promovida por BANCO GMAC S/A em face de Alison Elias da Silva e como a 
parte promovida não foi localizada nos endereços constantes dos autos, O MM. Juiz de Direito desta 
Vara, mandou expedir o presente Edital, as fls. 68 para que a referida parte tome conhecimento da 
presente ação e, no prazo de 15 (quinze) dias, querendo, apresente defesa, ficando ciente de que, 
em não havendo contestação, serão presumidos como verdadeiros os fatos narrados pela parte 
autora na inicial. E, para que chegue ao conhecimento de todos, o presente Edital será publicado 
e afixado na forma da lei. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa — PB, aos 25 dias do 
mês de pº do ano de dois mil e dezenove. Eu, Sara Neves Guerra Andriola, digitei e assino LE a .

REVOGAÇÃO
Pelo presente edital, fica revogada a partir desta data, e sem nenhum efeito, a procuração 

pública, lavrada no livro 267 folhas, 108 a 109, datada em 22 de fevereiro de 2018,  no Serviço 
Notarial “ Pessoa Milanez”, 3º Ofício de Notas, desta Capital, em que é parte outorgante: Degrau 
Construções Ltda., CNPJ 00.530.385/0001-07,  e parte outorgada, THAISSA ÍNGRID VAZ DE 
CARVALHO PAIVA, CPF 012.762.844-46.

COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS
CNPJ nº 15.147.499/0001-31

NIRE 25 300010746
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA TROPICAL DE HOTÉIS (“Companhia”) 

a reunirem-se em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada na sede social da Companhia, 
localizada em João Pessoa, PB, na Av. Almirante Tamandaré nº 229, Praia do Tambaú, CEP 58039-
010, no dia 31 de julho de 2019, às 10:00 horas, a fim de deliberar sobre a seguinte ordem do dia:(a) 
eleição dos Diretores; (b) fixação da remuneração anual global da Diretoria. João Pessoa, PB, 23 
de julho de 2019. Teresa Cristina da Costa Nogueira D´Imperio. Diretora

A EMPRESA JAIME ARRUDA GALVÃO FILHO EIRELI, CNPJ: 32.481.693/0001-78, VEM POR MEIO 
DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) AS 
LICENÇAS PRÉVIA, DE INSTALAÇÃO E DE OPERAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO DE UM PRÉDIO 
MULTIFAMILIAR USO R3, LOCALIZADO NA RUA JOÃO BELO VIEIRA, ST. 52; QD. 118; LT. 0084, 
BAIRRO MANGABEIRA, NESTA CAPITAL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 11h00min do dia 06 de agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para prestar 
serviços no fornecimento de Urnas Funerárias, Translados e Mortalhas para sepultamentos de 
falecidos de famílias reconhecidamente carentes deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: 
no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 22 de Julho de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO  

CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 000022/2019
OBJETO: Locação de veículos diversos, destinado a esta Prefeitura
O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento das seguintes empresas:
ALDA LÚCIA DE SOUZA e CATOLÉ SERVIÇOS DE TRANSPORTE DE CARGAS LTDA; para 

a fase de lances verbais, que será realizado no dia 30 de julho de 2019 às 14:00 horas no prédio 
da Prefeitura Municipal de Rio Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 291-2222.
Rio Tinto - PB, 23 de julho de 2019

Josenildo Silva de Oliveira - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE REFORMA DA FILAR-

MÔNICA MAESTRO ANTÔNIO JOSUÉ DE LIMA - 2ª ETAPA. LICITANTES HABILITADOS: 
ALVES CONSTRUÇÕES LTDA.; AN PROJETOS, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME; 
CONSTRUTORA CONSTRUPLAN LTDA. - ME; CONSTRUTORA INOVAR EIRELI - EPP; HARPIA 
EMPREENDIMENTOS EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 01/08/2019, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Primeiro de 
Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 22 de Julho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 06 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E COR-
RETIVA NOS APARELHOS DE AR CONDICIONADO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 23 de Julho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 06 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DE ROÇO DE VEGETAÇÃO NAS MARGENS DAS ESTRADAS MUNICIPAIS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 23 de Julho de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços de internet 
permanente - links no total de 570 MEGA - inclusive suporte técnico e toda instalação com mão 
de obra. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.
sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 23 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de peças diversas 
destinadas aos veículos pertencentes a frota municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. 
E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 23 de Julho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

CAMARA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 005/2019
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2019

Tipo: TÉCNICA e PREÇO
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE PLANEJAMENTO, 

ELABORAÇÃO E REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO PARA PROVIMENTO DE VAGAS NO 
QUADRO DE PESSOAL DA CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA/PB.

Data da Abertura da Licitação: 27/08/2019 às 10h00min (horário local)
Local: CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
           Rua Padre Jovino, 10 – Centro – Santa Luzia-PB
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Câmara Municipal de Santa Luzia-PB, através 

de sua Comissão Permanente de Licitação, no endereço acima mencionado. 
Santa Luzia-PB, 23 de Julho de 2019.

ANADELZA DE ASSIS MEDEIROS
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA 

AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

A Pregoeira do município de Santa Luzia, no uso de suas atribuições informa aos interessados 
que a Impugnação ao Edital do referido Pregão, que tem como objeto Contratação de empresa 
para aquisição de suplemento para pacientes com riscos nutricional aumentado, atendendo pedidos 
administrativos e ordens judiciais da Secretaria Municipal de Saúde deste município de Santa Luzia 
– PB, apresentado pela empresa MSA COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E HOSPITALARES 
LTDA Inscrita no CNPJ Nº 09.074.443/0002-82, foi DADO PROVIMENTO PARCIAL, nos termos da 
fundamentada resposta a impugnação e Alteração de Edital. Dessa forma a data de Abertura da 
referida Licitação fica alterada para o dia 07 de Agosto de 2019 às 08:00hrs (horário local). Outros 
esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 
14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, 
na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299. 

Santa Luzia/PB, 23 de julho de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 099/2019 - TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público o 

resultado da habilitação da TOMADA DE PREÇOS nº 003/2019, tendo como objeto a Contratação 
de Empresa para Drenagem e Pavimentação de diversas Ruas no Bairro Vidal de Negreiros, Santa 
Rita, PB, e ao mesmo tempo informa a Proposta Vencedora do referido certame. Na sessão do dia 5 
de julho de 2019, participaram as empresas: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI (22.455.563/0001-07), 

EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI (11.094.171/0001-
43), GASA ENGENHARIA LTDA (07.914.131/0001-23) e SUASSURANA ENGENHARIA LTDA 
(27.776.149/0001-13). Na segunda sessão, realizada no dia 8 de julho de 2019, foi apresentado o 
resultado da habilitação, em que as empresas ANTUNES ENGENHARIA EIRELI, EXTRA CONS-
TRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI e GASA ENGENHARIA LTDA, 
foram habilitadas, abrindo mão expressamente do prazo recursal. Em vista disso, nesta mesma 
sessão foram abertos os envelopes das Propostas Comerciais, onde o menor valor, R$ 707.396,69 
(setecentos e sete mil, trezentos e noventa e seis reais e sessenta e nove centavos), foi apresen-
tado pela empresa ANTUNES ENGENHARIA EIRELI. Em vista disso, a Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, informa que a vencedora da Tomada de Preços 
nº 003/2019 é a ANTUNES ENGENHARIA EIRELI.

Santa Rita, 22 de julho de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO PARA APRESENTAÇÃO DE AMOSTRAS
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 014/2019

A Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, CONVOCA as empresas abaixo para apre-
sentação das amostras, no prazo máximo de 01 (um) dia útil, conforme preceitua o item VI, 
subitem 3 do edital, como segue: RENATO FAUSTINO DA SILVA/CNPJ: 29.972.807/0001-78, dos 
itens: 06, 07, 09, 14, 15, 16, 20, 26 e 28; MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI/CNPJ: 
30.597.577/0001-93, dos itens: 01, 02, 03, 04, 10, 17, 18, 19, 22 e 23; ADEMIR LOURENÇO DE 
AMORIM ME/CNPJ: 01.612.384/0001-66, do item: 11;  COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI 
ME/CNPJ: 24.059.658/0001-37, dos itens 05 e 25; BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI/CNPJ: 
13.344.533/0001-32, do item 08 e FELIPE MENESES DIAS/CNPJ: 32.674.598/0001-90, dos itens 
13, 21 e 27. As amostras deverão ser entregues na sala da CPL, no horário de expediente normal. 
Maiores informações na sala da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – 
São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min.

São José dos Ramos-Pb, 23 de Julho de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Agosto de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (Um) Veículo, tipo 
Caminhão 0 km com carroceria, destinado aos trabalhos do Município de Umbuzeiro. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 005/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 23 de Julho de 2019
ALCEU DA COSTA LIMA - Pregoeiro Oficial

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 038/2019

REGISTRO Nº 19-00698-3
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE INSTALAÇÕES ELÉTRICAS 

PREDIAIS PARA A REFORMA DO HOSPITAL DA POLÍCIA MILITAR GENERAL EDSON RAMALHO-
-HPMGER, EM JOÃO PESSOA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de agosto de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 041/2019

REGISTRO Nº 19-00701-1
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO DE ENGENHARIA PARA A ELA-

BORAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM NO ACESSO AO 
CIRETRAN DE CAJAZEIRAS-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 13 de agosto de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 042/2019

REGISTRO Nº 19-00696-6
OBJETO: ELABORAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM 

- RUA EM FRENTE A ESCOLA PADRÃO DE PRINCESA ISABEL-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 13 de agosto de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 039/2019

REGISTRO Nº 19-00697-5
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS COMPLEMENTARES DE ENGE-

NHARIA, PARA A CONSTRUÇÃO DO PRÉDIO DO CENTRO INTEGRADO DE COMANDO E 
CONTROLE EM CAMPINA GRANDE/PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de agosto de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 040/2019

REGISTRO Nº 19-00699-1
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS COMPLEMENTARES DE ENGE-

NHARIA, PARA A CONSTRUÇÃO DO PRÉDIO DO CENTRO INTEGRADO DE COMANDO E 
CONTROLE EM PATOS/PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de agosto de 
2019 às 15h30hrs.

João Pessoa, 23 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame


	Jornal em PDF 24-07-19
	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3


	Pag 4
	Jornal em PDF 24-07-19
	1 - Primeiro
	Pag 4

	2 - Politicas
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades




